
Заправлены 
в планшеты 
космические 
цены
Страны ЕАЭС поднимают 
цены на технику для РФ,  
но она все равно 
заканчивается

Поставщики потребительской 
электроники (планшетов, смарт-
фонов, компьютеров) опасают-
ся, что с началом роста сезон-
ного спроса в августе продавцы 
из ЕАЭС начнут отказывать рос-
сийским партнерам в отгрузках 
техники по схеме параллельного 
импорта. Сейчас, говорят участ-
ники рынка, поставки идут за счет 
избыточных запасов, но продав-
цы не захотят жерт вовать внутрен-
ними рынками, а ушедшие из Рос-
сии производители поставки 
в «дружественные» ей страны пока 
не наращивают. При этом, по дан-
ным аналитиков, в РФ спрос на по-
купку различных товаров через 
параллельный импорт за послед-
ний месяц вырос на 436%.

Система поставки товаров в Рос-
сию через каналы параллельного 
импорта может спровоцировать де-
фицит электроники в странах ЕАЭС, 
считают опрошенные „Ъ“ дистрибу-
торы и ритейлеры. Дело в том, что 
сейчас локальные продавцы отгру-
жают в РФ по параллельному импор-
ту излишки, объясняет собеседник 
„Ъ“ на рынке дистрибуции. «Но, по-
скольку с августа спрос на внутрен-
них рынках вырастет с началом 
школьного сезона и продлится до но-
вогодних праздников, они могут на-
чать отказывать в отгрузках россий-
ским компаниям»,— говорит он.

В ЕАЭС уже нет свободных за-
пасов, которые можно без про-
блем отправить в РФ, подтверждает 
коммерческий директор Holodil-
nik.ru Алексей Погудалов. Он отмеча-
ет, что посредники из третьих стран 
поднимают цены на электронику 
в ожидании, что российский дистри-
бутор «купит все что угодно». «Отдель-
ные бренды или продукты не имеет 
смысла привозить, поскольку цена 
в РФ становится фактически запре-
дельной для покупки»,— утвержда-
ет господин Погудалов. Рынок ЕАЭС 
в целом сильно меньше российско-
го, добавляет он, игроки не станут 
продавать электронику в РФ в ущерб 
себе, балансируя между «желанием 
заработать и необходимостью обес-
печить товаром свои страны».

• Параллельный импорт — ввоз из-
готовленных производителем то-
варов, которые легально поставле-
ны в третьи страны, однако не раз-
решены производителем к импорту 
на территорию РФ,— легализован 
с июня до конца 2022 года. В список 
товаров, которые доступны для вво-
за по такому механизму, вошли гад-
жеты Apple, Samsung, игровые при-
ставки PlayStation, Xbox и Nintendo 
и другая электроника.
Количество поисковых запросов 

на покупку различных товаров че-
рез параллельный импорт в июле 
увеличилось на 436% по сравнению 
с июнем и на 1028% к маю 2022 года, 
следует из данных сервиса Wordstat 
«Яндекса», подсчитали по запросу 
„Ъ“ в компании StopPhish.
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«Волга-Днепр» огибает санкции
Крупнейшая российская грузовая авиакомпания меняет владельца
Как выяснил „Ъ“, основатель и ос-
новной владелец группы компаний 
«Волга-Днепр» Алексей Исайкин, 
попавший под британские санкции, 
выходит из состава бенефициаров 
всех ее российских и иностранных 
структур и передает управление ме-
неджменту. По мнению источников 
„Ъ“ на рынке, это может позволить 
продолжить работу западным ком-
паниям группы, а самому господину 
Исайкину, обладающему двойным 
гражданством,— заняться другим 
бизнесом, в том числе за рубежом.

Источники „Ъ“ на авиарынке рас-
сказали, что Алексей Исайкин при-
нял решение полностью разорвать свя-
зи с созданной им в 1990 году грузовой 
группой «Волга-Днепр». Эту информа-
цию подтвердил представитель груп-
пы: «Алексей Исайкин, основатель ави-
акомпании „Волга-Днепр“, после 45 лет 
работы в авиационной индустрии при-
нял решение выйти из состава акционе-
ров компании и передать управление 
менеджменту с 32-летней уникальной 
компетенцией международных авиаг-
рузовых перевозок».

По данным «СПАРК-Интерфакс», ави-
акомпания «Волга-Днепр» с 2020 года на 
49% принадлежит зарегистрированной 
в Нидерландах Volga-Dnepr Logistics B.V. 
Еще 51% — у управляющей компании 
«Волга-Днепр-Москва» (полностью вхо-
дит в Volga-Dnepr Logistics B.V.). В тех же 
пропорциях этим двум структурам при-
надлежат два других перевозчика груп-
пы: AirBridgeCargo и «Атран». Головной 
компанией группы «Волга-Днепр» до сих 
пор была Alpine Prosperity Foundation 
(Лихтенштейн) — та, по данным отчет-
ности страховой компании группы, на 
100% принадлежала Алексею Исайкину.

Подробности сделки и новый состав 
акционеров не разглашаются. По од-
ной из версий, «Волга-Днепр-Москва» 
избавилась от иностранного соучастия 
и теперь будет полностью принадле-
жать топ-менеджерам.

Чаще всего собеседники „Ъ“ называ-
ют трех выходцев с завода «Авиастар» 
в Ульяновске, с которыми Алексей Исай-
кин запускал «Волга-Днепр» в 1990 году: 
Сергея Шкляника, Сергея Педана и Ва-
лерия Габриеля, в разное время высту-
павших совладельцами авиакомпании. 
Могли ли они, согласно другому предпо-
ложению ряда источников, получить долю в иностранном 
капитале — неизвестно. Но подобный маневр, указывает 
один из источников „Ъ“, не имеет смысла с точки зрения очи-
щения международных структур от санкционных рисков. 

По данным собеседников „Ъ“ на рынке, Алексей Исай-
кин выходит из капитала всех принадлежащих ему ино-
странных активов: Alpine Prosperity Foundation, Gloria 7 
S.a r.l. (Люксембург), Volga-Dnepr Logistics B.V. (Нидерлан-
ды), CargoLogic Germany и CargoLogicAir (Великобрита-
ния) — после введения против него в июне санкций Ве-

ликобритании, чтобы снизить риски для деятельности 
международных компаний, избежать угрозы блокиро-
вок счетов и «продолжить работу с заказчиками, банками 
и юристами в Европе». Британские санкции фактически 
блокируют деятельность всех подразделений за грани-
цей, говорит другой собеседник „Ъ“: «Этот факт становится 
принципиальным всем в западной юрисдикции и может 
приводить к отказам в сотрудничестве».

CargoLogic Germany и CargoLogicAir — авиаперевозчики, 
которых господин Исайкин регистрировал как гражданин 

Кипра. Но в середине марта европей-
ские авиавласти запретили их поле-
ты из-за обнаруженного у бизнесмена 
первого российского гражданства (см. 
„Ъ“ от 17 марта). Британская компания 
оперирует двумя Boeing 747, флот не-
мецкого перевозчика состоит из четы-
рех Boeing 737, но сейчас он находится 
в процедуре банкротства.

Ряд собеседников „Ъ“ полагают, что 
выход Алексея Исайкина из капитала 
компаний может позволить возобно-
вить работу как минимум британского 
перевозчика и откроет «пути спасения 
части флота за рубежом». В том числе, по 
данным одного из источников, в группе 
надеются на возобновление перегово-
ров с Etihad Airways (ОАЭ) о создании СП, 
в которое будет передана большая часть 
парка AirBridgeCargo: «Процесс на пау-
зе, окончательного отказа от этой идеи 
не было». Также идут переговоры с дву-
мя компаниями из стран ЕАЭС «с неболь-
шим собственным флотом и удачным 
месторасположением». По словам источ-
ника „Ъ“, в компании получили предва-
рительное согласие лизингодателя BOC 
Aviation (структура Bank of China) на пе-
редислокацию и дальнейшую эксплуа-
тацию в рамках новых СП. Проблемой 
стало отсутствие разрешения на вывоз 
самолетов (см. „Ъ“ от 1 июля), которое до 
сих пор не получено. 

Сейчас из всех структур группы по-
леты продолжает только российская 
«Волга-Днепр», которая эксплуатирует 
парк из 12 Ан-124-100 и пяти Ил-76ТД-
90В. По словам собеседника, близкого 
к Минтрансу, средний налет на одно 
воздушное судно составляет 1,1 тыс. ча-
сов в месяц, что «говорит о колоссаль-
ной активности». Перевозчик, по его 
данным, выполняет чартерные грузо-
вые рейсы в том числе в Индию, Банг-
ладеш, Китай, Вьетнам, Южную Афри-
ку, Алжир. По данным Flightradar24, 
полеты выполняют пять Ан-124 и пять 
Ил-76: помимо перечисленных направ-
лений и рейсов по стране они летают 
в Израиль, Туркменистан, Киргизию 
и Казахстан. В том числе контракт на 
грузоперевозки на 9,5 млрд руб. с «Вол-
га-Днепр» весной подписали власти Мо-
сквы. Кроме того, компания должна по-
лучить 907,5 млн руб. господдержки на 
«сохранение специалистов авиаперсо-
нала» (см. „Ъ“ от 13 июля).

Однако на фоне прежних доходов группы эти объемы не 
выглядят существенными. AirBridgeCargo в 2021 году полу-
чила 55 млрд руб. чистой прибыли по РСБУ, на нее пришлось 
более 40% всех грузоперевозок в России (первое место, по 
данным Росавиации, 639 тыс. тонн), «Волга-Днепр» — 4 млрд 
руб. (десятое место по РФ, 27 тыс. тонн) и «Атран» — 267 млн 
руб. (седьмое место, 59 тыс. тонн).
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Уход Алексея Исайкина из «Волга-Днепр» может открыть новые возможности  
и для бизнесмена, и для группы  ФОТО АЛЕКСАНДРА МУЗЫЧЕНКО
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Пражеские происки
Чехия ждет начала поставок нефти  
без оплаты транзита

Единственный оставшийся до сих пор 
без нефти потребитель на южном на-
правлении нефтепровода «Друж-
ба» —Чехия — рассчитывает получить 
сырье не позднее 13 августа. Но, как 
уверяют источники „Ъ“, страна, в от-
личие от Венгрии и Словакии, до сих 
не оплатила транзит и не вела об этом 
переговоров с российской и украинской 
сторонами. Возможно, Прага рассчи-
тывает на прохождение отправленно-
го в начале недели платежа «Транснеф-
ти». Эксперты считают, что у страны 
есть возможность подождать разреше-
ния ситуации и нет политического жела-
ния менять систему оплаты.

Глава MERO, оператора чешского участка 
нефтепровода «Дружба», Ярослав Пантучек 
ожидает возобновления поставок россий-
ской нефти в страну 12–13 августа, после 
того как будут решены проблемы с опла-
той транзита. Прокачка остановилась 4 ав-
густа, так как «Укртранснафта» не получи-
ла от «Транснефти» предоплаты за транзит 
российского сырья по территории Украи-
ны. Средства, которые российская монопо-
лия направила 22 июля, были возвращены, 
так как трансакцию, согласно новым пра-
вилам седьмого пакета санкций, не смог 
одобрить местный регулятор, ссылаясь 
на отсутствие регламента.

Венгрия и Словакия (в прошлом году 
поставки туда составили 3,4 млн и 5,2 млн 

тонн соответственно) после недолгих пе-
реговоров оплатили транзит своих объе-
мов нефти самостоятельно, так что уже 10 
августа прокачка в эти страны была возоб-
новлена. Как уверяет Ярослав Пантучек, 
контролирующий чешские НПЗ польский 
PKN Orlen также договорился об оплате 
транзита. От более подробных коммента-
риев в компании и самом владельце заво-
дов Unipetrol отказались. Вечером 10 авгу-
ста помощник главы Transpetrol (оператор 
словацкого участка «Дружбы») Линда Ваш-
ковичова заявляла, что поставки нефти 
в Чехию по южной ветке трубы возобнов-
лены не будут.

В «Транснефти» удивлены позицией Че-
хии: у компании, как пояснил „Ъ“ советник 
ее президента Игорь Демин, нет официаль-
ной информации об оплате от чешских 
партнеров. Источник „Ъ“, знакомый с си-
туацией, полагает, что Чехия может ждать 
прохождения платежа за транзит от рос-
сийской монополии, который та в очеред-
ной раз направила через Газпромбанк. Но, 
отмечает собеседник „Ъ“, до сих пор неяс-
но, будет ли он принят или деньги вернут-
ся, как дважды до этого. Другой источник 
„Ъ“ на рынке отмечает, что предметных 
переговоров о самостоятельной оплате 
транспортировки Прага ни с российской, 
ни с украинской стороной не вела.
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Летние валютные игры
Самая смелая часть населения  
заработала на колебаниях рубля  
и пополнила зарубежные счета

Банк России опубликовал данные 
об объемах и участниках валютных сде-
лок в мае—июле 2022 года. На пике укре-
пления курса рубля существенный вклад 
в его ослабление внесли физические 
лица, воспользовавшиеся расширенны-
ми ЦБ возможностями перевода безна-
личной валюты за пределы РФ. Игра еще 
не закончена: исходя из данных Банка 
России, средние объемы продажи ва-
лютной выручки экспортерами сокра-
тились, возможно, накопленные за пре-
делами РФ корпоративные валютные 
резервы будут осенью-зимой разными 
путями возвращаться в страну.

Банк России опубликовал бюллетень «Об-
зор рисков финансовых рынков» за июль 
2022 года, в котором впервые дал описание 
ситуации на валютном рынке в апреле—
июле. Напомним, что за это время нет под-
робных данных платежного баланса: его пу-
бликация стала невозможна после закрытия 
ФТС торговой статистики, после чего ЦБ оце-
нивает лишь агрегированные цифры. Как 
раз на этот период пришлось максимальное 
укрепление рубля по отношению к доллару 
и евро с последующим ослаблением: за июль 
к доллару курс рубля снизился на 19,8%.

Банк России констатирует, ссылаясь на соб-
ственный опрос компаний-экспортеров, воз-
можное изменение предложения валюты 
на рынке. Доля продажи валютной выручки 

в первом квартале 2022 года, первые два ме-
сяца которого не действовал капитальный 
контроль, а в последний месяц норма про-
дажи валюты по экспортным контрактам 
была введена на уровне 80% с первоначально 
жесткими сроками обязательных операций, 
де-факто составила около 78%: 74% — в янва-
ре, 88% — в феврале и 70% — в марте. Данные 
по второму кварталу выглядят иначе — в апре-
ле, когда впервые был обнаружен отчетливый 
тренд на укрепление рубля, средняя доля про-
дажи по валютным контрактам составила 61%, 
в мае, на пике «паники наоборот» и ожидания 
неконтролируемого усиления валютного кур-
са,— 54%, в июне, когда ЦБ снял практически 
все ограничения по репатриации выручки 
(де-факто в течение контракта),— 64%.

Сами по себе эти цифры дают только кос-
венные основания предполагать, что пере-
ход в июле к снижению уровня, вокруг кото-
рого колеблется (значимо сильнее, чем ранее) 
валютный курс, был обеспечен именно сокра-
щением предложения. Сокращение доли про-
даж валютной выручки экспортеров не могло 
линейно повторять динамику объемов экспор-
та, и на помесячные цифры корпоративных 
продаж валюты могли влиять множество фак-
торов: наличие рублевых резервов, дивиденд-
ные решения, стратегии корпоративных каз-
начейств, динамика трансакционных рисков.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,6

процента составила на 1 июля доля задолженности перед нерезидентами в общей сумме 
обязательств РФ по суверенным еврооблигациям, сообщил вчера ЦБ. За квартал показатель 
уменьшился на 0,2 процентного пункта и достиг нового минимума с начала 2019 года, когда он составлял 
45,6%. Общий объем принадлежащих нерезидентам еврооблигаций РФ во втором квартале этого года 
снизился на $515 млн, до $18,035 млрд с $18,55 млрд. Наибольшей доля нерезидентов в структуре владения 
еврооблигациями РФ была на 1 июля 2012 года — 76,4% (объем вложений — $29,234 млрд), а крупнейший 
объем инвестиций фиксировался на 1 октября 2013 года — $30,78 млрд (70,9% общей задолженности).

ОБРАЗОВАНИЕ

Цифровые книги 
не легче читать, 
чем бумажные

С 2000 года, несмотря на широкое 
распространение цифровых книг, 
студенты и школьники как из благо-
получных, так и из неблагополучных 
семей (с учетом материального по-
ложения) сообщили о меньшей до-
ступности литературы. Это следу-
ет из данных исследования Между-
народной программы по оценке об-
разовательных достижений учащихся 
(PISA). Так, если в 2000 году первые 
заявляли о том, что в домохозяйстве 
их проживания им доступно 250 книг, 
а вторые — о 130 книгах, то к 2018 
году эти показатели сократились 
до 215 и 110 книг соответственно. 
Как отмечают авторы исследования, 
тренды в развитых и развивающихся 
странах при этом могли различаться. 
В Германии и Нидерландах студенты 

из благополучных семей сообщали, 
что число доступных им книг в 2000–
2018 годах не изменилось, в то вре-
мя как для студентов из неблагопо-
лучных семей этот показатель сокра-
тился на 23% в Германии и на 33% 
в Нидерландах. В Чили и Мекси-
ке спустя поколение число доступ-
ных благополучным студентам книг 
выросло, а доступных неблагополуч-
ным — сократилось. Речь в рабо-
те PISA идет и об электронных книгах 
(очень часто де-факто бесплатных), 
и о бумажных (за последние 20 лет 
значимо подорожавших).

В ходе исследования учащих-
ся также опрашивали о том, в каком 
формате они предпочитают читать. 
В среднем по странам ОЭСР поч-
ти треть респондентов (35%) отве-
тили, что они читают редко или ни-
когда, еще столько же (36%) — что 
они чаще читают бумажные книги. 
15% чаще читают книги на цифро-
вых устройствах, 12% — использу-
ют оба формата. В среднем по стра-
нам ОЭСР учащиеся, которые сооб-
щили о чтении книг «чаще в бумаж-
ном формате» или «одинаково часто 
в бумажном формате и на цифро-
вом устройстве», имели больше чис-
ло книг в доступе дома — 195 и 179 
книг соответственно. Студенты, ко-
торые читали цифровые книги чаще, 
чем аналоговые, владеют в среднем 
131 книгой, у тех, кто заявил о не-
любви к чтению в целом,— сопоста-
вимые 113 книг. Доступ к больше-
му числу книг, возможно, объясня-
ет, почему именно те студенты, кото-
рые читают бумажные и любые кни-
ги, в целом показывают лучшие ре-
зультаты в тестах PISA на читатель-
скую грамотность. Результат пер-
вых в среднем составлял 70 баллов 
(из 100), результат читающих книги 
в двух форматах — 50 баллов, сту-
денты, заявлявшие о своей нелюбви 
к чтению в любой форме, набирали 
тестах менее 20 баллов.

Анастасия Мануйлова

Доля нерезидентов 
в еврооблигациях РФ (%) 
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Удорожание энергоресурсов, 
в первую очередь природно-
го газа, приведет к дополни-
тельному увеличению спроса на 
нефть — ее потребление в этом 
году может вырасти на 2,1 млн 
баррелей в сутки (б/с), прогно-
зирует Международное энерге-
тическое агентство (МЭА) в сво-
ем августовском отчете. Предло-
жение нефти также существен-
но вырастет — в июле ее миро-
вая добыча уже увеличилась на 
1,4 млн б/с. Масштабы падения 
российских поставок пока оказы-
ваются ниже прогнозов, однако 
снижение цен на нефть сокраща-
ет выручку от экспорта, а ожида-
емое вступление в силу европей-
ского эмбарго приведет к допол-
нительному сжатию и объемов 
поставок, ожидают в МЭА.

Увеличение потребления неф-
ти, в том числе на фоне частично-
го переключения с газовой гене-
рации, приведет к росту спроса на 
нее в этом году на 2,1 млн б/с, до 
99,7 млн б/с, говорится в обновлен-
ном прогнозе МЭА. По сравнению 
с прошлым месяцем прогноз уве-
личен на 380 тыс. б/с. Эффект пере-
ключения с газа на другие виды то-
плива наблюдается в первую оче-
редь в Европе, но также на Ближнем 
Востоке и в Азии, отмечают экспер-
ты агентства. В следующем году по-
требление, как ожидается, вырас-
тет также на 2,1 млн б/с, до уровня 
101,8 млн б/с.

Предложение нефти в июле тем 
временем уже выросло — на 1,4 

млн б/с, до рекордных 100,5 млн 
б/с (месяцем ранее прирост составил 
690 тыс. б/с). Это самый высокий уро-
вень показателя с января 2020 года. 
Страны ОПЕК+ за месяц нарастили 
поставки на 530 тыс. б/с, остальные 
страны — на 870 тыс. б/с. При этом 
в ОПЕК+ согласились увеличить по-
толок добычи в сентябре лишь на 
100 тыс. б/с, указав на то, что огра-
ниченные запасные мощности (сум-
марно у Саудовской Аравии и ОАЭ 
они составляют 2,2 млн б/с) долж-
ны использоваться с осторожностью 
и лишь в качестве ответной меры на 
серьезные ограничения поставок.

К концу года ожидается уве-
личение поставок еще на 1 млн 
б/с, до 101,6 млн б/с, в том числе 
в странах ОПЕК+ прирост может со-
ставить 400 тыс. б/с, в остальных — 
640 тыс. б/с. В 2023 году прирост мо-
жет составить 1,7 млн б/с — до уров-
ня 101,7 млн б/с. «Несмотря на сокра-
щение российских поставок в этом 
году, на фоне увеличения поставок 
другими странами запасы нефти мо-
гут вырасти к концу этого года и про-

должить расти в первой половине 
следующего»,— ожидают в МЭА.

Российская добыча в июле уве-
личилась на 20 тыс. б/с, до 9,8 млн 
б/с и, по оценке МЭА, была лишь на 

310 тыс. б/с ниже, чем до начала воен-
ной операции (показатель считается 
от общего объема добычи суммарно 
с конденсатами — 11,09 млн б/с). Теку-
щая добыча на 1,03 млн б/с ниже кво-
ты, предусмотренной сделкой ОПЕК+. 
Общий же объем экспорта с февра-
ля сократился на 580 тыс. б/с, в том 
числе в июле поставки за рубеж сни-
зились на 115 тыс. б/с, до 7,4 млн б/с. 
В начале года экспорт составлял око-
ло 8 млн б/с.

Из-за полных или частичных 
ограничений поставки в США, Вели-
кобританию, страны ЕС, Южную Ко-
рею с начала военной операции со-
кратились в целом на 2,2 млн б/с, но 
две трети этого экспорта были пере-
направлены в другие страны, в част-
ности, в Китай, Индию, Турцию. Тем 
не менее экспортная выручка ком-
паний РФ сократилась с $21 млрд 
в июне до $19 млрд в июле — к это-
му привело как сокращение объе-

мов поставок, так и падение цен на 
нефть (с пика в июне они снизились 
примерно на $30 за баррель).

По итогам 2022 года российская 
добыча в среднем может составить 
10,86 млн б/с — без изменений к про-
шлому году. Однако после вступле-
ния в действие европейского эмбар-
го на нефть в конце этого года перена-
правлять придется еще больший объ-
ем поставок — около 1,3 млн б/с неф-
ти и 1 млн б/с нефтепродуктов. В итоге 
российская добыча может сократить-
ся до уровня 9,5 млн б/с (еще в июне 
в МЭА ожидали более выраженного 
падения — до 8,7 млн б/с). В ОПЕК, 
также выпустившем вчера ежемесяч-
ный отчет, повысили оценку по добы-
че в РФ на этот год — с 10,63 млн до 
10,88 млн б/с, при этом в следующем 
году в организации ждут сокращения 
добычи РФ лишь на 0,4 млн б/с — до 
10,5 млн б/с.

Татьяна Едовина

Закон сообщающихся 
энергоресурсов
Рост цен на газ увеличивает 
потребление нефти

Для части экспортеров, в пер-
вую очередь нефтегазовых, высо-
кие цены экспорта делали ненуж-
ной продажу такого объема валюты, 
как раньше,— если это предположе-
ние верно, то предложение на рын-
ке валюты оставалось относительно 
стабильным с марта. Тем не менее 
во втором квартале фактическая нор-
ма продажи валютной выручки экс-
портерами, видимо, снизилась зна-
чимо ниже «естественного» уровня, 
обеспечивающего компаниям доста-
точные рублевые потоки.

Не менее интересно выглядит 
и ситуация на стороне покупателя. 

Если технически продавали валю-
ту, по данным ЦБ на статистике Мо-
сковской биржи, преимущественно 
крупные банки (исполняющие пору-
чения экспортеров), то спрос на ва-
люту в июле преимущественно фор-
мировался некрупными банками — 
они купили валюты на 319 млрд 
руб. Вторая же категория покупа-
телей, внесшая вклад в ослабление 
курса рубля,— физлица: они в июне 
осуществили нетто-покупки ва-
люты на 176 млрд руб., а в июле — 
на 237 млрд руб. «Иностранная ва-
люта приобреталась ими в основном 
через банки, которые осуществляли 
переводы на зарубежные счета»,— 
сухо констатируется в докладе ЦБ.

То есть с наибольшей вероятно-
стью сценарий июля 2022 года был 
таким: после снятия ЦБ ограниче-
ний на переводы за рубеж валютных 
средств физлица не только продол-
жили экспорт части валютных на-
коплений за рубеж (исходя из объ-
емов торгов на бирже, речь долж-
на идти не о юанях и драмах, а в ос-
новном о «недружественных» долла-
ре и евро), но и дополнительно по-
купали порой фантастически деше-
вевший доллар — с тем, чтобы от-
править его на свои зарубежные сче-
та. Как указывает ЦБ, за июль сред-
ства физлиц в валюте в банковской 
системе РФ сократились на $3 млрд. 
Значимая часть этих денег, в кото-

рых есть и заработок граждан, не по-
боявшихся с мая по июнь «играть 
на курсе» в условиях очень пугаю-
щего информационного фона, пере-
кочевала не на рублевые депозиты 
и не на фондовый рынок, а благопо-
лучно отбыла за пределы РФ.

У ослабления среднего курса ру-
бля в июне—июле была и третья 
составляющая — спрос на валю-
ту со стороны «дружественных» не-
резидентов, прежде всего банков 
из ЕАЭС. Некоторая часть этих по-
купок — «дружественные» валюты, 
но в основном это были те же долла-
ры и евро. Наконец, операции с на-
личной валютой в РФ вряд ли игра-
ли роль в курсообразовании.

По мере восстановления импор-
та ЦБ ожидает нового роста спроса 
на валюту. Впрочем, если предполо-
жение о том, что репатриация выруч-
ки компаний во втором квартале была 
недостаточной для их реальных «ру-
блевых» потребностей, верно, то осе-
нью-зимой этот спрос может удовлет-
воряться «допродажей» экспортера-
ми валюты — особенно при нараста-
нии внешнеполитического давления 
на экономику РФ. Здесь роль граждан 
в спасении рубля от ослабления может 
быть не менее важной, чем летом, если 
тенденция к «девалютизации» путем 
перевода безналичной валюты за пре-
делы РФ продолжится.

Дмитрий Бутрин

Летние валютные игры

Правительство расширило возможности применения ме-
ханизма пересмотра цен госконтрактов, который был 
введен ранее из-за резкого удорожания стройматериа-
лов. В частности, снят верхний предел увеличения цены 
контракта, убран также запрет на удлинение срока его ис-
полнения. Участники рынка меры поддерживают, отме-
чая, что скорректированный порядок позволит отрасли 
гибче реагировать на волатильность цен.

Минстрой сообщил об упрощении порядка пересмотра цен 
строительных госконтрактов в 2022 году — с августа для таких 
корректировок снята часть ограничений. Поясним, речь идет 
о действующем с августа прошлого года механизме, который 
предполагает возможность заключения подрядчиками и гос-
заказчиками допсоглашения, позволяющего увеличить цену 
контракта в пределах 30% от его стоимости. Для проектов до-
роже 100 млн руб. при этом требуется повторное прохождение 
госэкспертизы для подтверждения сметы (по данным объеди-
нения «Нострой», сейчас в таком ценовом диапазоне действует 
около 6 тыс. контрактов общей стоимостью 5,2 трлн руб.). Как 
ранее сообщал вице-премьер Марат Хуснуллин, уже произве-
ден пересмотр стоимости контрактов на сумму 100 млрд руб., 
до конца года прогнозируется потребность в корректировке 
договоров еще на 80 млрд руб.

Согласно утвержденным постановлением правительства 
обновленным правилам, в случаях если изменения условий 

контракта, связанные с удорожанием стройматериалов, не за-
трагивают объема или видов выполняемых работ, ограниче-
ние об увеличении его цены не более чем на 30% от стоимости 
работ применяться не будет (пересмотр, как и прежде, должен 
укладываться в лимиты бюджетных средств). Также будет снят 
запрет на увеличение срока исполнения контракта.

Отметим, что о планах расширения возможностей увели-
чения цен контрактов говорилось еще в мае. Участники рын-
ка инициативу тогда поддержали, отметив, что подрядчи-
ки столкнулись с ситуациями, когда допустимое повышение 
стоимости контракта уже выбрано, а для его исполнения тре-
буются новые ресурсы (см. „Ъ“ 20 мая). Минфин при этом на-
стаивал, что увеличение цены контракта сверх 30% возможно 
лишь в пределах доведенных бюджетных лимитов, что сейчас 
и предусмотрено. Эта оговорка, отметим, беспокоит участни-
ков рынка — многие госзаказчики отказывают подрядчикам 
в прохождении процедуры увеличения цены контрактов из-за 
отсутствия лимитов. Среди дальнейших планов, уже анонси-
рованных Минстроем,— сделать механизм пересмотра цен 
контрактов постоянным, сейчас срок его действия ограничен 
этим годом.

«Несмотря на то что снятие ограничений на сроки и стои-
мость госконтрактов косвенно подтверждает инфляцию смет-
ных цен выше 30%, для отрасли это хорошая новость»,— гово-
рит руководитель комиссии по проектному финансированию 

общественного совета при Минстрое Рифат Гарипов. По его 
словам, необходимость корректировок назрела давно, по-
скольку растущие цены на стройматериалы влекут за собой 
новое прохождение экспертизы, а значит, приводят к допол-
нительным расходам и повышению стоимости строительства. 
Поэтому возможность изменять цену контракта в упрощенном 
порядке позволит строителям более гибко реагировать на во-
латильность цен и выдерживать сроки сдачи объектов.

Гендиректор АО «Югинвестпроект» Илья Пономарев назы-
вает обнародованные изменения актуальными во многих слу-
чаях, особенно это касается металлоемких проектов или объ-
ектов с существенной частью импортного оборудования. «Ус-
ложнение, а иногда и прямой запрет поставок требуют перера-
ботки ранее принятых решений, а ценовое ралли последних 
двух лет диктует необходимость большей свободы в принятии 
решений»,— говорит он. В целом, отмечает Илья Пономарев, 
«хотелось бы, чтобы вопрос цены госконтракта не рассматри-
вался в отрыве от стоимости жизненного цикла объекта, от его 
качества, с этим же связан пункт по срокам». По ряду объектов, 
прежде всего технологически сложных, добавляет эксперт, тре-
буется переработка «в процессе», замена систем, материалов, 
инженерных решений. «Это не вина подрядчиков, и совершен-
но разумно несколько ослабить законодательные императивы 
для пользы дела»,— говорит господин Пономарев.

Евгения Крючкова

Госконтрактам добавили свободы
Механизм пересмотра цен строительства упрощен

ЧИСЛО КНИГ, ДОСТУПНОЕ СТУДЕНТАМ 
ИЗ ДОМОХОЗЯЙСТВ С РАЗНЫМ УРОВНЕМ 
ДОХОДА (ШТУК)   ИСТОЧНИК: PISA.

2000 2009 2018

0

50

100

150

200

250

Из благополучных семей

Из неблагополучных семей
250

220 215

133
115 107

По оценке МЭА, в июле 
объем российской нефте-
добычи был лишь немно-
гим ниже, чем до начала 
военной операции   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ДИНАМИКА РОССИЙСКОЙ ДОБЫЧИ НЕФТИ (МЛН БАРР./СУТ.)*   ИСТОЧНИК: МЭА.

I II III IV IX X XI XII IV VI VII VIII

12,0

11,5

11,0

10,5

10,0

9,5 *С ЯНВАРЯ ПО ЯНВАРЬ СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА.

2019 2020 2021 2022 Прогноз

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 12 августа 2022 №146   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Лидер московского отделения 
партии «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП), депу-
тат Госдумы Дмитрий Гусев 
в четверг внес в нижнюю пала-
ту проект поправок к выборно-
му законодательству. В доку-
менте предлагается обязать 
избиркомы выставлять фото-
графии кандидатов на стендах 
избирательных участков и ука-
зывать в бюллетенях внутриго-
родской район проживания 
кандидата, если он зареги-
стрирован в городе федераль-
ного значения. Справороссы 
уверены, что такие поправки 
позволят эффективнее бо-
роться с технологией «двойни-
ков», которая по-прежнему 
применяется на выборах.

В базовый федеральный закон 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права участия в ре-
ферендуме граждан РФ» Дмитрий 
Гусев предложил внести две по-
правки. Согласно первой из них, 
на информационных стендах, обо-
рудуемых в помещениях избира-
тельных участков, должны присут-
ствовать фотографии кандидатов 
(с их согласия). Сейчас ст. 61 упо-
мянутого закона относит к обяза-
тельной для размещения на стен-
дах информации лишь биографии 
кандидатов, указание о форме их 
выдвижения, сведения о доходах 
и имуществе и данные о «фактах 
представления кандидатом недо-
стоверных сведений». Другая по-
правка предусматривает включе-
ние в бюллетень сведений о том, 
в каком внутригородском райо-
не проживает кандидат, если речь 
идет о городе федерального зна-
чения (Москва, Санкт-Петербург 
и Севастополь). Действующая 
ст. 63 требует указывать только на-
именование региона, района, го-
рода или иного населенного пун-
кта. Причем ранее Верховный суд 
разъяснял, что «внутригородские 
районы не подпадают под дейст-
вие закона».

В пояснительной записке к за-
конопроекту отмечается, что пред-
лагаемые изменения упростят 
«процесс идентификации канди-
датов избирателями» и повысят 
«прозрачность электорального 
процесса муниципальных выбо-
ров». В частности, указание райо-
на регистрации, по мнению авто-
ра проекта, приведет к тому, что 
избиратели «гораздо охотнее отда-

дут голос за своих соседей, нежели 
за тех, кто привязан к территории 
лишь работой».

На пресс-конференции, кото-
рую справороссы провели 11 ав-
густа для разъяснения своей ини-
циативы, член фракции СРЗП Ана-
толий Вассерман признался, что 
новая норма об указании адреса, 
будь она принята до выборов в Гос-
думу-2021, ударила бы и по нему: 
«Я не баллотировался по округу, 
где живу, потому что не хотел пе-
ребегать дорогу Галине Хованской, 
но дело, конечно, не во мне лично». 
Дмитрий Гусев в ответ заявил, что 
предложенная им поправка будет 
действовать лишь на муниципаль-
ных выборах. Правда, из самого за-
конопроекта это не следует, так как 
описание в упомянутых статьях за-
кона стендов и бюллетеней отно-
сится ко всем уровням выборов.

Отметим также, что во время 
нынешней муниципальной кам-
пании в Москве некоторые канди-
даты подали документы на реги-
страцию сразу в нескольких рай-
онах. Чаще всего так поступали 
представители несистемной оп-
позиции, чтобы повысить шансы 

на регистрацию хотя бы в одном 
районе, который мог и не совпа-
дать с местом их жительства или 
активности.

Опрошенные „Ъ“ оппозицио-
неры заявили, что поддержали бы 
поправку об обязательном разме-
щении фотографий.

Так, депутат Мосгордумы Мак-
сим Круглов («Яблоко») считает, 
что без фотографий кандидатов на 
стендах «проблема идентифика-
ции спойлерства практически не-
решаема». «В случае смены фами-
лии кандидата эти сведения отра-
жаются на плакате. Но что касает-
ся спойлеров, которые фамилии не 
меняли,— здесь ничего не сдела-
ешь»,— пояснил господин Круглов.

Один из координаторов плат-
формы поддержки независимых 
кандидатов «ВыДвижение», депу-
тат московского района Зюзино 
Александр Замятин тоже уверен, 
что фотографии на стендах «опре-
деленно нужны»: «Это важная 
часть визуальной идентификации 
кандидата. На муниципальных 
выборах кандидаты могут много 
лично общаться с избирателями, 
поэтому люди запоминают актив-

ных кандидатов не только по фа-
милии, но и по внешности».

Депутат района Кунцево Алек-
сей Алексеев (КПРФ), который на 
осенних выборах борется с выдви-
нутым партией «Коммунисты Рос-
сии» Александром Алексеевым, 
считает, что вполне может постра-
дать из-за отсутствия фотографий 
на стенде. «Неискушенный изби-
ратель может быть невниматель-
ным и подумать, что это КПРФ, 
и попасть в их ловушку»,— опасает-
ся депутат. Без фотографий иденти-
фикация «оригинала» затруднена, 
поэтому жителям своего района 
коммунист рекомендует, прежде 
чем прийти на участок, запомнить 
полные ФИО своих избранников.

На пресс-конференции Дмит-
рий Гусев оговорился, что его по-
правки не могут вступить в силу 
уже на выборах-2022, посколь-
ку Госдума соберется после кани-
кул уже по окончании этой кам-
пании. Но таким образом депутат, 
по его словам, рассчитывает при-
влечь больше внимания к своему 
проекту и повысить шансы на его 
принятие.

Кира Хейфец

По «двойникам»  
ударят видом и местом
В Госдуму внесен законопроект об улучшении  
идентификации кандидатов на выборах

Экспертный институт социальных 
исследований (ЭИСИ) обсудил в чет-
верг итоги регистрации кандидатов 
на сентябрьских выборах в регионах. 
Участники круглого стола пришли 
к выводу, что, несмотря на «фактор 
спецоперации», кампания проходит 
штатно, уровень конкуренции на всех 
уровнях высок, а число отказов в ре-
гистрации снизилось по сравнению 
с предыдущими кампаниями. Сто-
ронний эксперт полагает, что сниже-
ние числа отказов связано с изме-
нением методики подсчета.

Доклад об итогах регистрации на 
осенних выборах, который обсуждал-
ся на круглом столе ЭИСИ, подготовил 
Фонд исследования проблем демокра-
тии. Его глава, руководитель координа-
ционного совета Общественной палаты 
РФ по общественному контролю за го-
лосованием Максим Григорьев, первым 
делом отметил, что, несмотря на «серьез-
ные геополитические вызовы», избира-
тельная кампания проходит штатно и де-
монстрирует высокий уровень конку-
ренции на выборах губернаторов и сни-
жение количества отказов в регистра-
ции кандидатов.

Как сообщал ранее „Ъ“, на прямых гу-
бернаторских выборах в 14 регионах так 
называемый муниципальный фильтр 
смогли преодолеть 77 из 88 выдвижен-
цев, то есть 87,5% всех участников,— это 
рекорд с момента восстановления в 2012 
году прямых губернаторских выборов 
и введения самого фильтра. Из парла-
ментских партий своих кандидатов не 
смогли зарегистрировать только ЛДПР 
и «Новые люди» в Карелии. При этом сра-
зу в пяти субъектах до выборов допусти-
ли всех желающих.

«Высокий уровень партийно-полити-
ческой конкуренции» сохраняется и на 
выборах региональных законодатель-
ных органов, отмечается в докладе. Этап 
регистрации прошли 40 из 42 партспи-
сков и около 98% кандидатов, выдвину-
тых в одномандатных округах. По под-
счетам авторов исследования, по сравне-
нию с 2017 годом, когда проходили пре-
дыдущие выборы в тех же регионах, чи-
сло отказов сократилось в четыре раза. 
Всего в основных и дополнительных вы-
борах региональных парламентов уча-
ствуют 14 партий, 10 из которых смогли 
зарегистрировать списки кандидатов, 
а еще 4 — выдвинули своих представи-
телей исключительно по одномандат-
ным округам.

Сахалин, где в выборах в облдуму уча-
ствуют девять партий, политолог Па-
вел Данилин назвал «рассадником де-
мократии». Он также привел статистику 
по числу отказов в регистрации канди-
датов от парламентских партий: в «Еди-

ной России» не допустили к выборам од-
ного «списочника», в КПРФ — трех кан-
дидатов по спискам и одного по окру-
гу, в ЛДПР — двух по спискам, в «Спра-
ведливой России — За правду» — шесть 
по спискам и два по округам, в «Новых 
людях» — по одному кандидату по спи-
ску и по округу. «Так же как и с высшими 
должностными лицами, на выборах в за-
конодательные собрания отсев в первую 
очередь был обусловлен не произволом 
избирательных комиссий, как любят 
у нас некоторые оппозиционеры гово-
рить, а тем, что партии не смогли или не 
захотели собрать подписи, то есть добро-
вольно отказались от своего участия»,— 
заверил господин Данилин.

«Общий уровень состязательности 
кандидатов на муниципальных выбо-
рах также можно оценить как высокий, 
прежде всего в административных цент-
рах субъектов России, где в выборах про-
должат участие все 15 политических пар-
тий, выдвигавших кандидатов»,— гово-
рится в докладе. При этом в одномандат-
ных округах на выборах в гордумы реги-
ональных столиц уже зарегистрировано 
свыше 93% кандидатов.

Отдельно участники круглого стола 
остановились на муниципальных вы-
борах в Москве. Как сообщил политолог 
Александр Асафов, на старте кампании 
были ожидания, что власть создаст усло-
вия, которые усложнят оппозиции «путь 
до кандидатов». Но на примере Москвы 
видно, что эти ожидания были ошибоч-
ными, уверен эксперт. В доказательст-
во он привел почти окончательные дан-
ные Мосгоризбиркома: зарегистрирова-
но 6259 кандидатов из 7326 выдвинув-
шихся, при этом 599 человек сняли свои 
кандидатуры или не принесли докумен-
ты и только 465 получили отказ по раз-
личным причинам — как правило, это 
ошибки в документах или скрытие суди-
мости. То есть процент отказов составил 
6,35%, и это ниже, чем в 2017 году, поды-
тожил господин Асафов.

Политолог Александр Кынев, не уча-
ствовавший в круглом столе, обраща-
ет внимание на то, что в этом году из-
менилась методика подсчета числа кан-
дидатов, которым отказали в регистра-
ции: раньше к ним относились и те, кто 
не сдал документы, а сейчас их счита-
ют как выбывших. По мнению экспер-
та, если считать по-старому, то число от-
казов, в частности, на губернаторских 
выборах будет примерно таким же, как 
и в прошлые годы. Что же касается выбо-
ров в заксобрания, то там на этапе выд-
вижения в этом году было меньше кан-
дидатов, чем в тех же регионах на пре-
дыдущих выборах пять лет назад, добав-
ляет эксперт.

Афанасий Сборов

Отказное 
распределение
Эксперты отчитались о снижении числа 
не допущенных к выборам кандидатов

В среду на площадке ТАСС эксперты представили 
доклад Фонда перспективной политики, посвящен-
ный перспективам левой повестки. По мнению его 
авторов, в будущем в России может актуализиро-
ваться запрос именно на нее. Эксперты не прогно-
зируют появления новой левой партии и ставят, 
скорее, на обновление и усиление какой-то из су-
ществующих левых сил. Так, КПРФ может усилить-
ся за счет обновления своих лидеров. «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) для успеха надо 
будет объединиться с более слабыми левыми пар-
тиями и организациями. Наконец, шансы на успех 
есть и у «Новых людей» (НЛ), которые за счет «ме-
таидеологии» могут ответить на левый запрос 
при помощи правых механизмов.

На площадке ТАСС 11 августа политологи презенто-
вали доклад «Левая повестка-2022 в России и мире: вы-
зовы, возможности, новые лидеры». Его авторы счита-
ют, что специальная военная операция (СВО) на Укра-
ине приведет к росту спроса на «левую идею». К этому 
приведет «нынешний глобальный политический кри-
зис» и «неизбежный экономический», говорится в до-
кладе. Как пояснил в ходе обсуждения директор Фонда 
прогрессивной политики Олег Бондаренко, на предсто-
ящих региональных выборах левые партии вряд ли по-
лучат «хорошие проценты», но вот после окончания СВО 
российскую политику ждет «обнуление» и обновление 
с точки зрения персон. Эксперты считают маловероят-
ным появление «абсолютно новой левой партии». Поэ-
тому в ходе дискуссии они проанализировали положе-
ние дел в текущих.

КПРФ, по оценке авторов исследования, остается 
главной оппозиционной силой, хотя в этом и «нет заслуг 
партийного руководства». Господин Бондаренко разъяс-
нил, что этот статус партия приобрела за счет проблем, 
с которыми власть сталкивается «на местах», а коммуни-
сты «технично» собирают. Эксперт также выделил ряд 
регионов, в которых у партии особенно сильны полити-
ческие позиции. Это Приангарье, где экс-губернатор Ир-
кутской области Сергей Левченко по-прежнему пользу-
ется популярностью, Бурятия, которую в Думе представ-
ляет коммунист Вячеслав Мархаев, Ульяновская область 
и Хакасия, которые возглавляют коммунисты Алексей 
Русских и Валентин Коновалов, Новосибирск, мэром 
которого является еще один представитель КПРФ Ана-
толий Локоть, Республика Марий Эл, в которой комму-
нисты обогнали «Единую Россию» на думских выборах, 
и Орловская область (хотя и «с вопросами») под руковод-
ством еще одного губернатора КПРФ Андрея Клычко-
ва. Олег Бондаренко считает, что партия на данный мо-
мент «отказалась от заигрываний с внесистемной оппо-
зицией», а ее представители, выступившие против СВО, 

оказались задвинуты на задний план. Кроме того, КПРФ 
не стала активно участвовать в выборах в тех регионах, 
где могла рассчитывать на успех, хотя и может получить 
второе место по итогам муниципальных выборов в Мо-
скве. Господин Бондаренко не верит в слияние КПРФ 
со «Справедливой Россией — За правду» (СРЗП), так как 
у партий разный электорат: «Избиратели КПРФ, предпо-
читающие Сталина, не согласятся с умеренными изби-
рателями СРЗП, предпочитающими идеологию такого 
более социально-демократического толка, плехановско-
го, если хотите, разлива».

По мнению экспертов, в будущем в результате смены 
лидерской верхушки КПРФ партия может и отойти от 
своих «сталинских позиций». В своем докладе они вы-
делили шесть политиков, которые так или иначе могут 
претендовать на лидерство в обновленной КПРФ,— это 
упомянутые Алексей Русских, Андрей Клычков и Ана-
толий Локоть, а также депутаты Госдумы зампред ЦК 
КПРФ Юрий Афонин, Денис Парфенов и писатель Сер-
гей Шаргунов.

Что касается СРЗП, она, как полагает профессор РАН-
ХиГС Сергей Серебренников, является самой сильной 
российской партией социально-демократического тол-
ка. Впрочем, хотя перед прошлогодними думскими вы-
борами социологи говорили о готовности каждого чет-
вертого российского избирателя поддержать социаль-
но-демократическую повестку, результат эсеров на них 
составил только 7,46%. Партия не смогла артикулировать 
повестку, считает господин Серебренников. По его мне-
нию, предвыборное объединение справедливороссов 
с «За правду» сейчас играет партии в минус — «опреде-
ленный радикализм группы Захара Прилепина (сопред-
седатель СРЗП.— „Ъ“) отпугивает умеренный электорат 
председателя партии Сергея Миронова». Кроме того, 
против социал-демократической повестки в России иг-
рает слабое развитие профсоюзов, считает он. Господин 
Серебренников также отметил изгнание эсеров из Соци-
алистического интернационала. Плюсом СРЗП эксперт 
назвал наличие политиков, способных предложить аль-
тернативную экономическую модель, таких как депута-
ты Госдумы Михаил Делягин и Александр Бабаков. Удач-
ной считает Сергей Серебренников и продвигаемую 
партией идею «Евразийского Союза в формате СССР 2.0». 
По мнению экспертов, в будущем СРЗП может усилить-
ся за счет присоединения других умеренных левых сил, 
среди которых может быть, в частности, Российская пар-
тия пенсионеров за справедливость.

В контексте левой повестки эксперты упомянули 
и партию «Новые люди»: авторы исследования считают, 
что она изначально балансировала между «правым по-
пулизмом и левым либерализмом». Президент Центра 
развития региональной политики Илья Гращенков ха-

рактеризует идеологию партии как «метаидеологию», 
которая не является ни чисто правой, ни левой, что по-
зволяет партии поднимать вопросы, актуальные для из-
бирателя. Эксперты считают, что это может позволить 
НЛ ответить на запрос на левую повестку, реализуя ее 
в том числе через правые механизмы. Авторы докла-
да считают, что нынешний запрос малого бизнеса, или 
«мелких лавочников», также частично носит «левый ха-
рактер». А именно НЛ поддерживают малых предприни-
мателей. Кроме того, господин Гращенков упомянул, что 
после СВО в России может возникнуть проблема «новых 
бедных». В них, по оценке господина Гращенкова, могут 
попасть «айтишники» и «бывшие владельцы бизнесов». 
Именно НЛ, считают эксперты, придут на помощь этим 
людям. Господин Гращенков также упомянул, что партия 
могла бы поднять темы гендерного равноправия, эколо-
гии и устойчивого развития.

Комментируя выводы авторов исследования, по-
литолог Владимир Шемякин отмечает, что политика 
в России традиционно персонифицирована и выборы 
последние десятилетия не были борьбой программ. 
Господин Шемякин допускает, что в ближайшие годы 
соотношение сторонников тех или иных взглядов мо-
жет меняться, но сомневается, что нынешние тради-
ционные партии и их лидеры смогут восприниматься 
кем-то как выразители новых идей. При этом эксперт 
видит новую структуру, которая, по его оценке, в бу-
дущем имеет все шансы на успех в российской поли-
тике: «Сейчас в регионах создаются батальоны добро-
вольцев для участия в СВО. Завтра это готовые регио-
нальные структуры для новой партии. Мы помним, ка-
кую роль в прошлом веке в России сыграли организа-
ции афганских ветеранов».

Андрей Винокуров

Марш левых уклонистов
Эксперты проанализировали положение на социалистическом фланге

Представители оппозиции надеются, что обязательное размещение на участках фотографий 
участников выборов поможет избирателям отличить «настоящих» кандидатов от их «двойников»
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В России подтверждено шесть случа-
ев нового штамма коронавируса «дель-
такрон». По данным ученых НИИ гриппа 
имени Смородинцева, родина гибри-
да «дельты» и «омикрона» — Россия. 
По крайней мере, нигде в мире он боль-
ше не выявлен. Эксперты подчерки-
вают, что такое сочетание — большая 
редкость, так как штамм «дельта» пра-
ктически исчез. Вместе с тем едва ли 
«дельтакрон» способен изменить ход 
пандемии. Как уточнили в Роспотреб-
надзоре, пациенты, у которых был выяв-
лен этот гибридный вариант, перенесли 
болезнь в легкой форме, госпитализа-
ция ни одному из них не потребовалась.

Эволюцию коронавируса отслеживают 
по базе GISAID, куда ученые со всего мира 
отправляют расшифрованные образцы. 
В августе исследователи НИИ гриппа име-
ни Смородинцева загрузили в систему 119 
свежих июльских геномов коронавируса из 
Санкт-Петербурга. Больше 80% из них оказа-
лись подлиниями «омикрона» — BA.4 и BA.5. 
Однако имелись также вызывающие тревогу 
образцы, помеченные «красным флажком» 
ML (multiple lineages). Американский гене-
тик Дмитрий Прусс, первым обративший 
внимание на очередную «загрузку» россий-
ских ученых, объяснил РБК, что они требуют 
дополнительного анализа из-за присутствия 
элементов геномов и «дельты», и «омикро-
на». По его словам, такое сочетание — боль-
шая редкость, поскольку штамм «дельта» 
практически исчез. Он отметил, что ни в од-
ной другой стране мира этот гибридный вид 
коронавируса пока не был выявлен, поэто-
му, вероятнее всего, его родина — Россия.

В четверг Роспотребнадзор подтвердил 
циркуляцию так называемого дельтакрона. По 
заявлению пресс-службы ведомства, в стране 
обнаружено шесть случаев заболевания этим 
вариантом: один в Москве и пять в Санкт-Пе-
тербурге. При этом оснований считать, что он 
приводит к более тяжелому течению заболе-
вания или обладает большей способностью 
передаваться от человека к человеку, нет. В Ро-
спотребнадзоре отметили, что пациенты пе-
ренесли болезнь в легкой форме, госпитализа-
ция ни одному из них не потребовалась.

«Дельтакрон» относится к недоминиру-
ющим линиям COVID-19 и в настоящий мо-
мент не оказывает значимого влияния на 
эпидобстановку ни в Санкт-Петербурге, ни 
в Москве, уточнили в Роспотребнадзоре. По 
оценке экспертов ведомства, эпидситуация 
в этих городах аналогична ситуации в це-
лом по стране и характеризуется «активным 
распространением» подвариантов «омикро-
на» — BA.4/BA.5 с преобладанием BA.5. Отме-
тим, в июне Роспотребнадзор сообщал, что 
на «омикрон» приходится почти 98,3% всех 
выявляемых в стране случаев COVID-19.

Эпидемиолог, директор Института ме-
ждисциплинарных исследований Евро-
пейского университета в Санкт-Петербурге 
Антон Барчук уверен, что носителей «дель-
такрона» сейчас «точно больше, чем шесть». 
Насколько — сказать сложно, потому что да-
леко не все образцы вируса передаются на 
секвенирование. Впрочем, отмечает госпо-
дин Барчук, важны не абсолютные, а отно-
сительные цифры, и как раз относительно 
общей выборки «дельтакрон» явно в мень-
шинстве. По его словам, вариантов корона-
вируса вообще гораздо больше, чем известно 
ученым: «Важно, что есть мутации, которые 
принципиально меняют ход пандемии, как 
„дельта“ и „омикрон“. А есть гигантское ко-
личество вариантов, за которыми наблюда-
ют. И пока мы не получим данные о том, как 
они распространяются и какие у них допол-
нительные эффекты, то говорить, что они по-
влияют на пандемию, нельзя».

Отметим, «дельтакрон» не первый штамм 
родом из России. 9 июня 2021 года Всемир-
ная организация здравоохранения (ВОЗ) 
включила в список для мониторинга вари-
ант коронавируса AT.1. Он был ввезен в Рос-
сию из Европы, однако в процессе циркуля-
ции приобрел уникальные мутации, за что 
получил название «российский». АТ.1 попал 
в так называемую первую группу приори-
тетности наблюдения. Год назад в нее вхо-
дили еще четыре штамма: «эта», впервые 
зарегистрированный в Великобритании 
и Нигерии, «йота» из США, «каппа» из Индии 
и «лямбда» из Перу. Ни один из них, в том чи-
сле «российский», не выжил в коронавирус-
ной эволюции. Антон Барчук полагает, что 
и «дельтакрон» мало повлияет на ход пан-
демии. Врач-иммунолог Владислав Жемчу-
гов в беседе со СМИ также призвал граждан 
успокоиться: «Просто надо набраться терпе-
ния на три месяца, будем ждать сообщений 
от Роспотребнадзора, насколько новый ви-
рус будет вытеснять текущий».

Вместе с тем заболеваемость COVID-19 
в России продолжает расти. Как следует из 
данных оперштаба 11 августа, суточный 
прирост новых заболевших впервые с мар-
та превысил 25,8 тыс. случаев, что почти на 
2 тыс. больше, чем днем ранее. Госпитализи-
рованы более 2,5 тыс. человек, скончались 52 
пациента с COVID-19. Прогнозируя дальней-
шее развитие коронавирусной волны, Антон 
Барчук отмечает, что ежесуточные показате-
ли будут зависеть от интенсивности тести-
рования: «Если мы пойдем по довольно оп-
тимистичному сценарию, что коронавирус 
превращается в циркулирующий постоянно 
респираторный вирус, не будет тяжелого те-
чения, госпитализаций, то во многом интен-
сивность тестирования, которая сейчас рез-
ко упала, будет определять число случаев».

Наталья Костарнова

И ковид импортозаместим
В России появился  
собственный штамм «дельтакрон»

Как стало известно „Ъ“, следователь 
СКР предъявил обвинение бывшим 
топ-менеджерам Рост-банка и Бин-
банка Кириллу Любенцову и Александ-
ру Лукину. При этом финансистам ин-
криминировали хищение лишь 1 млн 
руб., исключив из дела упоминание 
о 107 млрд руб., якобы исчезнувших 
при санации Рост-банка. Не оказалось 
в обвинении и бывшего владельца Бин-
банка Микаила Шишханова, успевшего 
уехать за границу.

По данным источника „Ъ“, близкого 
к следствию, господам Любенцову и Луки-
ну, возглавлявшим Рост-банк и Бинбанк, об-
винение было предъявлено в СИЗО-7 «Ка-
потня», где они содержатся по решению 
Пресненского райсуда. Следователь по осо-
бо важным делам ГСУ СКР по Москве инкри-
минировал финансистам совершение пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 ст. 160 
(растрата в особо крупном размере) УК. При 
этом объем совершенных ими преступных 
деяний значительно сократился. Первона-
чально, как сообщал „Ъ“, следствие назы-
вало банкиров участниками криминаль-
ной схемы, по которой с декабря 2014 года 
по сентябрь 2017 года «путем совершения 
ряда экономически нецелесообразных сде-
лок» при санировании Рост-банка Бинбан-
ком (обоих уже не существует, а заявите-
лем по делу выступает банк непрофильных 
активов «Траст») было похищено порядка 
107 млрд. руб. Теперь им инкриминировал-
ся лишь один эпизод, связанный с компани-
ей Stratola Investments Ltd. По версии ГСУ 
СКР, компания, подконтрольная обвиняе-
мым, с их же помощью получила в Рост-бан-
ке кредит в $40 млн (или 2,6 млрд руб.), ко-
торый, очевидно, не вернула, а затем еще 
и получила от него облигации ООО «Фин-
Стандарт», «Вейл Финанс» и «Финстоун» сто-
имостью более 8,1 млрд руб. Деньги и цен-
ные бумаги затем были переведены на 
другие юрлица и оказались у обвиняемых.

«Распорядившись ими по своему усмо-
трению», говорится в деле, господа Лю-
бенцов и Лукин почему-то причинили 
Рост-банку ущерб не на предполагаемые 
10,7 млрд руб., а «на общую сумму свыше 
1 млн руб.», как посчитало следствие.

При этом следует отметить, что если 
в первоначальных подозрениях ГСУ СКР 
среди фигурантов присутствовал бывший 
владелец Бинбанка Микаил Шишханов, ко-
торого следствие собиралось проверить на 
причастность к растрате, то теперь вместо 
него появились некие неустановленные 
лица. В любом случае известный банкир, 
находящийся сейчас за границей, для след-
ствия не доступен.

Обвинив господ Любенцова и Луки-
на, следователь попытался их допросить. 
Первоначально финансисты отказались 

от дачи показаний, мотивировав это ст. 51 
Конституции, позволяющей не свидетель-
ствовать против себя, а теперь, не признав 
свою вину, они попросили дать время для 
консультаций с адвокатами. При этом они 
отметили как раз изменения в деле и слож-
ности, возникшие с пониманием тех дей-
ствий, которые следствие инкриминирует 
им в качестве преступных.

Источник, близкий к самим финанси-
стам, отметил, что они никак не могли 
контролировать компанию Stratola, по-

скольку она, по версии уже центрально-
го аппарата СКР, использовалась в ряде 
других сделок, которые следствие счита-
ет теперь криминальными. Например, она 
фигурирует в деле в отношении братьев 
Дмитрия и Алексея Ананьевых, ранее вла-
девших ПСБ и обвиняемых в многомилли-
ардных хищениях из него. Якобы афера со-
вершалась и при приобретении ценных 
бумаг этого офшора. ПСБ через Арбитраж-
ный суд Москвы пытался взыскать с бра-
тьев Ананьевых 243 млрд руб., опять же 
указывая на незаконность сделки с той же 
Stratola, но получил порядка 90 млрд руб.

Николай Сергеев

Микаил Шишханов  
выпал из дела Бинбанка
Бывшим топ-менеджерам банка  
обвинение сократили на сотню миллиардов

Кассационный суд отклонил жалобу 
 защиты известного столичного адвока-
та Ольги Лукмановой, осужденной почти 
на три года по делу о мошенничестве. 
Госпожа Лукманова и ее адвокат тре-
бовали отмены приговора и возвраще-
ния дела в прокуратуру из-за большого 
числа грубых нарушений, допущенных, 
по их мнению, по время  расследования. 
Однако суд не только посчитал приго-
вор законным, но и отказался  отсрочить 
его исполнение до достижения  детьми 
осужденной 14-летнего возраста. 
Не удалось добиться защите госпожи 
Лукмановой и пересчета срока наказа-
ния с учетом времени, проведенного 
в СИЗО,— это позволило бы ей уже сей-
час подать прошение об условно-до-
срочном освобождении.

Заседание 2-го кассационного суда общей 
юрисдикции, на котором рассматривалась 
жалоба защиты Ольги Лукмановой, длилось 
около трех часов, и полтора из них заняло 
выступление самой осужденной. Госпожа 
Лукманова подготовила речь на 25 страни-
цах, где говорилось о 23 нарушениях, до-
пущенных во время разбирательства с ее 
уголовным делом и выявленных защитой 
и самой осужденной. Основным из них явля-
лась история с экспертизами, которые были 
проведены во время рассмотрения уголов-
ного дела о покушении на мошенничество 
(ст. 30 и ст. 159 УК РФ). Как указывается в жа-
лобе, следователь, дважды подписывая по-
становления о проведении физико-химиче-
ских экспертиз, не знакомил с ними госпожу 
Лукманову и ее адвоката, что нарушало пра-
во обвиняемой на защиту. Таким образом, 
говорится в жалобе, результаты обеих экс-
пертиз, которые были подложены в основу 
предъявленного госпоже Лукмановой обви-
нения, а также протокол допроса проводив-
шего их эксперта следует считать недопусти-
мыми доказательствами.

Ольга Лукманова и ее адвокат требовали 
отменить приговор и вернуть дело прокуро-
ру для устранения препятствий его рассмо-
трения судом — такую возможность предус-
матривает ст. 237 УПК РФ.

Кроме того, адвокат госпожи Лукмановой 
Юрий Авдеев ходатайствовал перед судом об 
отсрочке исполнения наказания до достиже-
ния детьми осужденной 14-летнего возраста. 
Как рассказывал ранее „Ъ“, Ольга Лукманова 
является матерью пятерых детей, трем из ко-
торых сейчас 11, 7 и 4 года. При этом у одной 

из дочек серьезное заболевание, а бабушка, 
которая присматривает за детьми, одновре-
менно вынуждена ухаживать и за своим му-
жем, состояние здоровья которого также не 
очень хорошее.

Попытка добиться отсрочки предприни-
малась ранее в горсуде Кинешмы (в колонии 
в Ивановской области московский адвокат 
отбывает срок и работает там на швейном 
производстве), однако она закончилась неу-
дачей. Затем Мосгорсуд постановил, что этот 
вопрос должен решить Люблинский суд сто-
лицы. В минувшую среду, впрочем, заседа-
ние не состоялось, оно отложено до 31 авгу-
ста. А днем позже во 2-м кассационном суде 
добиться отсрочки защите госпожи Лукма-
новой не удалось. Отметим, что сейчас Оль-
га Лукманова находится в Москве в СИЗО. Ее 
доставили из колонии в столицу для устра-
нения нарушения, допущенного Измайлов-
ским райсудом, выносившим приговор ад-
вокату: при процедуре обжалования госпожу 
Лукманову не ознакомили с делом, как того 
требует законодательство. Представители 
осужденной рассказали „Ъ“, что и тут ей при-
шлось столкнуться с проблемами: сначала 
родным не разрешили свидания с ней, а кро-
ме того, запрещали телефонные переговоры.

Теперь Ольга Лукманова и ее адвокат гото-
вятся к подаче прошения об условно-досроч-
ном освобождении (УДО). Это можно будет 
сделать в сентябре этого года. Защита рассчи-
тывала на то, что УДО станет возможным еще 
в мае — в том случае, если срок наказания го-
споже Лукмановой пересчитают по форму-
ле «один день в СИЗО — полтора дня в коло-
нии»). Однако ей отказали даже в этом.

Как сообщал „Ъ“, Ольгу Лукманову, ко-
торая участвовала во многих громких про-
цессах, задержали весной 2017 года сотруд-
ники ФСБ и СКР, обвинившие ее в обмане 
клиента — участкового уполномоченно-
го полиции, мошеннически завладевшего 
квартирой психически нездоровой женщи-
ны и превысившего должностные полномо-
чия. До суда дело дошло только спустя почти 
четыре года, причем якобы обманутый адво-
катом участковый к тому времени за свои де-
яния так ответственности и не понес. В суде 
Ольга Лукманова настаивала на своей неви-
новности. Измайловский суд назначил ей 
пять лет условно, однако апелляционная 
инстанция Мосгорсуда снизила срок до трех 
лет (впоследствии он был уменьшен еще на 
два месяца), но сделала его реальным.

Александр Александров

Суд не услышал адвоката
Ольге Лукмановой отказали  
в возвращении ее дела в прокуратуру

Как выяснил „Ъ“, Следственный коми-
тет проводил проверку компании Wezzu, 
представляющей услуги по аренде элек-
тросамокатов в Москве. Ее подозрева-
ли в «оказании услуг, не соответствую-
щих требованиям безопасности», что 
является признаком преступления по ст. 
238 УК. Жалобу в СКР направил столич-
ный дептранс: ведомство выявило на-
рушения в работе сервиса, включая от-
сутствие разрешения на пользование 
городским велопарковками и неисправ-
ные самокаты. Представители Wezzu ут-
верждают, что проверка уже заверше-
на, следователи нарушений не нашли: 
сервис является «автоматизированным 
пунктом проката», работающим по со-
глашению с администрациями парков. 
«Дептранс просто раздражается, что мы 
не в их правовом поле находимся»,— за-
являют в компании и планируют собст-
венные обращения в прокуратуру.

Следственное управление СКР по Севе-
ро-Восточному округу Москвы в начале авгу-
ста проводило проверку по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1. ст. 238 
УК, в связи с возможным «оказанием услуг, 
не отвечающим требованиям безопасно-
сти», кикшеринговой компанией Wezzu. 
Поводом, как выяснил „Ъ“, стало обраще-
ние в СКР департамента транспорта Москвы. 
В пресс-службе ведомства это подтвердили, 
заявив “Ъ“, что Wezzu работает с наруше-
ниями, при этом компания не реагирует на 
«просьбы» ведомства. 

Кикшеринговые операторы (прокат элек-
тросамокатов) работают в Москве с 2018 
года, сейчас в городе насчитывается в общей 
сложности 35 тыс. устройств. Среди круп-
ных компаний — Яндекс.Go, Whoosh, Urent, 
«Карусель» и Lite. Власти Москвы поддержи-
вают операторов субсидиями (в этом году — 
65 млн руб.), позиционируя кикшеринг как 
«транспорт последней мили» и альтернативу 
личным автомобилям. Приложение Wezzu 
появилось в 2020 году, зона работы ограниче-
на районами ЦПКиО им. Горького, Сокольни-
ками и Измайлово. Арендодателем выступа-
ет ООО «ВМСК», сказано на сайте оператора. 
Компания, по данным kartoteka.ru, учрежде-
на в 2016 году. Самокаты у компании при-

мерно такие же, как у остальных операторов: 
Xiaomi М365, Ninebot MAX и другие модели.

В дептрансе „Ъ“ рассказали, что Wezzu 
до сих пор не заключил договора оферты 
с Центром организации дорожного движе-
ния по использованию городских велопар-
ковок. Кроме того, заявляют в ведомстве, 
у Wezzu фактически нет возрастных огра-
ничений: взять в аренду самокат фактиче-
ски может ребенок любого возраста (у дру-
гих операторов возрастной ценз — 18 лет). 
Используемые компанией устройства, ут-
верждают в дептрансе, не проверяют на без-
опасность — у многих нет передней аморти-
зации, исправного тормоза, фар, звукового 
сигнала, устройства автоматического сброса 
скорости. Самокаты Wezzu, добавили в деп-
трансе, не интегрированы в единые «мед-
ленные зоны» (подключенные к городской 
системе кикшеринговые самокаты автома-
тически ограничивают скорости на уровне 
5–15 км/ч в парках, на набережных, в пеше-
ходных зонах). Заметим, что в приложении 
Wezzu «медленные» зоны все-таки отобража-
ются, несмотря на заявления дептранса: в Со-
кольниках и Измайловском парке быстрее 
15 км/ч электросамокаты ездить не должны. 

Проверка завершена, нарушений нет, 
заявил „Ъ“ управляющий директор Wez-
zu Дмитрий Янкевич. Компания, пояснил 
он, работает по договору с администраци-
ями парков и платит в бюджет города еже-
месячно более 2 млн руб. «Наши пользова-
тели катаются только в парках, городскими 
парковками не пользуется. Мы являемся не 
кикшеринговым оператором, а автоматизи-
рованным пунктом проката»,— заявил го-
сподин Янкевич. В 2020 году, рассказал он, 
Wezzu хотела работать по оферте дептран-
са, но затем правила ужесточились, «сей-
час условия написаны под крупных игро-
ков»: минимальный парк электросамокатов, 
к примеру, должен быть 10 тыс. устройств, 
а у Wezzu — около 450. «Мы не стали рабо-
тать по предложенным условиям и остались 
только в парках,— пояснил Дмитрий Янке-
вич.— Мелким компаниям дептранс рабо-
тать не дает в принципе в этом бизнесе». Что 
касается нарушений, то, вопреки заявлени-
ям мэрии, скорость всех самокатов в Wez-
zu ограничена 15 км/ч, заявил он, а в дого-

воре на аренду прописан возрастной ценз 
в 18 лет. «Дептранс просто раздражается, что 
мы не в их правовом поле находимся, и пы-
тается всячески нас отрегулировать, нада-
вить проверками,— резюмирует господин 
Янкевич.— Уверяю, что указанные наруше-
ния совершаются в гораздо большем масшта-
бе крупными операторами, но на это власти 
закрывают глаза». Wezzu, рассказал он, со-
бирается направить запрос в прокуратуру 
для проверки законности установок по все-
му городу железных стоек для кикшеринга: 
вокруг них, говорит Дмитрий Янкевич, ска-
пливается по 50–100 самокатов, что мешает 
проходу и угрожает безопасности движения.

Главный редактор издания «Трушеринг» 
Полина Волкова считает, что городские влас-
ти вправе требовать соблюдения установлен-
ных правил, в том числе путем обращения 
в правоохранительные органы. «Оферта для 
кикшеринговых операторов придумана не 
просто так, а продиктована техникой безопас-
ности,— поясняет она.— Эти правила соблю-
дают все игроки. Компания, которая требова-
ниям следовать не хочет, работать не должна». 
«Уверена, что операторам, которые выполня-
ют условия оферты, волноваться не стоит,— 
считает директор ассоциации операторов 
микромобильности России Ксения Эрдман.— 
Ничего, выходящего за пределы оферты, де-
партамент транспорта от них не требует».

Уголовные дела по факту работы кикше-
ринговых сервисов до сих пор возбуждались 
только в регионах. В мае 2021 году ГСУ СКР 
по Санкт-Петербургу возбудило дело по при-
знакам преступления, предусмотренного ч. 1 
ст. 238 УК, после наезда на пешехода, о даль-
нейшем ходе дела не сообщалось. В конце 
июня этого же года Следственный отдел по 
Кировскому району Ростова-на-Дону СУ СКР 
по Ростовской области возбудил дело по той 
же 238-й статье, после того как ростовчанин 
сбил в центре города ребенка на электросамо-
кате. За первое полугодие 2022 года, расска-
зывал „Ъ“, аварийность с участием средств 
индивидуальной мобильности (электроса-
мокаты, моноколеса, сигвеи) выросла более 
чем в 2,5 раза. В этих ДТП погибло шесть чело-
век, 382 ранено. В 40% аварий самокаты при-
надлежали прокатным конторам.

Иван Буранов

Следователи подкатили 
к электросамокатам
„Ъ“ узнал о проверке одного из прокатных сервисов по просьбе мэрии

Александру Лукину вместо милли-
ардов вменили в вину миллион   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Перетрампивший 
Трампа
Рон Десантис  
становится главной угрозой  
для американских демократов

Атаки на Дональда  Трампа 
со стороны администрации 
и  судебной системы США заста-
вили Республиканскую партию 
консолидироваться вокруг фигу-
ры экс-президента. За него всту-
пились не только сторонники, 
но и давние оппоненты в партии. 
При этом ситуация может сыг-
рать на руку губернатору Фло-
риды Рону Десантису, которо-
го сначала называли главным 
 потенциальным конкурентом 
 Дональда Трампа за право по-
бороться за Белый дом, а теперь 
считают человеком, который при 
необходимости сможет успеш-
но выступить на выборах вмес-
то него. По мнению ряда страте-
гов из Демократической партии, 
Рон Десантис, являющийся по-
чти что «политическим двойни-
ком» господина Трампа, гораздо 
опаснее экс-президента.

Крестовый поход американского 
правосудия против Дональда Трам-
па сплотил вокруг него республи-
канцев. Они обещают отыграться 
за недавние обыски в резиденции 
экс-президента, а также за другие 
расследования, которые проводят-
ся в отношении него федеральны-
ми властями и на уровне штата 
Нью-Йорк. В первом случае бывше-
го главу Белого дома подозревают 
в пособничестве штурму Капитолия, 
а во втором — в уклонении от упла-
ты  налогов.

Лидер республиканского мень-
шинства в Палате представителей 
Кевин Маккарти обещает: в случае 
победы его соратников на ноябрь-
ских выборах Минюсту придется от-
ветить за атаки на Дональда Трам-
па. В защиту 45-го президента США 
выступает и лидер республиканцев 
в Сенате Митч Макконнелл, о кото-
ром экс-президент нелестно отзы-
вался в своей речи на съезде кон-
серваторов в прошлую субботу. 
«Генеральный прокурор (Меррик.— 
„Ъ“) Гарланд и Минюст наконец 
должны дать ответы американско-
му народу и обязаны сделать это 
незамедлительно»,— прокоммен-
тировал господин Макконнелл си-
туацию вокруг недавних обысков 
во флоридской резиденции Дональ-
да Трампа (источники агентства AP, 
напомним, рассказывали, что обы-
ски связаны с расследованием воз-
можной халатности экс-президен-
та в части обращения с секретной 
 информацией).

Помимо Минюста, республикан-
цы грозят пойти в атаку и на прези-
дента Джо Байдена. Они не скрывают 
своих реваншистских настроений 
и планируют воспользоваться рас-
следованием, которое ведется в от-
ношении бизнес-деятельности его 
сына Хантера. Эти расследования ре-
спубликанцы намерены использо-
вать как доказательную базу против 
самого Джо Байдена. Ведь именно 
президент США не раз упоминался 
в переписке Хантера Байдена с дело-
выми партнерами как «большой па-
рень», и ему была положена «доля», 
уверены они. «Похоже, что прези-
дент тоже замешан, и нам придется 
это изучить»,— цитирует издание Po-
litico конгрессмена Гленна Гротмана. 
В случае победы республиканцев на 
выборах он, как ожидается, возгла-
вит парламентское расследование 
в отношении Хантера Байдена.

Важно, что и ближайший по-
тенциальный конкурент Дональда 
Трампа в битве за президентскую но-
минацию Рон Десантис тоже актив-
но критикует Минюст и ФБР, поддер-
живая Дональда Трампа и словом, 
и делом. Именно губернатор Десан-
тис, согласно опросу на недавнем 
съезде консерваторов, будет абсо-
лютным лидером в борьбе за выдви-
жение, в случае если Дональд Трамп 
не сможет участвовать в президент-
ской гонке. Его при таком стечении 
обстоятельств готовы поддержать 
65% респондентов.

Агентство Bloomberg сообщает, 
что в течение августа господин Де-
сантис примет участие в четырех 
митингах в поддержку республикан-
ских кандидатов, в том числе тех, кто 
получил одобрение со стороны быв-
шего президента. Эти выступления 
будут проходить под слоганом «Объ-
единяйся и побеждай». Инициато-
ром акции выступила консерватив-
ная студенческая группа Turning 
Point («Поворотный момент»). Ми-
тинги с участием господина Десан-
тиса пройдут в Аризоне, Нью-Мекси-
ко, Огайо и Пенсильвании.

Зажечь звезду Рона Десантиса на 
политическом небосклоне, кстати, 
помог именно Дональд Трамп. Мно-
гие жители Флориды, голосуя на гу-
бернаторских выборах 2018 года за 
господина Десантиса, по сути, от-
давали голоса в поддержку поли-

тического курса президента Трам-
па. Впрочем, списывать все заслуги 
и достижения политика только на 
это нельзя. Господин Десантис — вы-
пускник Йельского университета 
и Гарвардской школы права. После 
завершения обучения он был юрис-
консультом спецгруппы SEAL («мор-
ские котики») ВМС США в рамках 
военной операции в Ираке. До из-
брания губернатором господин Де-
сантис несколько лет представлял 
один из округов Флориды в Палате 
представителей.

Во главе с молодым губернато-
ром, которому всего 43 года, Флори-
да стала одним из центров республи-
канского сопротивления. Господин 
Десантис уже успел столкнуться 
с американскими корпорациями 
и школьными советами, защищая 
права родителей контролировать 
учебную программу детей. На прош-
лой неделе он объявил, что отстра-
няет государственного прокуро-
ра-демократа Эндрю Уорена за отказ 
обеспечить соблюдение некоторых 
законов штата, включая запрет на 
аборт после 15-й недели беремен-
ности. К слову, сейчас тема абортов 
в США — очень горячая, и даже До-
нальд Трамп обошел ее стороной 
в своей речи на съезде консервато-
ров. Глава Флориды же тут, похоже, 
оказался смелее.

В целом Рон Десантис за недол-
гий срок в губернаторском кресле 
успел ударить практически по всем 
болевым точкам демократов, начи-
ная от абортов и заканчивая неле-
гальной эмиграцией. При этом если 
по поводу участия в кампании-2024 
политик пока молчит, то о возмож-
ном противнике, нынешнем прези-
денте, говорит охотно. Критика Джо 
Байдена и его администрации — лю-
бимый конек губернатора Флори-
ды. Так, комментируя позитивный 
ПЦР-тест президента, он заявлял, 
что желает «президенту скорейше-
го выздоровления от коронавируса, 
а Америке — скорейшего выздоров-
ления от Байдена».

Активность губернатора Флори-
ды уже заставила некоторых стра-
тегов Демократической партии 
в Вашингтоне задаться вопросом, 
не слишком ли уж однопартийцы 
сконцентрированы на борьбе с До-
нальдом Трампом и не пора ли уже 
пойти против не менее опасного 
республиканского политика. «Для 
меня Десантис — более пугающая 
перспектива. Он более умная вер-
сия Трампа, он намного более даль-
новиден в подходах, его не связыва-
ют по рукам и ногам сотни судебных 
исков»,— отметил в беседе с издани-
ем The Hill на условиях анонимно-
сти один из демократических стра-
тегов. «Что для меня необъяснимо, 
так это то, почему не только Джо 
Байден, но и весь демократический 
истеблишмент не пытается вывести 
его из борьбы сейчас, в гонке за пост 
губернатора (в ноябре этого года го-
сподину Десантису предстоит пере-
избираться.— „Ъ“)»,— заявил тому 
же изданию Фернанд Аманди, соци-
олог и консультант из Майами, чья 
компания помогала Бараку Обаме 
на президентских выборах в 2008 
и 2012 годах. «Десантис чувствует 
вседозволенность. У него нет стыда. 
Он ведет себя как человек, который 
ни перед кем не несет ответствен-
ности»,— возмутился собеседник 
 издания.

Адъюнкт-профессор Универси-
тета Джорджа Вашингтона Майкл 
Эдвардс в беседе с „Ъ“ отметил, что 
к президентским амбициям губер-
натора Флориды следует относиться 
очень серьезно. Однако на текущем 
этапе лучший подход для прези-
дента Джо Байдена, по мнению экс-
перта, состоит в том, чтобы сосре-
доточиться на своей собственной 
повестке и незавершенной работе, 
которую планирует доделать его ад-
министрация. Разговоры же о том, 
что губернатор Флориды опаснее 
Дональда Трампа, по словам собе-
седника „Ъ“, не имеют пока большо-
го значения: политические позиции 
Рона Десантиса и Дональда Трампа 
очень схожи.

Отметим, что самого господи-
на Трампа, похоже, беспокоят воз-
можные президентские амбиции 
и активность Рона Десантиса. По со-
общениям американских СМИ, ссы-
лающихся на источники, экс-прези-
дент не раз «ворчал», что губернатор 
Флориды не заявлял о том, что не бу-
дет вступать с ним в открытое про-
тивостояние. Рон Десантис по этому 
поводу по-прежнему отмалчивает-
ся и говорит, что его заботит больше 
2022 год. Впрочем, согласно послед-
ним опросам, на губернаторских вы-
борах господин Десантис победит 
с большим отрывом.

Екатерина Мур, Вашингтон

Пока дадут еще денег,  
самолеты — потом
Запад пообещал Украине дополнительную военную помощь

В Дании в четверг при уча-
стии представителей во-
енных ведомств 26 стран 
состоялась  масштабная 
донорская конферен-
ция «Копенгаген—Укра-
ина—2022» (#Copenha-
genUkraine2022). Прези-
дент Владимир Зелен-
ский по видеосвязи тра-
диционно призвал запад-
ные страны дать Украи-
не больше денег — те, 
как обычно, с готовностью 
 откликнулись на призыв. 
Всего участники встречи 
пообещали выделить Ки-
еву на военные нужды до-
полнительно €1,5 млрд.

«Нам важно, чтобы по-
мощь (Киеву.— „Ъ“) могла 
быть устойчивой, длитель-
ной. И это несколько отли-
чает этот формат от форма-
та „Рамштайн“, где речь идет 
о краткосрочных поставках 
оружия Украине»,— заявил 
в начале недели, поясняя 
смысл очередной донор-
ской конференции, спикер 
Минобороны ФРГ Арно Ко-
лац. Он упомянул о создан-
ной по инициативе США 
Контактной группе по обо-
роне Украины, которая впер-
вые собралась на авиаба-
зе «Рамштайн» в Германии. 
Туда 27 апреля 2022 года сле-
телись представители более 
40 стран. После этого группа 
провела еще одно очное со-
вещание и два виртуальных, 
в последнем из которых уча-
ствовали представители око-
ло 50 стран.

На конференцию же «Ко-
пенгаген—Украина—2022» 
в четверг лично собрались 
министры обороны, заме-
стители глав оборонных ве-
домств и прочие чины из 26 
государств. Киев в зале пред-
ставлял министр обороны 
Алексей Резников, а на экра-
не — президент Владимир 
Зеленский, который еще 
в начале боевых действий 
24 февраля объявил о ре-
шении не покидать преде-
лы Украины до завершения 
 конфликта.

«Чем скорее мы остано-
вим Россию, тем скорее 
сможем чувствовать себя 
в безопасности»,— сказал го-
сподин Зеленский, призвав 
партнеров дать больше де-
нег, вооружения и боепри-
пасов. Алексей Резников, 
в свою очередь, уточнил, 
что главная цель и приори-

тет Киева сейчас — приоб-
ретение большего числа 
истребителей, сообщила 
американская газета The Wa-
shington Post.

Впрочем, направлять Ки-
еву боевые самолеты союз-
ники пока не решаются, зато 
намерены поставлять другие 
виды оружия. Так, британ-
ский министр обороны Бен 
Уоллес пообещал Украине 
«больше реактивных систем 
залпового огня» и «значи-
тельное количество» высоко-
точных управляемых ракет 
M31A1 с дальностью пора-
жения до 80 км. Эта поддер-
жка «посылает очень четкий 
сигнал: Великобритания 
и международное сообщест-
во по-прежнему… будут сто-
ять плечом к плечу, оказывая 
оборонительную военную 
помощь Украине», приво-
дит слова господина Уоллеса 
агентство Reuters.

Со своей стороны, Метте 
Фредериксен, премьер Да-
нии — страны-хозяйки ме-
роприятия — объявила об 
увеличении финансовой 
помощи Киеву на €110 млн. 
Таким образом, общая сум-
ма, как выразилась госпожа 
Фредериксен, «огромного 

пожертвования» от Копен-
гагена достигнет пример-
но €400 млн. Как переда-
ло агентство Ritzaus Bureau, 
премьер отметила, что «са-
молеты — особый вопрос» 
и пока внимание участни-
ков встречи сконцентриро-
вано на других вещах.

Чтобы ободрить предста-
вителей Киева, которые, воз-
можно, были разочарованы 
тем, что перспективы полу-
чения военной авиации сно-
ва отдаляются, Бен Уоллес, 
выступая на пресс-конфе-
ренции, дал понять, что во-
енная помощь Украине идет 
по нарастающей. Так, в кон-
це февраля партнеры Кие-
ва, по его словам, с трево-
гой обсуждали, не будет ли 
слишком большим раздра-
жителем для Москвы подго-
товка украинских военно-
служащих, а теперь делают 
это во все возрастающем мас-
штабе и поставляют Украи-
не все более совершенные 
 вооружения.

Тем не менее накануне 
Алексей Резников посето-
вал, что президент США Джо 
Байден пока не подписал до-
кумент, предполагающий 
обучение украинских летчи-

ков, хотя Конгресс уже про-
голосовал за выделение на 
такое обучение $100 млн. На-
чало этого процесса в СМИ 
часто увязывают с потенци-
альными поставками Запа-
дом военной авиации.

Подводя итог встречи 
в Копенгагене, министр обо-
роны Дании Мортен Бёдсков 
объявил, что 26 стран-участ-
ниц мероприятия собрали 
для Киева €1,5 млрд на воен-
ные нужды. По его словам, 
эта сумма может быть и не 
окончательной: некоторые 
представители стран, посе-
тившие Копенгаген, обеща-
ли по возвращении на ро-
дину обсудить возможность 
увеличения пожертвований. 
Собранные деньги должны 
пойти на закупку и произ-
водство вооружений, обуче-
ние украинских военных 
и разминирование.

Кроме того, Великобри-
тания взяла на себя обяза-
тельства создать фонд для 
расширения финансиро-
вания производства ору-
жия специально для Украи-
ны и на ее территории. На 
такое производство во вре-
мя пресс-конференции на-
пирал и Алексей Резников. 

Он привел в пример диалог 
с немецким коллегой, кото-
рый вроде бы и рад был бы 
пообещать больше поставок, 
но у самой Германии арсена-
лы ограничены и нужны для 
собственной обороны. По-
этому, уверен украинский 
министр, производить за-
падное вооружение можно 
было бы на территории Ук-
раины, в Чехии или, напри-
мер,  Словакии.

Все это — от поставок 
и производства до новых де-
нежных траншей — долж-
но приблизить «Украину 
к победе», уверены партне-
ры Киева. Москва с ними, 
впрочем, в этом категориче-
ски не согласна. Посол Рос-
сии в Дании Владимир Бар-
бин еще 8 августа заявил, 
что донорская конференция 
в Копенгагене лишь отдаля-
ет наступление мира. «Это 
инвестиция в продолже-
ние боевых действий и кро-
вопролития. Дополнитель-
ные вооружения и другая 
военная помощь не изменят 
ход событий на полях, но 
обернутся новой трагедией 
для украинцев»,— заверил 
 дипломат.

Алексей Забродин

Министр обороны Украины Алексей Резников, видимо, был немного разочарован тем, что Запад не готов  
начать поставки Киеву боевой авиации (на фото в центре — министр обороны Дании Мортен Бёдсков,  
справа — министр обороны Великобритании Бен Уоллес)  ФОТО PHILIP DAVALI / RITZAU SCANPIX / REUTERS

Мстительный КСИР
США обвинили Иран в подготовке убийства Джона Болтона

Минюст США обвинил иранский 
Корпус стражей исламской рево-
люции (КСИР) в попытке органи-
зовать убийство экс-советника 
главы Белого дома по националь-
ной безопасности Джона Болто-
на. По данным американского 
сайта Axios, иранцы также гото-
вили покушение на бывшего гос-
секретаря США Майка Помпео. 
В Иране назвали обвинения аме-
риканцев «смешными и безосно-
вательными». Скандал разгорел-
ся в тот момент, когда Вашингтон 
и Тегеран должны решить, гото-
вы ли они принять предложения 
ЕС, которые позволят вернуться 
к «ядерной сделке».

«Наше послание Ирану ясно: мы 
не потерпим угроз насилия в от-
ношении американцев, и это, без-
условно, касается бывших прави-
тельственных чиновников. Любое 
нападение будет иметь тяжелые по-
следствия»,— написал в четверг 
утром в своем Twitter госсекретарь 
США Энтони Блинкен, комменти-
руя выдвинутые накануне заочные 
обвинения американского Минюста 
в адрес гражданина Ирана.

Согласно проведенному рассле-
дованию, 45-летний Шахрам Пур-
сафи из Тегерана, также известный 
как Мехди Резайи, пытался по по-
ручению КСИР организовать убий-
ство бывшего советника главы 
Белого дома по национальной без-
опасности Джона Болтона. В Ми-
нюсте предположили, что речь шла 
о мести американским политикам 
за убийство в Багдаде в январе 2020 
года командующего силами спе-
циального назначения «Аль-Кудс» 
КСИР Касема Сулеймани. Тегеран 
неоднократно обещал за него ото-
мстить. В частности, в январе этого 
года президент Ирана Эбрахим Раи-

си заявил: «Экс-президент Дональд 
Трамп и бывший руководитель Гос-
департамента Майк Помпео долж-
ны предстать перед судом и ответить 
за совершенное преступление. Если 
справедливость не восторжествует, 
то последует возмездие со стороны 
иранского народа».

В документах Минюста указыва-
ется, что в одном из интернет-акка-
унтов Шахрама Пурсафи он был сфо-
тографирован в форме «Аль-Кудс», да 
и сам он не отрицал связей с КСИР 
в своей переписке с потенциальным 
исполнителем убийства Джона Бол-
тона. Согласно опубликованной Ми-
нюстом информации, события от-
носятся к периоду между 22 октября 
2021 года и 22 апреля 2022 года, ког-
да Шахрам Пурсафи обсуждал дета-
ли убийства с его потенциальным 
исполнителем или посредником. 
Сообщается, что он искал человека, 
кто мог бы сначала сфотографиро-
вать Джона Болтона, а затем и устра-
нить его. За ликвидацию чиновника 
первоначально предлагалось запла-
тить $250 тыс., потом сумма возро-
сла до $300 тыс. Деньги должны быть 
выплачены, после того как заказчи-
ки получат видео, удостоверяющее, 
что Джон Болтон мертв. Кроме того, 
господин Пурсафи обещал потенци-
альному киллеру «дополнительную 
работу» за $1 млн. О «второй задаче» 
речь зашла в январе. Что имелось 
в виду, не уточняется, но, по инфор-
мации американского сайта Axios, 
Минюст США подтвердил бывше-
му госсекретарю Майку Помпео, что 
именно он должен был стать следую-
щей после Джона Болтона мишенью 
для убийц. 

Если Шахрама Пурсафи при-
знают виновным, то по совокупно-
сти обвинений ему будет грозить 
25 лет лишения свободы и штраф 

в размере $500 тыс. В настоящее вре-
мя иранец остается на свободе за 
 пределами США. 

«Это не первый раз, когда мы рас-
крываем иранские заговоры с це-
лью отомстить людям на террито-
рии США, и мы будем неустанно 
работать, чтобы разоблачить и со-
рвать каждую из таких попыток»,— 
заявили в Минюсте. А в ФБР напом-
нили, что «за Ираном числится целая 
история заговоров с целью убийства 
людей в США, которых он считает уг-
розой, но правительство США имеет 
более долгую историю привлечения 
к ответственности тех, кто угрожает 
безопасности граждан». По данным 
источника CNN, многие нынешние 
и бывшие официальные лица США 
находятся под предоставленной пра-
вительством личной охраной из-за 
угроз со стороны КСИР.

«Иран решительно предостерега-
ет от любых действий против иран-
ских граждан под предлогом этих 
смешных и необоснованных обви-
нений»,— отреагировал на заявле-
ния Минюста США представитель 
МИД Ирана Насер Канаани.

Скандал между США и Ираном 
возник в тот момент, когда решается 
судьба Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД) — «ядер-
ной сделки», подписанной Тегера-
ном и пятью членами Совбеза ООН 
плюс Германией в 2015 году. Речь шла 
об отмене санкций в обмен на огра-
ничение ядерной программы Ирана. 
Спустя три года администрация пре-
зидента США Дональда Трампа выш-
ла из сделки, возобновив политику 
санкционного давления на Иран, 
так как считала, что Тегеран понима-
ет только язык силы. В ответ иранцы 
также отказались от части своих обя-
зательств в рамках СВПД. Админист-
рация президента США Джо Байдена 

решила вернуться к СВПД. Непря-
мые консультации в Вене между Те-
гераном и Вашингтоном начались 
в апреле прошлого года. К этому фев-
ралю процесс вышел на финишную 
прямую, но урегулировать спорные 
моменты стороны так и не смогли. 
Переговоры остановились почти на 
пять месяцев и возобновились толь-
ко в конце прошлой недели. В резуль-
тате последних консультаций со все-
ми участниками СВПД европейские 
посредники предложили варианты 
решения спорных вопросов. Теперь 
ответ должны дать в столицах, пре-
жде всего в Вашингтоне и Тегеране 
(см. „Ъ“ от 10 августа). И здесь особен-
но интересно, что даты подготовки 
убийства Джона Болтона, упомяну-
тые в документе Минюста США, сов-
падают с активной фазой перего-
воров по возвращению к «ядерной 
сделке».

«Хотя сейчас многого нельзя ска-
зать публично, один момент бесспо-
рен: правители Ирана — лжецы, 
террористы и враги Соединенных 
Штатов. Их радикальные антиа-
мериканские цели неизменны, 
их обязательства ничего не стоят, 
а глобальная угроза с их стороны 
растет»,— заявил в среду Джон Бол-
тон в интервью телеканалу CNN, 
комментируя информацию Миню-
ста. «Откровенно говоря, с моей точ-
ки зрения, террористическая де-
ятельность режима — это просто 
обратная сторона медали его про-
граммы создания ядерного оружия, 
и любая идея, что этот режим будет 
придерживаться своих обязательств 
в чем бы то ни было,— просто ужас-
ное заблуждение»,— добавил он. На-
помним, что господин Болтон был 
одним из самых ярых сторонников 
выхода США из «ядерной сделки».

Марианна Беленькая
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О РУСФОНДЕ

Тимур Шатов, 12 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 178 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 23 тыс. руб.

У меня трое детей, Тимур — младший. Сразу по‑
сле рождения он пожелтел, из‑за высокого билиру‑
бина возникло поражение головного мозга, в год 
ему поставили диагноз ДЦП. Мы возили его на реа‑
билитацию и добились некоторых успехов. А в пять 
лет Тимура начали лечить в московском Институте 
медтехнологий (ИМТ), и его состояние заметно улуч‑
шилось. Спастика уменьшилась, сын стал подвиж‑
нее, интеллектуально развивается. Лечение нужно 
продолжить, но мы не можем его оплатить. Елена 
 Шатова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль‑
чику провели четыре курса реабилитации с хоро‑
шей динамикой. Но для столь тяжелой формы ДЦП 
этого мало, лечение нужно продолжить».

Миша Червяков, 10 лет, деформация верхней 
губы, расщелина альвеолярного отростка, 
недоразвитие верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 158 880 руб.
Внимание! Цена лечения 427 880 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
ГБУ «Мосгоргеотрест» — 50 тыс. руб.  
ООО «Ни Хао Партс» — еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 19 тыс. руб.

Миша родился с расщелиной губы, нёба и альвео‑
лярного отростка. В семь месяцев ему сделали пер‑
вую операцию, а через полтора года — вторую, закры‑
ли расщелину нёба. Зубы у него росли криво, при‑
кус был нарушен, откусывать и жевать Миша не мог. 
Местные врачи нам не помогли, и я повезла сына 
в Москву, в Центр челюстно‑лицевой хирургии. Ему 
провели операцию по госквоте, а ортодонтическую 
подготовку к ней оплатили читатели Русфонда. Те‑
перь надо продолжить лечение, чтобы подготовить‑
ся к следующей сложной операции. Я снова прошу ва‑
шей помощи. Светлана Червякова, Кировская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре‑
буется ортодонтическое лечение с использованием 
несъемных дуговых аппаратов на обеих челюстях 
с целью подготовки к ортогнатической операции».

Тимофей Филиппов, 7 лет, порок развития 
костей и суставов, деформация стопы, 
требуется этапное хирургическое лечение. 
154 832 руб.
Внимание! Цена лечения 373 832 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 19 тыс. руб.

У Тимоши с рождения ножки были подверну‑
ты внутрь. В месяц мы начали лечение, и стопы вы‑
правились — в год малыш уже бегал. Каждые полго‑
да мы проходили обследования, все было хорошо. 
Но недавно левая стопа опять начала подворачи‑
ваться. Сын прихрамывает, стала заметна разница 
в длине ног, болят стопы и колени. Сейчас Тимо‑
ше поможет только серия операций, но оплатить 
их нам не по силам. Помогите! Татьяна Филиппова, 
 Ярославская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Тимофею тре‑
буется многоэтапное хирургическое лечение — ре‑
конструкция левой стопы, установка пластин в зону 
 роста коленного сустава справа».

Соня Пелячик, 12 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
163 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Юридические лица  
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
300 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 34 тыс. руб.

Биологическая мама Сони оставила ее в роддоме. 
Девочке достались сразу два врожденных заболева‑
ния — несовершенный остеогенез и буллезный эпи‑
дермолиз. В детдоме ее боялись трогать и не лечили, 
только гипсовали переломы. Мы удочерили Соню, 
когда ей было четыре года, и начали при поддержке 
Русфонда лечение в московской клинике Глобал Ме‑
дикал Систем. Дочка окрепла, стала подвижнее, на‑
училась стоять с поддержкой, передвигаться в коля‑
ске. Но сейчас переломы участились. Лечение пре‑
кращать нельзя, пожалуйста, помогите его оплатить! 
Анастасия Пелячик, Псковская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «Девочка активно растет, и плот‑
ность костей у нее снизилась, переломы участились. 
Медикаментозное лечение и реабилитацию необхо‑
димо продолжить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

500 шагов
Илюшу Терещенко спасет восстановительное лечение

Из свежей почты

Почта за неделю 5.08.22–11.08.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Таможня берет добро 
Дорогие лекарства опасно везти через границу

В июле москвичке Наталье Деминой, пациентке с муко
висцидозом, волонтеркакурьер везла из США три
кафту — не зарегистрированный в России, но раз
решенный к применению и жизненно необходимый 
препарат. На российской границе лекарство изъяли. 
Сейчас волонтерке грозит штраф или даже тюремный 
срок за провоз в целях сбыта. А пациентка и не наде
ется, что лекарство ей вернут. 

Трикафта — таргетный патогенетический препарат ново‑
го поколения. Принимая его, больные с муковисцидозом, 
редким аутоиммунным заболеванием, при котором стра‑
дают легкие, могут жить не задыхаясь, без баллона с кисло‑
родом. Детей в России трикафтой обеспечивает фонд «Круг 
добра», а вот для взрослых пациентов чудо‑препарат оста‑
ется мечтой: лекарство не зарегистрировано в нашей стра‑
не, хотя заявка на регистрацию подана в Минздрав РФ. Сто‑
ит трикафта дорого: около $26,5 тыс. за пачку из 84 таб леток, 
рассчитанную на месяц приема по определенной схе‑
ме. Индивидуальная госзакупка возможна, но добиваться 
ее от региональных властей приходится через суд. 

Судебное разбирательство с Департаментом здравоохра‑
нения Москвы за выдачу трикафты у Натальи Деминой длит‑
ся уже год, и результат его неочевиден. Пациентка не мо‑
жет ждать так долго: она уже принимает трикафту, которую 
до последнего случая на таможне без проблем волонтеры до‑
ставляли из‑за границы.

— Если начал лечиться, прерывать процесс нельзя: это 
чревато резким ухудшением состояния,— говорит Ната‑
лья.— Пока у меня есть запас, я принимаю уменьшенные до‑
зы трикафты, чтобы поддержать себя. Так лучше, чем никак.

Волонтерам для Натальи препарат передавали сотрудни‑
ки американского благотворительного фонда помощи ор‑
фанным пациентам в странах бывшего СНГ Palm of Hope 

(«Ладонь надежды»). Передавали с сопроводительными до‑
кументами, где объяснялось, кому именно и для чего пред‑
назначена трикафта. Так было и в последний раз, однако та‑
можня, сославшись на нарушение правил декларирования 
товаров, изъяла у волонтерки весь запас препарата — две 
пачки по 84 таблетки. По статье 16.2 Кодекса об администра‑
тивных правонарушениях девушке грозит большой штраф: 
вплоть до двух третей от стоимости лекарства. 

— Сейчас препарат находится на экспертизе, которая за‑
нимает несколько недель,— говорит адвокат Алина Родио‑
нова, которая взялась за защиту волонтерки.— После нам 
станет более ясна логика таможни. 

По словам адвоката, объем провозимого был настолько 
мал, что говорить о контрабанде — а это уже уголовная ста‑
тья 238.1 — не стоит, однако до окончания экспертизы труд‑
но что‑то прогнозировать: 

— На мой взгляд, таможня переборщила, ведь речь идет 
о спасении жизни, о чем было заявлено в документах. Однако 
подобные эксцессы случаются — знаю по опыту моих коллег. 

Для незарегистрированного препарата, несильнодей‑
ствующего и ненаркотического, ввозимого в целях личного 
использования, не нужны специальные разрешения, как го‑
ворит юрист Фарит Ахмадуллин, президент ассоциации па‑
циентов с легочной гипертензией «Спасти и сохранить», ко‑
торый помогает Наталье Деминой в суде добиться индиви‑
дуальной закупки трикафты. Однако было бы неплохо, если 
бы появилось официальное разъяснение Минюста о том, 
как следует таможенникам понимать «личное использова‑
ние» в тех случаях, когда у гонца с лекарством есть докумен‑
ты, прямо указывающие на то, что таблетки предназначены 
тяжелобольному человеку и курьер не собирается зарабо‑
тать на их продаже.

Наталья Волкова, корреспондент Русфонда 

5 августа на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Ярославия» мы рассказали историю 15летне
го Никиты Никонова из Ярославской области. 
У мальчика после сложного перелома правой 
ноги сильно деформировалась голень, обра
зовался ложный сустав. Помочь Никите может 
только многоэтапное хирургическое лечение, 
но оплатить его семья не в силах. Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (777 683 руб.)  
собрана. Ольга, мама Никиты, благодарит всех 
за помощь. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 5 августа 20 756 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК 
«Ярославия», «Оренбург», «Ингушетия», «Удмуртия», 
«Ямал», а также 152 региональных СМИ — партне‑
ров Русфонда исчерпывающе помогли 12 детям 
на 20 211 588 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Никиту Никонова 
прооперируют 
в сентябре

Мальчику из Владимирской обла
сти 15 лет. Последствия тяжелой 
черепномозговой травмы, полу
ченной в автомобильной катастро
фе три года назад. Был в коме, 
не двигался, не говорил, не мог сам 
есть. Но постепенно восстанавли
вается. Медленно, но восстанавли
вается, если правильно заниматься 
реабилитацией. Уже говорит от
дельные слова, уже ест самостоя
тельно, уже встает и проходит не
сколько шагов. Реабилитологи 
из подмосковного центра «Три се
стры» цель ближайшего курса ле
чения для Илюши сформулирова
ли так: научиться самостоятельно 
проходить 200 метров. Это амби
циозная цель и кропотливая ра
бота. На эту работу нужны день
ги — их у семьи из Владимирской 
области нет.

Представьте себе необратимый мо‑
мент катастрофы. Мгновение назад все 
было хорошо. Дети возвращались с дня 
рождения в веревочном парке. Бла‑
годаря страховочным лонжам и сет‑
кам там можно было лазать на опас‑
ной высоте. И погода была хорошая, 
хоть и февраль,— только к вечеру ста‑
ло подмораживать и моросить с неба 
что‑то среднее между дождем и снегом. 
Шестерых детей посадили в большую 
машину и повезли по домам. Илюша 
ехал на заднем ряду посередине. Ему 
единственному не хватило ремня. Ни‑
когда, никогда даже на заднем сиденье 
не возите детей непристегнутыми.

Когда машина выезжала на трассу, 
ее занесло и ударило о соседнюю маши‑
ну, а уже рикошетом от той, второй, ма‑
шины закрутило и вынесло на встреч‑
ную полосу, и — лобовое столкновение. 
Илюша вылетел между водительским 
и пассажирским креслом и ударился 
головой о панель.

И даже тогда еще казалось, что все 
не так страшно. Не было никаких ви‑
димых повреждений. Мальчик не го‑
ворил, стонал, но сам почти без посто‑
ронней помощи перебрался на заднее 
сиденье, чтобы прийти в себя. Но с каж‑
дой секундой ему становилось хуже.

Так и устроены черепно‑мозговые 
травмы. Военные врачи рассказыва‑
ют, что контуженые люди, бывает, да‑
же сами доходят до лазарета. Бывает, 
даже рассказывают об обстоятель ствах 

своей контузии, но с каждой секун‑
дой невидимо внутри черепа развива‑
ется о тек мозга, и функции, которые, 
казалось бы, сохранились после удара 
по голове, исчезают. Примерно такой 
процесс происходил и в черепе Илю‑
ши. Пока мальчик полулежал на зад‑
нем сиденье, отек мозга внутри его че‑
репа не сокращался, а только нарастал.

Когда приехала скорая, Илюша был 
уже в коме. И потом пролежал в коме 
еще около недели. Перенес трепанацию 
черепа, шунтирование, дышал через 
трахеостому, питался через гастростому 
на животе. Более или менее восстанав‑
ливаться стал только год спустя. Но вос‑
становление шло медленно и толь‑
ко с помощью специалистов. Логопед 
и нейропсихолог постепенно на учили 
Илюшу говорить отдельные слова, а по‑
том и короткие фразы. Физический те‑
рапевт постепенно научил садиться, 
вставать, делать несколько шагов.

Илюшина мама заметила, что если 
физические способности сына едва 
восстановились до уровня годовало‑
го ребенка, то желания и мечты оста‑
лись прежними. Он смотрит на ютью‑
бе те же аниме, что смотрел до травмы. 
До травмы мечтал записаться в фут‑
больную секцию, а теперь, когда отец 
катит его мимо футбольного поля, Илю‑
ша просит остановиться, ковыляет к во‑
ротам и плохо слушающейся ногой за‑
катывает в ворота мяч. Один раз. На два 
удара по мячу пока не хватает сил.

Восстановится ли это? Да. Может 
быть, не полностью, но утраченные 

функции восстановятся. Илюша смо‑
жет говорить, учиться в школе, играть 
в шахматы, гонять футбольный мяч. 
Но если травма случилась мгновенно, 
то восстановление будет кропотливым 
и долгим. И дорогим.

Мы при этом за 25 лет работы не ви‑
дели ни одной семьи, которую тяжелая 
болезнь ребенка не разорила бы дотла. 
До Илюшиной травмы семья Терещен‑
ко была вполне благополучной. Работа‑
ли и мама, и папа. Теперь мама не ра‑
ботает, ухаживает за сыном, да к тому 
же и сама получила онкологический 
диагноз. Ненаучно так думать, но часто 
кажется, что рак у человека появляется 
тогда, когда организм в ответ на изма‑
тывающее длительное несчастье хочет 
сказать: все, я больше не могу.

Виновник аварии выплатил семье 
компенсацию в 1 млн руб. На эти день‑
ги купили подержанный большой ав‑
томобиль, чтобы влезала коляска — во‑
зить Илюшу на реабилитацию.

Так или иначе, денег у семьи нет, 
а реабилитационные курсы надо по‑
вторять снова и снова, всякий раз фор‑
мулируя конкретную и достижимую 
цель. На ближайшем курсе — пройти 
200 метров. Это примерно 500 Илюши‑
ных шагов. Помогите их сделать.

Инна Кравченко,  
Владимирская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Л Ю Ш И  Т Е Р Е Щ Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 9  2 0 0  Р У Б .

Невролог реабилитационного центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, Мо-
сковская обл.): «После черепно-мозговой травмы, полученной в ДТП, у Ильи возникли трудности 
с передвижением, самообслуживанием, речью и памятью. Мы будем работать над увеличением 
 мобильности мальчика: он сможет проходить с минимальной помощью около 200 метров. Работа 
с эрготерапевтом будет направлена на закрепление навыков самообслуживания. Учитывая 
име ющиеся трудности с речью и памятью, с Ильей будут заниматься нейропсихолог и логопед. 
 Надеемся, нам удастся улучшить состояние мальчика».

Стоимость лечения 1 351 200 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 22 тыс. руб. Не хватает 729 200 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Илюшу Терещенко, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Илюши — Ирины Викторовны Терещенко. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

В момент аварии Илюша 
вылетел между водительским 
и пассажирским креслом 
и ударился головой о панель   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Путь 
к исправлению
Что делать, если коляска 
или протез сломались

Тем, кто сам с этим не сталкивался, обычно 
 кажется, что, когда пациент получает коляску, 
протез, ортез, кохлеарный имплант, вопрос 
 решен окончательно. Но все изнашивается, ло
мается. Или, например, может перестать соот
ветствовать потребностям инвалида. Как ему 
быть, куда обращаться?

В 16 лет Ярослав Шишов лишился обеих рук: по‑
лез на трансформаторную будку спасать котенка, 
поскользнулся, схватился за провода… Врачи дол‑
го пытались спасти руки после электротравмы, 
но не получилось. Их ампутировали до середины 
предплечий. На собранные читателями Русфонда 
деньги Ярославу купили немецкие протезы Otto‑
bock — они работают, улавливая сигналы от остат‑
ков мышц, управляющих пальцами и кистью. Но че‑
рез год один из протезов сломался.

— В Ottobock наш случай признали нестрахо‑
вым,— рассказывает мама Ярослава Оксана.— Хо‑
тя Ярик свои протезы очень бережет. Не знаю, что 
мы сделали не так, они не объяснили.

Ремонт обошелся семье в 240 тыс. руб., и вер‑
нуть деньги через систему социального страхова‑
ния нельзя. Если перед покупкой, самостоятельной 
или через фонд, инвалид не собрал довольно боль‑
шой пакет документов, государство снимает с себя 
ответственность: не возмещает расходы на покупку 
и не помогает с ремонтом. На мой взгляд, не очень 
красиво, но вот так это устроено.

Прошел еще год, и опять поломка. Оксана реши‑
ла не рисковать и получить новые «государствен‑
ные» протезы. Они менее удобные, гильза — систе‑
ма соединения с культей — жесткая. Зато, казалось 
Оксане, не будет проблем с ремонтом. Как нарочно, 
новые протезы тоже стали барахлить — и Ярослав 
надолго остался без руки.

Вот как работает система. Если техническое сред‑
ство реабилитации неисправно, обращаться нуж‑
но, как правило, не к производителю, а в территори‑
альный орган соцстраха. Он по приказу Минтруда 
должен создать специальную комиссию: председа‑
тель, его зам, секретарь и не меньше двух рядовых 
членов. Комиссия вычислит степень износа и боль‑
шинством, не меньше двух третей голосов, решит, 
чинить или нет, менять или нет. На время ремонта 
иногда дают замену. Гарантийный ремонт бесплатно 
делает производитель. А негарантийный? Это реша‑
ет комиссия. Одно дело — если инвалид что‑то непра‑
вильно эксплуатировал, другое — если просто слиш‑
ком много эксплуатировал и это «что‑то» раньше вре‑
мени износилось. Но что значит «раньше времени»?

На это тоже есть приказ, принятый в 2021 году вза‑
мен целой вереницы предыдущих приказов. В нем 
есть список оборудования и сроков. Так, коляска в за‑
висимости от вида и назначения должна прослужить 
от четырех до шести лет. Слуховой аппарат — четыре 
года. Протез кисти — от года до двух. Если срок истек, 
можешь получить новое устройство. Если нет — тоже 
можешь, но с разрешения комиссии. Активная езда 
в не особо доступной среде может ту же коляску до‑
вольно быстро угробить. «У меня маленькая маши‑
на,— рассказывает инвалид‑колясочник.— Чтобы 
коляска влезла, я ее каждый раз разбираю. Так она 
долго не прослужит». Но к активности пользователей 
комиссии обычно относятся с пониманием, непра‑
вильной эксплуатацией не считают.

Еще одна возможность заменить устройство — 
новые потребности. Скажем, человек растолстел 
и в старую коляску просто не влезает. Или другой 
пример: одному из наших подопечных, Егору Иль‑
ину из Перми, коляску разрешили поменять, когда 
из‑за сколиоза ему понадобилась спинка с боковой 
поддержкой.

Сложная, тяжеловесная система, но вроде как 
работает. Вот только решение комиссии надо еще 
реализовать. 

Егору пришлось ждать новую коляску полтора 
года. Объявили конкурс поставщиков, потом еще 
один — предложений не было… Вопрос решили 
только после вмешательства губернатора. Бесплат‑
ных запчастей в регионах тоже порой дожидают‑
ся годами. «У местных инвалидов находится нема‑
ло крепких слов для описания ситуации»,— говорит 
сопредседатель Всероссийского союза пациентов 
Ян Власов.

Ярику Шишову на общем фоне, пожалуй, повез‑
ло. Комиссия решила поменять руку, но покупка, 
не считая подготовительных мероприятий, заня‑
ла несколько месяцев. Временной замены не дали: 
Ярику, уже студенту, пришлось на год уйти в акаде‑
мический отпуск.



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27819,33 (–180,63)
РТС 1106,29 (–12,11)
FTSE 100 7465,91 (–41,2)

DAX 13694,51 (–6,42)
DJIA* 33494,59 (+185,08)
NASDAQ Composite* 12869,56 (+14,76)

*На 20:40. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.08.22
Австралийский доллар 42,8907
Английский фунт 74,3176
Белорусский рубль 23,5264
Датская крона 83,5394

Доллар США 60,6229
Евро 62,5156
Индийская рупия** 76,2143
Казахский тенге** 12,6823

Канадский доллар 47,4024
Китайский юань 90,0583
Норвежская крона* 63,9293
СДР 80,0944

Сингапурский доллар 44,1987
Турецкая лира* 33,7788
Украинская гривна* 16,4162
Шведская крона* 60,4307

Швейцарский франк 64,5199
Японская иена** 44,8394
*За 10. **За 100. 

Рынок жилья держится на оптимизме 
Застройщики поверили в перспективы бизнеса

После весеннего спада рынок жилищного стро-
ительства начал восстанавливаться. К тако-
му выводу пришел институт развития в жи-
лищной сфере «Дом.РФ», опросив крупных 
девелоперов по всей стране. Однако эксперты 
утверждают, что наблюдают противополож-
ную картину: летом спрос на квартиры в но-
востройках на треть ниже, чем было до кри-
зиса, а себестоимость строительства остается 
высокой. Это вынуждает компании выводить 
на рынок меньше новых проектов.

В распоряжении „Ъ“ оказались данные опроса, 
проведенного в конце июля среди застройщиков жи
лья по всей стране Институтом развития строитель
ной отрасли (ИРСО) и ВЦИОМом по заказу «Дом.РФ». 
Результаты показывают, что доминировавший вес
ной, сразу после начала военных действий на Укра
ине, пессимистичный настрой на рынке жилья по 
поводу дальнейших перспектив бизнеса несколь
ко снизился. В июле только 7% опрошенных девело
перов заявили, что заметно сузились возможности 
покупок новых площадок под застройку, хотя в мае 
 таких было 27%. 

Вносить изменения в производственные планы 
в июне вынуждены были 78% респондентов, в апре
ле — 85%. Доля компаний, не выполняющих план ра
бот, в июле составила 10%, а весной — 19%. План по 
продажам жилья в июле не выполнили 73% застрой
щиков, в мае — 81%. «Несмотря на неутешительные 
прогнозы, звучавшие в феврале и весной, мы ви
дим позитивные подвижки почти по всем параме
трам рынка строительства жилья, который перешел 
к устойчивому восстановлению»,— заявил „Ъ“ ген
директор «Дом.РФ» Виталий Мутко.

Однако независимые эксперты утверждают, что 
рынок все еще находится в зоне турбулентности. 
По подсчетам CEO Dataflat.ru Александра Пыпина, 
в июне спрос на жилье на первичном рынке Москвы 
был ниже на 36%, чем год назад. На фоне слабых про
даж застройщики попрежнему замораживают про
екты, «ситуация не улучшилась с марта». По данным 
ИРСО, в апреле 38% девелоперов не выполнили план 
по выводу новых проектов, в мае — 43%, в июне — 41%. 

Опрос межотраслевой ассоциации саморегулято
ров в области строительства и проектирования «Си

нергия» показал, что в марте 40% застройщиков вы
нуждены были остановить строительство отдельных 
объектов жилой и коммерческой недвижимости, еще 
29% респондентов решили отложить недавно начатые 
стройки (см. „Ъ“ от 25 марта). Но после нескольких ме
сяцев простоя девелоперы возобновили проектирова
ние нового жилья, уточняет руководитель отдела раз
вития и планирования проектной компании WeOn 
Group Андрей Абрамов. 

В этот кризис застройщики ждут от властей пря
мой поддержки, а не только косвенных мер в виде 
стимулирования ипотеки и отраслей, поясняет ис
полнительный директор Клуба инвесторов Мо
сквы Владислав Преображенский. В конце 2021 
года правительство РФ постановило сократить стро
ительный цикл на 30% за счет уменьшения сроков 
подготовки и согласования разрешительной доку
ментации. Но во многих регионах к этому так и не 
приступили, а в некоторых субъектах РФ даже доба
вили дополнительные процедуры, отмечает госпо
дин  Преображенский.

На сокращение активности по запуску новых про
ектов также влияет рост себестоимости. По данным 
ИРСО, в июле 26% девелоперов отметили рост цен на 
стройматериалы, 17% — увеличение стоимости стро
ительных работ: в апреле таких респондентов было 
80% и 51% соответственно. Пока наблюдается неболь
шая коррекция цен на базовые стройматериалы, но 
себестоимость строительства попрежнему остается 
высокой, констатирует управляющий партнер «Мет
риума» Надежда Коркка. Руководитель отдела мони
торинга цен ГК «Гранель» Елена Миронова ожидает, 
что изза недостатка предложения и активного спроса 
стоимость сырья вряд ли сократится в будущем.

Гендиректор ГК МИЦ Владимир Третьяков напоми
нает, что логистические цепочки до сих пор не выстро
ены. Самая большая проблема стройиндустрии — им
портозамещение оборудования у производителей 
материалов, где минимум 80% зарубежной техники, 
аналогов которой на нашем рынке «нет и не будет», 
предупреждает гендиректор РАСК Федор Выломов. 
Переориентация с западных на азиатских рынки, 
считает коммерческий директор ГК «Основа» Игорь 
Сибренков, продлится не один год.

Дарья Андрианова
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Новости об очередях, выстраиваю
щихся в торговых центрах в россий
ских регионах перед магазинами 
шведской H&M Group, постепенно 
открывающей объекты для продажи 
оставшихся товаров перед окончатель
ным уходом из страны, заполонили на 
этой неделе порталы разных городов.

Как сообщали на днях местные 
СМИ, в Уфе поток покупателей растя
нулся на весь коридор торгового цен
тра, и работникам H&M пришлось 
ограничить проход в магазин. Десят
ки людей стояли в очередях у кассы 
и в примерочные в магазинах в Екате
ринбурге и Саратове. «Люди скупают 
горы вещей»,— цитировали журнали
сты очевидцев.

Но, как следует из наблюдений в мо
сковских торговых центрах, подобный 
эффект, скорее всего, временное явле
ние. Да, открытие H&M и Cos в начале 
месяца вызвало волну интереса у по
требителей, СМИ и Telegramканалы 
фиксировали столпотворения, а на 
«Авито» появились традиционные для 
таких случаев объявления о продаже 
мест в очередях. Но спустя несколько 
дней шумиха заметно утихла. Как сле
дует из наблюдений участников рын
ка торговой недвижимости в соцсетях, 
количество покупателей в магазинах 
H&M в Москве сегодня сравнимо с ре
гулярным потоком до начала военных 
действий на Украине и волны ухода из 
РФ иностранных сетей.

В измеряющей посещаемость тор
говых центров Focus Technologies 
подтверждают, что открытие точек 
не привело к всплеску трафика. По 
их данным, Mall Index (число посе
тителей на 1 тыс. кв. м торговых пло
щадей) в торговых центрах Москвы 
остается на 5% ниже уровня 2021 года 
и на 24% — 2019 года. Отчасти, навер
ное, это связано с политикой самой 
H&M Group. В компании сразу заяви
ли, что намерены продавать товары 
по регулярным ценам, а запасов в рос
сийских магазинах хватит на 50 не
дель. Возможно, и сами россияне ста
ли меньше реагировать на новости 
о смене формата работы того или ино
го бренда перед уходом из страны.

Для управляющих и владельцев 
торговой недвижимости такое пове
дение покупателей — плохие ново
сти. Закрытие магазинов крупных за
падных брендов вроде H&M и Zara 
аналитики называли в числе основ
ных причин снижения посещаемости 
торговых объектов. Арендные ставки 
и, следовательно, доход собственни
ков недвижимости, как правило, зави
сит именно от трафика. Но получается, 
что дело далеко не только в закрыв
шихся магазинах. Ухудшение потре
бительского оптимизма, осторожное 
отношение к финансам, неготовность 
к тратам становятся реальностью 
и нормой. Кроме того, потребители 
все чаще переходят на онлайнпокуп
ки одежды и обуви, тем более что мно
гие бренды сейчас можно найти толь
ко в интернете.

В таких условиях управляющим 
торгцентрами придется придумывать 
новые способы генерации дополни
тельного трафика — либо смириться 
с плохими цифрами посещаемости.

Россияне стали 
меньше реагировать 
на новости о смене 
формата работы  
того или иного брен-
да перед уходом  
из страны

Навязано — и с плеч долой
Страховщики отказываются возвращать средства при досрочном погашении ссуд

Как выяснил „Ъ“, в последнее время 
участились жалобы клиентов страхо-
вых компаний и банков на сложность 
с возвратом части страховой премии 
при досрочном погашении кредита. 
Особенно часто встречаются ситуации, 
когда страховка не имеет фактического 
отношения к кредиту, но была навязана 
при его оформлении. Юристы отмеча-
ют, что формально практика узаконена, 
но средства вернуть можно.

В последние месяцы участились случаи, 
когда страховые компании (СК) не возвраща
ют клиентам часть страховой премии при до
срочном погашении кредита. Так, только на 
Банки.ру клиенты СК СОГАЗ, «АльфаСтрахо
ваниеЖизнь», «СогласиеВита» и т. д. остави
ли десятки жалоб на то, что не могут вернуть 
часть страховой премии при досрочном пога
шении потребкредита, автокредита, ипоте
ки. При этом в некоторых случаях сотрудни
ки банков навязывали клиентам страховку, 
хотя продукт не привязан к кредиту. 

Независимый эксперт Андрей Бархота от
мечает, что в первом полугодии граждане мас

сово снимали наличные и как один из спосо
бов вложения этих средств использовали 
досрочное погашение долгов. В ЦБ подтвер
дили „Ъ“, что тоже получили десятки подоб
ных жалоб за последние несколько месяцев. 
Там уточнили, что в случае когда в одном до
говоре предусматривались различные риски, 
одна часть из которых принималась в обеспе
чение кредита, а другая нет, страховщикам не 
следует разделять риски, и они обязаны воз
вращать часть страховой премии при досроч
ном погашении кредита.

Страховые компании уверяют, что дейст
вуют в рамках закона. Компания добросовест
но выполняет обязательства в соответствии 
со всеми условиями по ранее заключенным 
договорам, подчеркнули в «АльфаСтрахова
ниеЖизнь». В СОГАЗ отметили, что компа
ния осуществляет возврат части страховой 
премии при досрочном погашении кредита 
«в строгом соответствии с законодательными 
нормами». В СК «СогласиеВита» не ответили 
на запрос „Ъ“. 

Юристы подтверждают, что формально 
действия страховых компаний законны. Так, 

по словам партнера коллегии адвокатов Pen & 
Paper Екатерины Токаревой, в зависимости 
от условий договора страхователь может пре
тендовать или не претендовать на частичный 
возврат премии. «Условия могут предусматри
вать, что страховая сумма в размере первона
чальной суммы кредита остается неизмен
ной в течение всего срока действия договора 
добровольного личного страхования, а срок 
действия данного договора и размер страхо
вой выплаты не зависят от досрочного воз
врата кредита и от суммы остатка по креди
ту,— поясняет она.— В этом случае досрочное 
погашение кредита не прекращает действия 
договора страхования, страховая премия воз
врату не подлежит». Если же по условиям до
говора добровольного личного страхования 
выплата страхового возмещения обусловлена 
остатком долга по кредиту, то досрочное пога
шение кредита до окончания действия дого
вора страхования влечет его досрочное пре
кращение, отмечает юрист. Страховая премия 
подлежит возврату пропорционально перио
ду, на который договор страхования прекра
щается досрочно. При этом, по словам юриста 

АБ «Сфера защиты» Андрея Лямзина, потре
битель может рассчитывать на возврат части 
премии, если докажет факт навязывания или 
отношения страховки к кредиту. «Доказать на
вязывание страхования при заключении воз
можно, предоставив суду сведения о том, что 
банк безальтернативно предложил заемщику 
обезопасить риски,— поясняет он.— Совето
вал бы приобщить к материалам дела аудиоза
пись разговора, письменные доказательства, 
например, переписку с банком». 

Руководитель «Экспертного центра по уго
ловноправовой политике и исполнению су
дебных актов» Екатерина Авдеева отмеча
ет, что нередко страховка навязывается как 
обязательное условие к кредиту, а в итоге не 
имеет к нему отношения, получается введе
ние в заблуждение потребителя. «Такая пра
ктика должна привлечь внимание регулято
ра и быть устранена,— полагает она.— Стоит 
повысить штрафы за многократные наруше
ния прав потребителей, что будет нивели
ровать потенциальную финансовую выгоду 
за  недобросовестное поведение».

Юлия Пославская 

Немцы не остались на кофе
Tchibo вышла из российского бизнеса

Четвертый производитель кофе в мире 
немецкая Tchibo GmbH вышла из рос-
сийского бизнеса. Перешедшее к мест-
ному топ-менеджменту компания до 
конца года продолжит поставки кофе 
Tchibo и Davidoff, но затем будет вынуж-
дена разработать новую марку. Запуск 
продукта потребует существенных ин-
вестиций и решения проблем с логисти-
кой, которая продолжает дорожать.

Немецкий производитель кофе Tchibo 
GmbH в июле перестал владеть ООО «Чибо 
СНГ», следует из данных ЕГРЮЛ. Новым соб
ственником бизнеса стало ООО «МВК» генди
ректора «Чибо СНГ» Михаила Ковалевского, 
доля «МВК» в залоге у Tchibo GmbH. По словам 
источника „Ъ“, знакомого с ситуацией, у «Чибо 
СНГ» остались права на использование кофей
ных брендов Tchibo и Davidoff до конца 2022 
года, после чего компания должна продол
жить поставки кофе под новым брендом.

Один из текущих вариантов — марка Gold, 
уточняет собеседник „Ъ“. Почта «Чибо СНГ» 
уже работает на домене goldcoffee. В офисах 
«Чибо СНГ» и Tchibo GmbH на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

• Tchibo называет себя четвертым произ-
водителем кофе в мире и крупнейшим по-
ставщиком обжаренного кофе в Германии, 
Австрии, Чехии и Венгрии. Головная компа-
ния также занимается продажей непродо-
вольственных товаров, туристических услуг 
и др. Оборот в 2020 году — €3,13 млрд. Tchibo 
GmbH принадлежит семье Михаэля и Воль-
фганга Герц, которая также владеет долей 
в крупном производителе средств по уходу 
за кожей Beiersdorf AG (бренды Nivea, Eucerin, 
La  Prairie и др.).
«Чибо СНГ» выпускала кофе по контрак

ту на мощностях фабрики «ГрандНН» в Ни
жегородской области и импортировала часть 
продукции с иностранных площадок  Tchibo 
GmbH. Как следует из отчетности россий
ской компании, более 70% бизнеса в 2020 
году обеспечила продажа продукции мест
ного производства. В 2021 году выручка 
«Чибо СНГ» выросла на 7%, до 3,18 млрд руб. 
По данным участников рынка, бренд Tchi
bo занимает около 2,6% российского рын
ка кофе в натуральном выражении и 1,6% 
в деньгах. В «ГрандНН» комментарий также 
не  предоставили.

Гендиректор ассоциации «Росчайкофе» 
Рамаз Чантурия говорит, что бизнес Tchibo 
в России «угасал последние несколько лет по 
естественным причинам», в том числе изза 
отсутствия значимых инвестиций в рекламу 
и маркетинг, потому уход брендов компании 
рынок не заметит. По его словам, перспекти
вы оставшейся российской структуры пока 
выглядят туманными. Без существенных ин
вестиций вывести новый бренд на крайне 
конкурентный российский кофейный ры
нок, где работает много известных игроков, 
почти невозможно, считает эксперт.

Операционный директор ГК Uvenco Сер
гей Каледин добавляет, что ситуация с кофей
ным зерном также остается непростой. По его 
словам, объем ввозимого кофе в РФ заметно 
снизился, поставщики сокращают число кли
ентов, но продолжают отгрузки по зафикси
рованным крупным контрактам, а остатки на 
складах минимальные. Новому бренду при
дется искать импортеров, давать им понят
ные крупные объемы с гарантией, ждать вво
за сырья, отмечает он.

Tchibo GmbH — не единственный круп
ный производитель кофе, покинувший рос

сийский рынок с начала военных действий 
РФ на Украине. В мае финская Paulig объявила 
о продаже предприятия в Твери главе Milagro 
Beverage Company (бренды Milagro, D’Arte, 
Belagio) гражданину Индии Викасу Сои. В те
чение лета фабрика, которая теперь работа
ет как компания «МилФудс», продолжит вы
пускать кофе под брендом Paulig, а в сентябре 
начнет продажу продукции под маркой Poetti.

В «МилФудс» отметили, что для нового 
бренда пересмотрели логистические цепоч
ки. Сейчас кофе на завод приходит из более 
десяти стран, а стоимость доставки продолжа
ет увеличиваться, говорят в компании.

Как отмечают в NielsenIQ, с началом теку
щего кризиса и сокращением импорта в мар
те—апреле ассортимент растворимого кофе 
сократился на 13,8%. За первую половину 
2022 года продажи растворимого кофе сокра
тились на 2%, молотого — на 3,4%, а спрос на 
кофе в зернах вырос на 8,2% в натуральном 
выражении год к году. В деньгах продажи 
в сегментах выросли на 17,9–37,3%.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Грузооборот морских портов РФ 
удерживается на уровне прош-
лого года, показывая снижение 
всего на 0,2%. Наибольшее до-
левое падение наблюдается на 
Каспии из-за уменьшения пере-
валки наливных грузов. В круп-
нейших бассейнах — Дальнево-
сточном и Балтийском — сни-
жение грузооборота состави-
ло 0,9% и 0,6% соответственно. 
Причем если на Дальнем Восто-
ке недозагрузку портов объяс-
няют хроническим дефицитом 
пропускной способности желез-
ных дорог, то на Балтике ситуа-
ция выглядит даже лучше, чем 
могла бы, с учетом отказа Евро-
пы от приема российских гру-
зов. По мнению аналитиков, 
причина в поставках угля через 
порты Северо-Запада на рынки 
АТР, Турции и Африки.

Грузооборот российских портов 
за январь—июль снизился на 0,2% 
к прошлому году, составив 482 млн 
тонн, сообщил Росморречфлот. При 
этом объем перевалки сухих гру-
зов сократился на 5,1%, до 225,8 млн 
тонн, а наливных — вырос на 4,5%, 
до 256,2 млн тонн. Отставание от 
прошлого года сократилось: по ито-

гам полугодия оно составляло 0,5%, 
в январе—апреле — 2%.

По итогам семи месяцев вырос 
грузооборот портов Арктического 
бассейна — на 3,3%, на 0,3% увели-
чился этот показатель в Азово-Чер-
номорском бассейне. Наиболее глу-

боко просел грузооборот портов 
Каспийского бассейна — падение 
достигло 27,5% (до 3,1 млн тонн). Ос-
новным виновником падения Рос-
морречфлот называет перевалку на-
ливных грузов, сократившуюся на 
40,1%, до 1,4 млн тонн.

Грузооборот портов Дальнево-
сточного бассейна упал на 0,9%, до 
131,2 млн тонн. Надежда Малыше-
ва из Portnews говорит, что наиболее 
актуальной остается проблема до-

ставки грузов по сети ОАО РЖД к пор-
там Дальнего Востока, отмечая, что 
некоторые крупные угольные порты 
в регионе сейчас из-за дефицита про-
возной способности по сети загруже-
ны только на половину мощности.

В феврале директор по порто-
вым и железнодорожным проек-
там УГМК Ирина Ольховская от-
мечала, что по итогам 2021 года 
загрузка мощностей специализи-
рованного угольного терминала 
«Восточный порт» составляла 46% — 
26,3 млн тонн при перерабатываю-
щей способности 55 млн тонн, а по-
тери от недозагрузки перевалочных 
мощностей за три года составили 
86,5 млн тонн. По ее словам, про-
фицит мощностей угольных терми-
налов присутствует на всех направ-
лениях экспорта угля, в частности, 
на Северо-Западе в 2021 году он со-
ставлял 31,6 млн тонн, на Юге — 
34,8 млн тонн, а больше всего на 
Дальнем Востоке — 74 млн тонн, где 
порты загружены лишь на 56%.

По Балтийскому бассейну грузоо-
борот «сократился символически» на 
0,6%, до 143,6 млн тонн, при этом объ-
ем перевалки сухих грузов упал на 
7,1%, до 56,3 млн тонн, а наливных — 
вырос на 14,1%, до 87,3 млн тонн. На 

грузооборот на Северо-Западе вли-
яет потеря западных рынков сбыта 
массовых грузов в связи с санкция-
ми, а также замирание контейнерно-
го рынка после отказа крупных кон-
тейнерных хабов и международных 
линий работать с Россией. Гендирек-
тор УК «Дело» Дмитрий Паньков про-
гнозировал падение контейнероо-
борота по итогам года на 90–95% (см. 
„Ъ“ от 12 апреля), в мае снижение со-
ставило 60%, по итогам июня — 85% 
(см. „Ъ“ от 17 июня).

На Северо-Западе, отмечает Над-
ежда Малышева, грузооборот под-
держивается за счет угля, и несмо-
тря на запрет Европы на импорт 
российского угля с 10 августа, глу-
боководные порты, такие как Мур-
манск и Усть-Луга, сейчас отправля-
ют или начинают оправлять Capesize 
на Китай и Индию, а менее крупные 
порты — Panamax на Турцию и Аф-
рику. Совсем мелкие порты Севе-
ро-Запада,— например, Выборг,— 
где сейчас образовались крупные 
складские запасы угля, могут, пред-
полагает она, переориентировать 
поставки на Калининград, замещая 
выпадающие перевозки по желез-
ной дороге.

Наталья Скорлыгина

Порты загрузились почти нормально
Потеря экспорта в Европу отразилась на перевалке меньше, чем ожидалось

835,2 млн тонн
составил  
грузооборот  
морских портов РФ 
в 2021 году

РН-банк рассчитывает удержать 
свою долю на рынке автокреди-
тования после ухода иностран-
ных партнеров и привлекает 
новое фондирование. В ближай-
шее время он собирается разме-
стить трехлетние облигации на 
5 млрд руб. Это позволит банку 
заместить выбывающие источ-
ники финансирования, а так-
же сохранить кредитование как 
розничных, так и корпоратив-
ных клиентов.

Кэптивный банк альянса Re-
nault-Nissan-Mitsubishi — РН-банк — 
планирует разместить облигации на 
5 млрд руб., сообщил «Интерфакс». 
По информации агентства, в бли-
жайшие недели планируется прове-
сти сбор заявок на выпуск трехлет-
них бондов. В РН-банке не ответили 
на запрос „Ъ“. В Росбанке подтверди-
ли, что выступают организатором 
этого выпуска.

Для РН-банка облигации — круп-
нейший источник фондирования. 
На начало февраля на них приходи-
лось 46,4% его пассивов (44 млрд руб.). 
Даже с учетом погашения в конце 
апреля выпуска на 8 млрд руб. на них 
приходилось более 30%. При этом бо-
лее 35% приходилось на межбанков-
ские кредиты. Но только треть от их 
общего объема была привлечена на 
срок свыше года, то есть этими сред-
ствами нельзя фондировать опера-
ции среднесрочного и долгосрочного 
кредитования клиентов, подчеркнул 
управляющий директор по валида-
ции «Эксперт РА» Юрий Беликов.

• В РН-банке 40% принадлежат Юни-
кредит-банку, 30% у RCI Banque S.A. 
(дочерней компании Renault S.A.) и 
30% у японской Nissan Motor Co., Ltd. 
Активы РН-банка на 1 апреля со-
ставляли 115 млрд руб. Банк креди-
тует частных лиц на приобретение 
автомобилей брендов альянса и фи-
нансирует дилеров. Корпоративное 
направление бизнеса включает фи-
нансирование складских запасов ди-
леров, закупок запчастей, опережаю-
щих закупок автотехники госкомпа-
ниями и органами власти, следует из 
презентации для инвесторов.
В июне Reuters сообщало, что 

японский автоконцерн Nissan решил 
приостановить производство в Рос-
сии на шесть месяцев. Еще раньше 
Renault приостановил деятельность 
в России (см. «Ъ-Онлайн» от 23 мар-
та). Впоследствии его активы пере-
шли в российскую госсобственность, 
однако с правом обратного репо сво-
ей доли в АвтоВАЗе в течение следую-
щих шести лет (см. „Ъ“ от 27 апреля).

Размещение облигаций может 
быть призвано частично заместить 
выбывшие источники фондирова-
ния, обеспечить рефинансирование 
обязательств на внутреннем рынке 
с приближающимся сроком погаше-
ния, а также обеспечить банк длин-
ными и устойчивыми пассивами, от-
мечает Юрий Беликов. 

Основные активные операции, 
требующие такого фондирования,— 

это розничное кредитование. «Для 
РН-банка привлечение фондирова-
ния на публичном долговом рын-
ке — привычная практика. Причем 
один из выпусков на 7 млрд руб. дол-
жен быть погашен в сентябре 2022 
года. Соответственно, для поддержа-
ния общего объема и устойчивости 
ресурсной базы встает вопрос рефи-
нансирования этих средств»,— пояс-
няет Юрий Беликов.

Новый выпуск может говорить 
в том числе и о желании остаться ак-
тивным игроком на рынке и расши-
рении бизнеса, несмотря на ситуа-
цию с приостановкой производства 
автомобилей со стороны иностран-
ных концернов, полагает управля-
ющий партнер ФБК Алексей Тере-
хов. Это логично с той целью, чтобы 
не потерять рынок или хотя бы удер-
жать свою рыночную долю, особен-
но если будет последующая продажа 
клиентского портфеля, допускает он. 
Так, например, банк в конце июня 
возобновил выдачу кредитов на по-
купку Lada Granta Classic.

Помимо розничного направле-
ния в 2021 году банк «сформировал 
внушительный корпоративный пор-
тфель, который в начале текущего 
года составлял около 30 млрд руб.», 
отмечает Юрий Беликов.

В значительной степени задол-
женность могла приходиться на ав-
тодилеров, полагает эксперт. «Этот 
рыночный сегмент сейчас пережи-
вает сложные времена, но тем более 
выраженной может быть потреб-
ность корпоративных заемщиков 
в рефинансировании»,— подчерки-
вает господин Беликов. Это, по его 
мнению, также обуславливает и по-
требность банка в устойчивом фон-
дировании рыночной стоимости.

Тем не менее, уточняет эксперт, 
с учетом вероятного замедления вы-
дач автокредитов вполне вероятно, 
что у банка не будет необходимости 
в полном рефинансировании всех 
обязательств к погашению в бли-
жайшее время, что объясняет мень-
ший объем планируемого выпуска 
по сравнению с тем, который будет 
погашен в этом году.

Ольга Шерункова

РН-банк 
возвращается в долги
Он привлекает средства  
через облигации ради доли рынка 
после ухода RenaultАкции «СПБ биржи» стали лиде-

рами по объему торгов на Мос-
ковской бирже, а их котировки 
за три дня выросли вдвое. Вы-
сокий объем сделок показали 
и ряд других малоликвидных 
бумаг. Эксперты не видят фун-
даментальных причин для та-
кого роста, ссылаясь на спеку-
лятивный интерес инвесторов. 
Несмотря на большой потен-
циал, индекс Московской бир-
жи пока остается в узком кори-
доре, отмечают аналитики. Для 
уверенного роста ему необходи-
мы возобновление выплат ди-
видендов крупными компания-
ми и возвращение средств с бан-
ковских депозитов.

Лидерами по объему торгов на 
Московской бирже 11 августа стали 
акции «СПБ биржи». По итогам дня 
он превысил 6,7 млрд руб. и стал ре-
кордным в истории бумаги на этой 
торговой площадке. В ходе торгов ко-
тировки приближались к 250 руб., 
максимуму за два месяца. По ито-
гам сессии цена хотя и остановилась 
ниже закрытия предыдущего дня на 
7% (176,8 руб.), однако показала дву-
кратный рост с начала недели.

На самой «СПБ бирже» объем 
торгов ее акциями к 20:00 достиг 
$18,5 млн (чуть более 1,1 млрд руб.), 
что значительно ниже рекорда, 
установленного в ноябре 2021 года 
($97,50 млн). При этом объем торгов 
акциями Московской биржи не пре-
высил 0,4 млрд руб., а их котировки 
выросли всего на 0,8%.

Рекордные объемы торгов акци-
ями петербургской торговой пло-
щадки участники рынка связывают 
с позитивными новостями эмитен-
та в последние дни. В частности, по 
словам персонального брокера «БКС 
Мир инвестиций» Александра Чече-
рина, на этой неделе биржа запусти-
ла утренние торги 200 наиболее лик-
видными иностранными акциями. 
Корме того, появились планы по со-
зданию новой инфраструктуры бир-
жи — связанных между собой депо-
зитариев в дружественных странах 
для снижения риска возможных 
санкций (см. „Ъ“ от 11 августа), на-
помнил эксперт.

Вместе с тем за семь месяцев ка-
питализация «СПБ биржи» сокра-
тилась более чем в десять раз, ока-
завшись в лидерах снижения. Рост 
последних дней является лишь 
коррекцией «в условиях сильной 
перепроданности и относительно 
небольшой ликвидности этих ак-
ций», полагает аналитик ФГ «Фи-
нам» Игорь Додонов.

Истории, когда акция долго па-
дает в цене, а потом быстро отраста-
ет, «выглядят дежурно на текущем 
рынке», соглашается главный ана-
литик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Виктор Тунев. В частности, в четверг 
в топ-10 бумаг по объему торгов по-
пали сразу несколько не самых лик-
видных бумаг (Polymetal, «Распад-
ская», VK, «М.Видео»), не входящих 
в индекс Московской биржи. Объем 
операций с ними составлял 1–3 млрд 
руб., в то время как в последние меся-
цы даже не приближался к таким зна-
чениям. При этом в ходе торгов ко-
тировки Polymetal поднимались на 
13%, а «М.Видео» — на 17%, тогда как 
акции «Распадской» падали в цене на 
7%, а расписки VK — почти на 12%.

Опрошенные „Ъ“ эксперты не от-
мечают в такой динамике призна-
ков манипулирования. «Скорее все-
го, здесь сработал эффект страха 
упущенной выгоды, когда люди ви-
дят, что какой-то актив быстро растет 
в цене, и стремятся купить его, пока, 
по их мнению, еще не поздно, при-

чем часто без каких-то объективных 
оснований»,— поясняет господин 
Додонов. Александр Чечерин видит 
в картине торгов как спекулятив-
ный интерес, так и возможный при-
ток новых инвесторов. «Российский 
фондовый рынок сейчас очень вола-
тильный — котировки акций могут 
ходить в день на десять и более про-
центов»,— заметил он.

Резкие изменения котировок от-
дельных ценных бумаг слабо отрази-
лись на индексе Московской биржи, 
который снизился на 0,85%, до 2133 
пунктов. Возле этого среднего значе-
ния индекс колеблется второй ме-
сяц. В ближайшую неделю, по оцен-
ке ведущего аналитика Freedom 
Finance Global Натальи Мильчако-
вой, он будет оставаться в довольно 
узком коридоре — 2100–2200 пун-
ктов. При приближении к верхней 
границе начинается фиксация при-
были, а при приближении к ниж-
ней начинают откупать подешевев-
шие ценные бумаги, прежде всего 
высоколиквидные акции, отмечают 
участники рынка. 

По мнению господина Чечерина, 
индекс Московской биржи торгует-
ся с большим дисконтом к значени-
ям начала года и потенциал роста 
превышает 30% на ближайшие 12 
месяцев. Вытянуть индекс вверх, по-
лагают собеседники „Ъ“, могли бы 
существенный рост цен на сырье, 
новости о дивидендах крупных ком-
паний или «приход денег, сосредото-
ченных на депозитах».

Ксения Куликова

Низколиквидаторы
Спекулянты проявили повышенный интерес  
к акциям «СПБ биржи»
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Наблюдавшееся  
в апреле—мае  

сокращение розничного 
кредитного портфеля 
сменилось его ростом

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

по итогам заседания совета директоров  
22 июля

Ц И Т А Т А
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«Волга-Днепр»  
огибает санкции

На днях стало известно, что Air-
BridgeCargo и «Атран», чьи 27 Boeing 
разных типов простаивают с марта, 
сократит около 200 пилотов. Точная 
численность сохранившихся экипа-
жей неизвестна, но в марте собесед-
ники „Ъ“ в группе говорили, что до 
сокращений в двух компаниях рабо-
тали около 400 пилотов.

В текущей ситуации на рынке гру-
зоперевозок в РФ будущие прибыли 
группы «четко не просматриваются», 
и сделка по продаже бизнеса «скорее 
всего, носит неденежный характер», 
считает старший директор по корпо-
ративным и суверенным рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Смирнов. «Осно-
ватель компании — преданный ави-
ации человек, в связи с этим идея 
сохранить компанию в близком 
окружении выглядит вполне прио-
ритетной»,— полагает он.

В текущих условиях искать логи-
ку в околосанкционных практиках 
в целом достаточно сложно, отмечает 
господин Смирнов, но смысл выхода 
Алексея Исайкина из иностранных 
активов есть: «Если иностранные го-
ловные структуры отрезают связи 
с российским акционером, это мо-
жет стать изящным решением для 
превращения ее в юридически чи-
стого международного игрока».

Он подчеркивает, что группа была 
ориентирована на зарубежные про-
ектные грузоперевозки, которые 
обеспечивали ей порядка 90% бизне-
са, а сейчас «выглядят малоперспек-
тивными в обозримом будущем». 
Но, признает эксперт, конкурентное 
преимущество группы заключается 
в «достаточно уникальных» самоле-
тах Ан-124 («Руслан») и в будущем «мо-
жет иметь определенную ценность».

Чем теперь займется Алексей Иса-
йкин, ни он сам, ни близкие к бизнес-

мену источники „Ъ“ не комментиру-
ют. Один из собеседников „Ъ“ не верит 
в возможность для господина Исайки-
на «завязать с авиацией в целом».

По его мнению, бизнесмен мог 
бы организовать проекты в сфере 
авиастроения, к «которым давно 
проявлял интерес». Также, отмечает 
источник „Ъ“, у Алексея Исайкина 
«сильные компетенции в техобслу-
живании самолетов», которое сей-
час весьма актуально для российско-
го авиарынка. Еще одним вариантом 
он называет финансирование авиа-
ционных стартапов, например, в об-
ласти легкой авиации.

Сейчас бизнесмен, по информа-
ции „Ъ“, находится в России. Однако 
собеседники „Ъ“ говорят и о возмож-
ности разворачивания им авиаци-
онных проектов за рубежом «при же-
лании и с учетом кипрского второго 
паспорта».

Айгуль Абдуллина

с1

Ин-юань
Крупные биржевые игроки оценили новую иностранную валюту 

Размер сделок с китайской ва-
лютой на биржевых торгах при-
близился к максимумам с нача-
ла СВО. В четверг средняя сдел-
ка с юанем составила 1,62 млн 
руб., в полтора раза выше зна-
чений конца июля и в десять 
раз — уровней начала марта. Ак-
тивному росту показателя спо-
собствует растущий спрос на ва-
люты со стороны крупных иг-
роков, в том числе экспортеров 
и банков.

Средний размер сделки на тор-
гах с юанем с поставкой «завтра» на 
Московской бирже третий день под-
ряд превышает отметку 1,5 млн руб. 
В четверг, 11 августа, объем опера-
ций с китайской валютой превысил 
57 млрд руб., при этом инвесторы 
совершили 35,3 тыс. сделок. В ито-
ге средний размер операции достиг 
1,62 млн руб.— на 3% выше показа-
теля предыдущего дня и максималь-
ный результат с начала июня. Одна-
ко два месяца назад объемы торгов 
и количество сделок были в несколь-
ко раз ниже, чем в августе. Боль-
шее число сделок совершалось с юа-
нем в первую декаду марта, когда на 
фоне обесценения рубля частные 
инвесторы активно уходили в ино-
странные валюты.

Уверенное увеличение разме-
ра средней сделки свидетельствует 
о росте спроса на валюту со сторо-
ны реального сектора экономики. 

Этому способствует перевод внеш-
ней торговли России с долларов 
и евро на рубли и юани, а также дру-
гие национальные валюты. По сло-
вам главного аналитика Совкомбан-
ка Михаила Васильева, российские 
импортеры активно стараются пе-
ревести контракты в китайскую ва-
люту. «Логистические и платежные 
шоки заставляют российские корпо-
рации искать возможности развития 
сотрудничества с китайским бизне-
сом, а высокие санкционные риски 
побуждают частично аллоцировать 
свои капиталы в юане»,— отмечает 
руководитель отдела экономическо-
го и отраслевого анализа ПСБ Евге-
ний Локтюхов.

Это уже привело к росту това-
рооборота между двумя странами. 
По данным главного таможенно-
го управления Китая, товарооборот 
с Россией в январе—июле вырос 
в годовом исчислении на 29%, до 

$98 млрд. «Перевод расчетов в юани 
может означать необходимость кон-
центрации на счетах нужного коли-
чества китайской валюты. Неслучай-
но российские банки сейчас активно 
подключаются к китайской системе 
банковских переводов CIPS, позво-
ляющей платить в юанях»,— отмеча-
ет финансовый директор Экспобан-
ка Эрнст Беккер.

О возросшем спросе на валюту 
со стороны компаний косвенно го-
ворят увеличившиеся объемы тор-
гов свопами, позволяющие хеджи-
ровать валютные риски. На фоне 
глобальной дедолларизации, как 
отмечает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Вла-
димир Евстифеев, юань выходит 
в лидеры на рынке овернайт-сво-
пов, объемы по таким сделкам зача-
стую превышают аналогичные опе-
рации с долларом. «За последние 
пять торговых дней средний объ-

ем однодневных свопов в юане до-
стиг 162 млрд руб. против 146 млрд 
руб. в долларах»,— отмечает экс-
перт. В этих условиях Московская 
биржа расширяет доступные опе-
рации в юанях, проводя операции 
репо с центральным контрагентом 
в течение всего рабочего дня, а срок 
таких операций увеличив до трех 
месяцев.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают снижение влияния на ры-
нок со стороны частных инвесторов. 
«Первичный спрос на юань со сторо-
ны наиболее активной части населе-
ния в начале лета был удовлетворен. 
И его рост ограничивается неготов-

ностью российских банков расши-
рять предложения продуктов в юа-
нях»,— отмечает Евгений Локтюхов. 
До сих пор даже крупные банки не 
открывают депозиты в юанях, кро-
ме того, нет рынка наличного юаня. 
«Такая ситуация зависит как от по-
литики Китая, так и от способности 
российских банков размещать при-
влекаемые юани»,— поясняет экс-
перт. Лишь в начале месяца на рос-
сийском рынке появились первые 
облигации в китайской валюте (см. 
„Ъ“ от 28 июля).

По мере дальнейшей дедоллари-
зации экономики спрос компаний 
на китайскую валюту продолжит 

расти, что положительно скажется 
на активности торгов. Михаил Ва-
сильев не исключает того, что уже 
в ближайшие месяцы средняя сдел-
ка в юане сравняется с показателем 
в долларе (2–2,5 млн руб.) и в евро 
(2,5–3 млн руб.). Этому будет способ-
ствовать и принятие нового бюд-
жетного правила, в рамках которого 
предусматривается покупка валют 
дружественных стран. «Первым 
в списке, вероятно, станет юань — 
четвертая по популярности в мире 
валюта в международных резервах 
и международных расчетах»,— ука-
зывает Эрнст Беккер.

Виталий Гайдаев

«Распадская» уходит от доллара
Счета угольной компании  
переориентировались на восток

Угольные компании в торгов-
ле с Китаем все чаще использу-
ют юань при оплате за постав-
ленное сырье. Согласно отчету 
«Распадской», на ее счетах разме-
щена китайская валюта в экви-
валенте $92 млн. Еще год назад 
компания не хранила юани. Ко-
личество же хранимых долларов 
падает. Клиенты также уходят 
от доллара при торговле с Росси-
ей: так, Индия все чаще рассчи-
тывается за российский уголь 
недолларовыми валютами, сре-
ди которых доминирует юань, 
а также представлены дирхамы 
ОАЭ и гонконгские доллары.

На счетах в банках угольной 
компании «Распадская» размеще-
ны китайские юани, объем кото-
рых эквивалентен $92 млн, следу-
ет из ее финансовой отчетности за 
первое полугодие. По состоянию 
на конец 2021 года юаней на счетах 
не было. Одновременно «Распад-
ская» сократила объем долларов на 
счетах с $396 млн по состоянию на 
конец 2021 года до $45 млн. Юани 
появились на счетах и контроли-
рующего «Распадскую» Evraz (на-
ходится под британскими санк-
циями). В отчетности холдинга 
говорится о китайской валюте в эк-
виваленте $99 млн.

• «Распадская» является крупнейшим 
производителем коксующихся углей, 
которые используются в металлур-
гии. Активы «Распадской» находятся 
в Кузбассе. По итогам первого полуго-

дия компания увеличила чистую при-
быль в четыре раза, до $662 млн, 
EBITDA выросла в 3,4 раза, до $1 млрд.
Юань все активнее использует-

ся российскими сырьевыми компа-
ниями при торговле с азиатскими 
клиентами, которые опасаются на-
рушить западные санкции против 
Москвы. Reuters 10 августа сообща-
ло, что в июне индийские покупате-
ли оплатили не менее 742 тыс. тонн, 
или 44% от всего российского им-
порта угля, валютами, отличными 
от доллара: на юань приходился 31% 
этих платежей, на гонконгский дол-
лар — 28%, четверть — на евро и ше-
стая часть — на дирхам ОАЭ.

«Распадская» все больше ориен-
тируется на рынки АТР. В отчетно-
сти Evraz за первое полугодие 2022 
года говорилось, что в мае—июне 
70–90% продаж угля в тоннах при-
шлось на Китай. Как сообщает сама 
«Распадская», в первом полугодии 
доля АТР в продажах составила 46% 
против 38% годом ранее, а доля Ев-
ропы упала с 10% до 4%, причем от-
грузки в Европу снизились на 74% 
год к году, до 212 тыс. тонн, из-за вве-
денных ограничений.

Увеличение объемов экспорта 
с использованием юаня и рост объе-
мов сделок на российском валютном 
рынке с юанем, конечно, помогут 
российским экспортерам, говорит 
директор Центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбан-
ка Айрат Халиков. Но в долгосроч-
ном периоде нерешенным остается 

вопрос о том, по какому праву те-
перь российские экспортеры будут 
заключать договоры с азиатскими 
потребителями, так как ранее в ме-
ждународной торговле российских 
компаний доминировало использо-
вание английского права.

Что касается рыночных перспек-
тив коксующегося угля, то, по мне-
нию господина Халикова, наиболь-
шее влияние на мировую торговлю 
углями для черной металлургии 
в ближайший год будет оказывать 
начавшаяся во втором квартале 
2022 года коррекция спроса и цен на 
сталь в мире.

В мае—июле в большинстве стран 
мира падали цены на сталь из-за рез-
кого сокращения стимулирования 
экономики, говорит Айрат Халиков. 
В развитых странах резко сократил-
ся спрос на жилье из-за роста ипотеч-
ных ставок на фоне повышения ста-
вок ФРС и ЕЦБ. В результате началось 
снижение спроса на сталь в строи-
тельстве, а следом — и падение спро-
са и цен на металлургическое сырье, 
в том числе и на коксующиеся угли.

В ближайшие месяцы есть вероят-
ность поступления углей из Австра-
лии в Китай, но, скорее всего, это бу-
дет не очень интересно китайским 
потребителям. Австралийские угли 
для металлургии сейчас продаются 
дороже российских. Также, полага-
ет господин Халиков, на угли из Ав-
стралии есть повышенный спрос со 
стороны металлургов Европы.

Евгений Зайнуллин

Пражеские происки
В перспективе, говорят собесед-

ники „Ъ“, когда «уладятся бюро-
кратические барьеры», скорее все-
го, будет возвращена «исторически 
сложившаяся с советских времен 
схема оплаты за украинский тран-
зит» со стороны «Транснефти». Ком-
пания просто компенсирует MOL 
оплаченные за август деньги. Под-
контрольная венгерской компа-
нии Slovnaft поясняла, что потра-
ченные сейчас на транзит средства 
будут учтены в расчетах с россий-
ской стороной через взаимное кре-
дитование.

При этом источники „Ъ“ счита-
ют, что ситуация с возобновлением 
поставок в Чехию может затянуть-
ся, так как у страны нет острой не-
обходимости в сырье. Как заявлял 
глава Минпромторга Чехии Йозеф 
Сикела, стратегических запасов 
нефти для национальных НПЗ в Че-
хии хватит примерно на три меся-
ца. По его данным, производство на 

двух заводах в Литвинове и Кралу-
пы-над-Влтавой идет в штатном ре-
жиме на запланированном уровне. 
Помимо резервов, уверяют в Пра-
ге, у страны есть обширная база по-
ставщиков из Европы и за предела-
ми континента.

У Чехии, признает советник Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Юшков, больше 
альтернатив, чем у соседей, для полу-
чения сырья не из России. Поэтому, 
считает эксперт, страна медленнее 
реагирует на ситуацию и не торопит-
ся с оплатой. В частности, чешские 
НПЗ могут получать нефть нероссий-
ского происхождения в различных 
портах Германии, например в Росто-
ке, откуда выгруженная с танкеров 
нефть может транспортироваться по 
нефтепроводу до Чехии. 

Такой вариант более сложный 
и затратный, чем получение нефти 
по «Дружбе», однако экономически 
выгоднее, чем дорогие железнодо-
рожные поставки, которые остают-
ся единственной альтернативой для 
Венгрии и Словакии. К тому же, го-
ворит эксперт, тормозить процесс 
перехода на прямую оплату может 
«отсутствие соответствующего поли-
тического желания у Варшавы как 
владельца чешских НПЗ».

Ольга Мордюшенко

Китай побеждает, 
Америка не проигрывает, 

Европа страдает
— Виктор Орбан,

премьер Венгрии, о поставках 
российских энергоносителей 

в программе радиостанции Kossuth  
15 июля
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На правах рекламы

Общество с ограниченной ответственностью Страховая компания «Газпром страхова-
ние» (сокращенное наименование – ООО СК «Газпром страхование», ОГРН 1026605252871, 
ИНН 7702263726; регистрационный номер в ЕГРССД 3398) (далее – Страховщик) уведомляет 
заинтересованных лиц о своем намерении передать страховой портфель договоров комплекс-
ного ипотечного страхования, заключенных в отношении обеспечения ипотечных кредитов Бан-
ка ВТБ (ПАО).

Страховой портфель передается в порядке, предусмотренном Законом Российской Федерации 
от 27 ноября 1992 г. № 4015-1 «Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Сведения о страховщике, принимающем страховой портфель:
1. Фирменное наименование на русском языке
Полное: Акционерное общество «Страховое общество газовой промышленности»
Сокращенное: АО «СОГАЗ»
2. Фирменное наименование на английском языке
Полное: INSURANCE COMPANY OF GAZ INDUSTRY SOGAZ 
Сокращенное: SOGAZ INSURANCE
ОГРН 1027700462514, ИНН 7736035485
3. Место нахождения: 107078, г. Москва, просп. Академика Сахарова,  д. 10 
4. Официальный сайт АО «СОГАЗ» в информационно-телекоммуникационной сети 

«Интернет» –  www.sogaz.ru 
Основной деятельностью страховщика, принимающего страховой портфель, является деятель-

ность по страхованию и перестрахованию.
Финансовое положение АО «СОГАЗ» удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости и 

платежеспособности с учетом обязательств, предполагаемых для принятия страхового портфеля.
АО «СОГАЗ» имеет лицензии СЛ № 1208 от 05.08.2015 г. и СИ № 1208 от 05.08.2015 г. на осу-

ществление добровольного личного страхования (за исключением добровольного страхования 
жизни) и добровольного имущественного страхования соответственно, по которым принимается 
страховой портфель.

Передача страхового портфеля осуществляется по причине принятия соответствующего ре-
шения.

Страховщик передает страховой портфель по вышеуказанным договорам, в состав которого 
включаются обязательства по договорам страхования, соответствующие сформированным стра-
ховым резервам, и активы, принимаемые для покрытия сформированных страховых резервов, 
включая обязательства по договорам страхования, действующим на дату принятия решения о пе-
редаче страхового портфеля, и обязательства по договорам страхования, срок действия которых 
истек на дату принятия решения о передаче страхового портфеля, но обязательства по которым 
Страховщиком не исполнены в полном объеме, вместе с правами требования уплаты страховых 
премий (страховых взносов).

Передача страхового портфеля будет осуществлена на основании договора о передаче стра-
хового портфеля, а также акта приема-передачи страхового портфеля между ООО СК «Газпром 
страхование» и АО «СОГАЗ».

Страховщик просит заинтересованных лиц (страхователей) в письменной форме выразить 
согласие на замену страховщика либо отказ от этой замены. Письменные обращения о согласии 
на замену страховщика либо об отказе от этой замены просьба направлять в течение 45 дней 
с момента опубликования данного уведомления по адресу: 127006, г. Москва, вн. тер. г. муници-
пальный округ Тверской, ул. Долгоруковская, д. 40, этаж/помещ. технический/I, ком. 22.

Страхователь имеет право на отказ от замены страховщика. Отказ от замены страховщика 
влечет за собой досрочное прекращение договора страхования, а также возврат страхователю 
страховой премии (страхового взноса) за последний оплаченный период страхования за вычетом 
части страховой премии (страхового взноса), исчисляемой пропорционально времени, в течение 
которого действовало страхование в данном периоде страхования.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения Страховщиком настоящего уведомле-
ния от страхователя не будет получен в письменной форме отказ от замены страховщика, договор 
страхования подлежит передаче в составе страхового портфеля.

ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ, СВЯЗАННЫМ С ПЕРЕДАЧЕЙ ПОРТФЕЛЯ, 
ПРОСИМ ОБРАЩАТЬСЯ ПО АДРЕСУ: 127006, г. Москва, вн. тер. г. муниципальный округ 

Тверской, ул. Долгоруковская, д. 40, этаж/помещ. технический/I, ком. 22 
ТЕЛЕФОН ДЛЯ СВЯЗИ: 8 800-100-44-40

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ
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ИТОГИ БИРЖЕВЫХ ТОРГОВ ЮАНЕМ В 2022 ГОДУ
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ИСТОЧНИКИ: 
МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
РАСЧЕТЫ “Ъ”.  

11.08.2022
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Из-за выросшего за год турпо-
тока на 20–25% на Дальнем Вос-
токе стоимость размещения 
в отелях заметно подорожала. 
На таких популярных у тури-
стов направлениях, как Камчат-
ка, цены выросли на треть. Вла-
дельцы местных гостиниц по-
вышают стоимость из-за низ-
кой конкуренции: номерной 
фонд ограничен, а к качест-
венным гостиницам относит-
ся лишь треть объектов. Инте-
рес туристов и программы го-
споддержки строительства от-
елей будут способствовать при-
росту гостиничного предложе-
ния, считают эксперты, но толь-
ко на 8–10% в год. 

Стоимость проживания в гости-
ницах популярных туристических 
центров Дальнего Востока, вклю-
чая Камчатку и Сахалин, в июле вы-
росла на 5–30% год к году, говорит-
ся в исследовании Knight Frank. 
Более заметный рост — на 15–30% — 
наблюдается на Камчатке. По под-
счетам Ostrovok.ru, цена прожива-
ния в гостиницах Дальнего Востока 
в июне—июле выросла на 19% год 
к году, до 4,3 тыс. руб. в сутки. В «Ян-
декс.Путешествиях» говорят, что 
с начала этого года рост составил 
22,8% год к году. Там поясняют, что 
загрузка отелей увеличивается, что 
приводит к росту цен. 

По оценкам Росстата, в январе—
июне этого года коллективные сред-
ства размещения Дальнего Востока 
приняли 1,25 млн человек, что боль-
ше на 18,6% год к году. Число гостей, 
остановившихся в отелях Камчатки, 
в первом полугодии выросло почти 

в три раза — до 177,7 тыс. В Бурятии 
рост составил 76%, до 176 тыс. чело-
век, в Хабаровском крае — 8,5%, до 
204,6 тыс. гостей. 

Формально данные января—
июня могут быть непоказательными 
для Дальнего Востока, куда основной 
поток туристов приезжает в июле—
августе. Но по данным «Яндекс.Пу-
тешествий», с начала лета 2022 года 
россияне совершили на 41% больше 
перелетов в города Дальнего Восто-

ка, чем годом ранее, этот рост обес-
печили в основном туристы. 

В OneTwoTrip отмечают, что доля 
дальневосточных городов в струк-
туре продаж авиабилетов за год вы-
росла в полтора-два раза. Причи-
на этому — снижение стоимости 
перелетов за счет программ суб-
сидирования и ограниченное чи-
сло выездных направлений для ту-
ризма. Похожие цифры у «Туту.
ру»: доля авиабилетов во Владивос-
ток за год выросла на 70%, в Петро-
павловск-Камчатский и Южно-Са-
халинск — на 40–45%. Общий рост 
спроса на отели в «Яндекс.Путешест-
виях» оценивают в 28% за год. 

При этом предложение отелей на 
Дальнем Востоке ограничено. Об-
щая вместимость гостиниц Камчат-
ки, по оценкам Knight Frank, состав-
ляет 7 тыс. мест, Сахалина — 5 тыс., 
из них только треть приходится на 
качественный сегмент. Высокий 
спрос и низкий объем предложения 
отелей приводят к перераспределе-
нию турпотока в пользу альтернатив-
ных форм размещения. По оценкам 
Ostrovok.ru, доля неклассифициро-
ванных объектов (апартаменты, хо-
стелы, гостевые дома, отели без звезд 
и т. д.) в структуре бронирований на 
Дальнем Востоке за год выросла с 39% 
до 50%. В этом сегменте произошел 
и самый заметный рост цен — на 38% 
за год, до 3,6 тыс. руб. за ночь. 

Директор по гостиничному кон-
салтингу Knight Frank Наталия Розен-
блюм рассчитывает на увеличение 
в перспективе трех-пяти лет качест-
венного номерного фонда на Камчат-
ке и Сахалине на 8–10% в год. «Интерес 
инвесторов связан с программами 
субсидирования строительства от-
елей и налоговыми льготами»,— по-
ясняет она. Эксперт добавляет, что 
нехватка отелей — фактор, сдержи-
вающий рост турпотока на Камчатку. 
В свою очередь, логистические про-
блемы и сложный процесс управле-
ния объектами из-за большой времен-
ной разницы с Москвой, по словам 
госпожи Розенблюм, сдерживают ак-
тивность инвесторов. 

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин ждет, что об-
щий турпоток на Дальний Восток 
в этом году вырастет на 20–25%. На 
это не повлияет рост стоимости про-
живания в гостиницах. «На Камчат-
ку ездят в основном взрослые гости 
без детей, они не так чувствитель-
ны к стоимости, как пляжные тури-
сты»,— поясняет эксперт. В Ostro-
vok.ru не исключают, что осенью 
интерес к поездкам на Дальний Вос-
ток будет стимулировать программа 
кэшбэка. Ранее Ростуризм анонсиро-
вал, что в регионе он будет повышен-
ным — 40% от стоимости поездки, но 
не более 40 тыс. руб. 

Александра Мерцалова 

На Камчатке вулканируют цены
Стоимость номеров в отелях выросла вслед за  спросом

Рост российского рынка он-
лайн-кинотеатров, по оценке 
«ТМТ Консалтинг», замедлился: 
неоператорские сервисы показа-
ли увеличение выручки за полу-
годие на 29% против 52% годом 
ранее, а операторские — на 46% 
против 87%. Общая аудитория 
сервисов снизилась на 4% по 
сравнению с декабрем 2021 года. 
Ухудшение динамики аналити-
ки связывают с уходом зарубеж-
ных участников, снижением чи-
сла премьер и ростом пиратства. 
По итогам года в «ТМТ Консал-
тинг» ожидают сохранения теку-
щих темпов, но другие эксперты 
полагают, что рынок замедлится 
еще сильнее.

„Ъ“ ознакомился с рейтингом он-
лайн-кинотеатров за первое полу-
годие от «ТМТ Консалтинг». Из него 
следует, что объем российского рын-
ка неоператорских сервисов видео 
по запросу (не учитываются опера-
торские сервисы Wink «Ростелеко-
ма», Kion МТС, видеопорталы, сай-
ты телеканалов) вырос на 29%, до 
25,6 млрд руб. Но динамика ухудша-
ется: в первом полугодии 2021 года 
рост показателя составлял 52%. Об-
щая аудитория видеосервисов сокра-
тилась на 4%, до 65 млн, по сравне-
нию с декабрем 2021 года.

Общая выручка, полученная опе-
раторами связи от собственных он-
лайн-кинотеатров (Wink и Kion), 
выросла на 46%, до 7 млрд руб., го-
ворится в отчете. В 2021 году они по-
казывали рост на 87%, за полугодие 
данных нет.

Главной причиной замедления 
рынка в «ТМТ Консалтинг» называ-
ют уход ряда зарубежных игроков, 
включая Netflix и Megogo. Также, по 
мнению аналитиков, негативное 
влияние оказали снижение числа 
зарубежных сериалов и кинонови-
нок, приток пользователей на пи-
ратские видеосервисы и сокраще-
ние онлайн-кинотеатрами расходов 
на продвижение. О том, что в России 
выросло число запросов на скачива-
ние приложений с пиратским кон-
тентом с февраля по июль на 300–
400%, „Ъ“ рассказывал 1 августа.

На этом фоне в первом полугодии 
произошла смена лидера рынка: ivi, 
все предыдущие годы занимавший 
первое место по выручке, уступил 
первенство «Кинопоиску» (подкон-
тролен «Яндексу»). Доходы «Кино-
поиска» по сравнению с первым по-
лугодием 2021 года выросли более 
чем вдвое. Выручка ivi увеличилась 
на 9%: снижение темпов роста прои-
зошло из-за сокращения рекламной 
части. Доходы видеосервиса Okko, 
который занимает третье место, вы-
росли за полугодие на 24%.

Гендиректор ivi Николай Василь-
ков признает, что «команда „Яндек-
са“ создала конкурентный мультисер-
висный продукт». «Как многолетний 
лидер рынка мы снимаем шляпу пе-

ред ними»,— отметил топ-менеджер. 
Он добавил, что «здоровая конку-
ренция идет на пользу всему рынку 
и борьбе с нелегальным распростра-
нением контента». При этом госпо-
дин Васильков подчеркнул, что 
ivi — единственный независимый 
онлайн-кинотеатр, не встроенный 
в многопрофильный холдинг.

У «Кинопоиска», как и у других 
онлайн-кинотеатров, сократилось 
количество зарубежных новинок, 
но число подписчиков и смотрение 
растут, утверждает директор «Ян-
декса» по взаимодействию с видео-
индустрией Ксения Болецкая: «Мы 
ожидаем, что рост подписчиков 
и доходов продолжится и во втором 
полугодии». «Кинопоиск» не сокра-
щал расходы на производство и про-
движение контента, уточняет она: 
«Замедление роста рынка связано 
прежде всего с уходом из России Net-
flix и Megogo. При этом рост дохода 
оставшихся видеосервисов совокуп-
но замедлился не так существенно».

В Start признают, что бюджет на 
маркетинг «пришлось реструкту-
ризировать из-за изменений на ре-
кламном рынке». «По выручке мы 
ожидаем прирост на 80%»,— гово-
рит гендиректор сервиса Дмитрий 
Гудумак. В Okko отказались от ком-
ментариев.

По прогнозу «ТМТ Консалтинг», 
после традиционного ускорения во 
втором полугодии по итогам 2022 
года можно ожидать роста рынка не-
операторских сервисов до 58,7 млрд 
руб., то есть на 28%. В 2021 году ана-
литики говорили о росте рынка год 
к году на 65%. Операторские серви-
сы, согласно прогнозу, должны по-
казать рост на 31%, до 15,6 млрд руб. 
Однако гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков считает прогноз «ТМТ 
Консалтинг» слишком оптимистич-
ным: «Новых подключений все мень-
ше, а рынок рекламы в глубокой за-
думчивости, поэтому если будет рост 
на 1–3% (по итогам года для оператор-
ских и неоператорских.— „Ъ“), это 
уже будет хороший результат».

Валерия Лебедева

Онлайн-видео 
замедлилось
Темпы роста рынка  
легальных видеосервисов упали

Минэкономики предложило снизить параме-
тры внебюджетного финансирования, необ-
ходимого для выделения субсидий на проект 
государственных хакатонов (соревнований 
для IT-разработчиков) в области искусствен-
ного интеллекта (ИИ), с 205 млн руб. до 24 млн 
руб. до 2024 года. Организаторы не могут при-
влечь средства из-за ухода с рынка зарубеж-
ных партнеров, объясняют в министерстве. 
Но и до кризиса проект не был привлекатель-
ным для бизнеса, поскольку не решал кон-
кретные задачи, полагают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с проектом постановления 
правительства о внесении изменений в правила 
предоставления субсидий на проведение хакато-
нов в области искусственного интеллекта в рам-
ках федерального проекта «Искусственный ин-
теллект» нацпрограммы «Цифровая экономика» 
(ЦЭ). Документ разработало Минэкономики, он 
опубликован для общественного обсуждения на 
портале regulation.gov.ru 11 августа. По новым 
условиям, для получения субсидии оператору ха-
катонов нужно привлечь из внешних источников 
не 209 млн руб. ежегодно, как раньше, а порядка 
24 млн руб. Размер самой субсидии не раскрыва-
ется, но в документе говорится, что внебюджет-
ные средства на организацию хакатонов должны 
составить не менее 10% от величины дотаций.

Изменение правил в Минэкономики объясня-
ют уходом с российского рынка потенциальных 

иностранных инвесторов, «имеющих продукцию 
и компетенции в сфере искусственного интеллек-
та», следует из пояснительной записки. В мини-
стерстве „Ъ“ уточнили, что сокращения именно 
бюджетного финансирования проведения хака-
тонов не планируется.

Проект «Цифровой прорыв: хакатоны и чем-
пионаты ИИ» в рамках нацпроекта ЦЭ старто-
вал в июне 2021 года, Минэкономики выступило 
организатором, а оператором — АНО «Россия — 
страна возможностей» (учреждена в 2018 году по 
поручению президента). В рамках федерально-
го проекта ИИ до 2024 года на хакатоны плани-
ровалось направить 985 млн руб., включая вне-
бюджетное финансирование на 283 млн руб. 
Предполагалось, что участники получат доступ 
к набору данных из сфер здравоохранения, логи-
стики и других для обучения ИИ.

Проект должен обеспечить российский рынок 
ИИ квалифицированными кадрами и новыми 
продуктами, следует из информации на его сайте. 
Всего на 2022 год запланировано более 30 сорев-
нований для разработчиков. В АНО „Ъ“ заверили, 
что инициатива Минэкономразвития «о сокраще-
нии финансирования хакатонов в России никак 
не повлияет на количество, масштаб и другие ха-
рактеристики и ключевые показатели проекта».

В то же время собеседник „Ъ“, знакомый с ходом 
реализации проекта, говорит, что он исходно вы-
глядел не слишком практичным: «При написании 

проекта не подготовили задач, не привлекли парт-
неров из бизнеса, и самое главное, ведомства не 
предоставили данные». В результате мероприятия 
максимум способствовали популяризации ИИ, но 
целевых задач не решали, отметил собеседник „Ъ“. 
Весной правительство уже скорректировало феде-
ральный проект по ИИ в части изменения требова-
ний к получателям господдержки при реализации 
проектов в 2022–2024 годах (см. „Ъ“ от 6 апреля).

Хакатон — один из инструментов как подготов-
ки специалистов, так и быстрой апробации реше-
ний, объясняет гендиректор MTS AI Александ Ха-
нин. Иностранное партнерство при проведении 
хакатонов не всегда заключается в финансирова-
нии, уточняет он: «Это экспертиза, иногда узкоспе-
циализированная». По словам господина Ханина, 
со стороны IT-сообщества к хакатонам есть инте-
рес, но в России направление пока не слишком 
развито.

Основательница Telegram-канала «Все о блок-
чейн, мозге и Web3.0» Ани Асланян сомневается 
в реальной пользе от хакатонов. По ее словам, нет 
данных о том, были ли использованы конечные 
продукты, разработанные в рамках соревнова-
ний: «Чтобы бизнес ставил задачи перед участни-
ками, от него требуется много временных и трудо-
вых ресурсов, более того, нет гарантий, что задачи 
будут реализованы, поскольку в хакатонах участ-
вуют разные по уровню разработчики».

Татьяна Исакова, Анастасия Гаврилюк

А потом — хакатон
Соревнования разработчиков ИИ остались без внешнего финансирования

Верховный суд РФ (ВС) признал справедли-
вым и необходимым право взыскателей 
на индексацию присужденных им сумм 
в случае затягивания ответчиком выплат. 
Теперь суды не должны отказывать в таких 
требованиях, даже заявленных до июнь-
ских поправок в законодательство. Однако 
юристы подчеркивают, что ВС не уточнил 
один из ключевых аспектов — порядок рас-
чета величины индексации.

ВС 10 августа опубликовал решение эконом-
коллегии по первому из трех дел о праве на ин-
дексацию присужденных сумм. Всего на август 
в коллегии было назначено три схожих спо-
ра разных компаний (см. «Ъ» от 27 июля). Пер-
вым ВС рассмотрел дело по жалобе ООО «Право 
и финансы», которое просило проиндексиро-
вать 880,8 тыс. руб. долга контрагента из неосно-
вательного обогащения в связи с тем, что ответ-
чик сильно просрочил выплату.

Арбитражный суд Челябинской области отка-
зал взыскателю, указав, что индексация не пред-
усмотрена ни законом, ни соглашением сторон. 
Апелляция и кассация признали, что пробел 
в законе и отсутствие договорных оснований «не 
исключает право истца на индексацию», но отказ-
ное решение оставили в силе. «Право и финансы» 
обратились в ВС, и жалобу передали в экономкол-
легию. Последняя отменила судебные акты и на-
правила дело на новое рассмотрение, дав разъяс-
нения, как рассматривать такие споры.

ВС уточнил, что вопрос индексации не был 
урегулирован законодательно до внесения 22 
июня изменений в ст. 183 Арбитражного процес-
суального кодекса РФ (АПК). Но, подчеркнула эко-
номколлегия, Конституционный суд РФ (КС) еще 

в июле 2021 года признал действовавшую тогда 
редакцию нормы АПК неконституционной, пред-
ложив до поправок рассчитывать индексацию по 
индексу потребительских цен Росстата.

«Неправомерная задержка исполнения судеб-
ного акта должна рассматриваться как нарушение 
права на справедливое правосудие в разумные 
сроки», из-за чего возникают «неблагоприятные 
последствия», как, например, обесценивание 
присужденных сумм в результате инфляции, по-
яснил ВС. Компенсировать инфляцию, по версии 
суда, и призвана индексация взысканных судом 
денежных сумм.

Также ВС напомнил, что с момента вступления 
в силу постановления КС суды не вправе приме-
нять норму, признанную неконституционной, 
и «не вправе отказывать в индексации по осно-
ваниям, связанным с отсутствием ее механизма». 
Дело «Права и финансов» апелляция и кассация 
рассматривали уже после вступления в силу ре-
шения КС, но не учли его. Также ВС отметил, что 
право истца требовать уплаты процентов за поль-
зование чужими деньгами по ст. 395 Гражданско-
го кодекса РФ (ГК) не может «выступать самосто-
ятельным основанием для отказа в индексации 
присужденных денежных сумм».

«Решение ВС прежде всего касается переход-
ного периода, начавшегося 26 июля 2021 года 
с постановления КС и закончившегося 22 июня 
вступлением в силу новой редакции ст. 183 
АПК»,— говорит руководитель практики разре-
шения споров Savina Legal Артем Баринов. По его 
словам, до этого отказы судов в индексации обо-
сновывались отсутствием в ст. 183 АПК РФ тако-
го механизма, но после 22 июня норма уже содер-
жит источник данных для индексации, а также 

«предусматривает возможность индексации лю-
бых присужденных сумм, а не только в специ-
ально предусмотренных законом или договором 
случаях», поэтому апелляция не должна была это 
игнорировать.

Управляющий партнер адвокатского бюро 
«РИ-консалтинг» Елена Гладышева подчеркивает 
важность механизма индексации для бизнес-спо-
ров, «учитывая динамику общественных отно-
шений, а также принимая во внимание инфля-
ционные процессы и особенности российской 
экономики». При этом она отмечает, что «индекса-
ция применяется вне зависимости от вины лица, 
обязанного выплатить денежные средства».

Советник практики разрешения споров и бан-
кротства BGP Litigation Руслан Петручак полагает, 
что изменения в АПК и решение ВС должны «за-
щитить взыскателя от должника, который своев-
ременно не исполняет обязательства, возложен-
ные на него судебным решением, и в связи с этим 
взыскатель должен претерпевать неблагоприят-
ные последствия». Также юрист считает важным 
разграничение ВС механизма индексации от взы-
скания процентов по ст. 395 ГК РФ.

В то же время, отмечает Елена Гладышева, 
в определении ВС не содержится «какой-либо 
формулы для расчета индексации присужден-
ных сумм». Артем Баринов подчеркивает, что 
это создает практические трудности в примене-
нии индексации, поскольку в вопросе определе-
ния ее размера (какие месяцы включать в расчет, 
с каким периодом сравнивать индекс цен, учи-
тывать ли региональные различия и как быть 
в случае дефляции) «остается много противоре-
чивых подходов».

Екатерина Волкова, Анна Занина

Получателю платежа надписали индекс
ВС обязал увеличивать несвоевременно выплаченные долги

Всего за июль было более 1 млн за-
просов на покупку товаров через па-
раллельный импорт. В Wildberries 
подтвердили тенденцию и уточни-
ли, что сегмент электроники самый 
востребованный для поставки через 
параллельный импорт.

Из-за растущего спроса россий-
ские игроки уже опасаются, что тех-
ники ушедших брендов может не 
хватить. Так, по словам исполни-
тельного директора diHouse (вхо-
дит в группу «Ланит») Андрея Та-
расова, параллельный импорт не 
сможет полностью покрыть спрос, 
поскольку запас электроники в дру-
жественных странах ограничен. 
«Чтобы состоялась полноценная за-
мена, нужно, чтобы ушедшие про-
изводители произвели столько же 
товара, сколько ранее производи-
ли для России, и отгрузили в третьи 
страны, где его можно было бы вы-
купить, а этого не происходит»,— 
говорит он.

Источник на рынке электроники 
подтвердил, что в Казахстане, ОАЭ 

и других странах, из которых сейчас 
идут поставки, «нет такого объема 
гаджетов Apple и Samsung, который 
необходим российскому рынку». 
По его данным, в 2021 году в России 
было продано 14 млн смартфонов 
этих брендов. По данным МТС, доли 
Apple и Samsung в штучных прода-
жах в России сейчас сократились до 
7% и 8,5% соответственно (см. „Ъ“ от 
11 августа).

Господин Погудалов сомневается, 
что в России может возникнуть пол-
ноценный дефицит электроники, но 
признает, что «отдельные премиаль-
ные бренды могут исчезнуть из мага-
зинов». Он надеется, что в перспекти-
ве нехватку покроют альтернативные 
марки. «Пока по привычке люди хо-
тят покупать Bosch, Electrolux, Sam-
sung, Apple и другие бренды,— отме-
чает господин Погудалов.— Но через 
некоторое время поймут, что бренды, 
например, из Азии, Турции не уступа-
ют по техническим характеристикам 
и надежности, а по ценам даже более 
интересные, чем у европейцев, ко-
рейцев и американцев».

Тимофей Корнев

Заправлены  
в планшеты 
космические цены
с1

1,25 миллиона 
человек 
приняли в январе— 
июне 2022 года  
коллективные  
средства размещения 
Дальнего Востока,  
подсчитали в Росстате

Производство,  
меньше идей и расцвет 
пиратства. Если будет 

меньше нашего контента,  
значит — больше засилье 

контента пиратского
— Софья Митрофанова,

гендиректор Premier,  
в интервью „Ъ“ 11 августа

Ц И Т А Т А
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ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фестиваль сорвал  
банк в «Экспрессе»
Фильм Руслана Братова 
победил в Выборге

В Выборге завершился ХХХ фе-
стиваль российского кино «Окно 
в Европу». Лучшим фильмом жю-
ри конкурса игрового кино во гла-
ве с режиссером Алексеем Фе-
дорченко выбрало «Экспресс» 
Руслана Братова. Итоги фестива-
ля подводит Юлия Шагельман.

тавки на спорт — занятие 
обычно разорительное и бессмы-
сленное — принесли настоящую 
удачу команде нахальной комедии 
о приключениях везучего пацана 
из Черкесска. «Экспресс» получил 
не только главную фестивальную 
награду, но и специальные при-
зы жюри за лучший актерский ан-
самбль (все исполнители в фильме 
действительно очень органичны, 
как вместе, так и по отдельности) 
и лучшую операторскую работу — 
он достался Александру Худоконю, 
для которого, как и для режиссера 
Братова, это первая полнометраж-
ная работа. «Экспресс» действитель-
но выделялся среди картин своей 
витальностью и умением авторов 
внятно рассказать связную исто-
рию, так что его успех совершенно 
заслуженный.

Специальный приз жюри за луч-
шую женскую роль получила Да-
рья Екамасова, сыгравшая в филь-
ме Алисы Ерохиной «Накануне» 
одинокую заводчицу собак, которая 
из-за своего романа с женатым муж-

чиной становится объектом опас-
ного интереса со стороны его сы-
на-подростка. Награда за лучшую 
мужскую роль в этом году не вруча-
лась, хотя в представленных на фе-
стивале картинах было достаточно 
ярких мужских образов, это инте-
ресные женские были редкостью. 
Своеобразной компенсацией стало 
особое упоминание жюри «за дуэт 
антагонистов», которым отметили 
фильм Альфии Хабибуллиной «Им-
ператор». Эта же картина победила 
в голосовании кинокритиков. 

Герои «Императора», как и мно-
гих других конкурсных лент этого 
года,— подростки, пытающиеся ра-
зобраться в себе и в мире. 15-летний 
интеллектуал Арсений (Владимир 
Сарапульцев) вместе с мамой-психо-
терапевтом переезжает из Москвы 
в провинцию (фильм снимался 
в Выборге, что, конечно, обеспечи-
ло ему дополнительную симпатию 
зрителей на фестивале, хотя с экра-
на название города не звучит). Здесь 
он, раньше учившийся на дому, ре-
шает пойти в школу, чтобы больше 
общаться с людьми, и конечно, сра-
зу подвергается буллингу со сторо-
ны главного местного хулигана Не-
жинского (Данил Тябин). Кажется, 
с первых кадров понятно, как будет 
развиваться эта история, но авторы 
вновь и вновь обманывают ожида-
ния зрителей, разворачивая ее под 
разными углами, смещая акценты 
и заставляя то сочувствовать обо-
им героям, то возмущаться ими, а то 
и бояться их и за них. Благодаря не-
однозначности и многослойности, 

а также действительно отличным 
работам молодых актеров «Импера-
тор» стал одной из самых сильных 
картин фестиваля. 

Еще одного особого упоминания 
жюри, за лучшее музыкальное ре-
шение, удостоился Антон Силаев, 
композитор фильма Анастасии Не-
чаевой «Велга». Действие этой ро-
мантической притчи по мотивам 
одноименного рассказа Бунина раз-
ворачивается на берегу Белого моря. 
Юная Велга (Ольга Бодрова) с детст-
ва влюблена в рыбака Кирилла (Ан-
тон Федосеев), с которым они вме-
сте росли. Он, кажется, отвечает ей 
взаимностью, но тут в их поселок 
из города возвращается старшая се-
стра девушки Снега (Александра Ту-
линова), и внимание ветреного кра-
савца переключается на нее. Велга 
воспринимает это как предательст-
во, и в конечном счете несчастными 
оказываются все. Камера, то и дело 
зависающая в рапиде, любуется се-
верными пейзажами, морем, не-
бом, чайками, глазами, волосами 
и ресницами актеров, получается 
очень красиво и абсолютно безжиз-
ненно. Что-то живое в кадре появля-
ется, только когда в него входит Сер-
гей Шакуров, играющий пожилого 
судью,— один его выразительный 
профиль в контражуре затмевает все 
старания молодых коллег. 

Приз президента фестиваля Ар-
мена Медведева получил фильм 
Михаила Брашинского «Волны», за-
крывавший конкурсные показы. 

Это философский триллер о муж-
чине (Владислав Абашин), который 
после самоубийства жены бежит из 
города в лес, а там натыкается на 
поселение сектантов, верящих во 
всеобъемлющую мощь звуковых 
волн, якобы соединяющих чело-
века с высшими силами, а заодно 
в грядущее бессмертие, которое им 
обеспечит некий Проводник (Алек-
сандр Шепс), ему они слепо под-
чиняются. Сначала герой решает 
остаться — его привлекают покой 
и упорядоченность здешней жиз-
ни, а также одна из сектанток (Вик-
тория Толстоганова). Потом, узнав 
о страшном секрете Проводника, 
пытается бежать, но, разумеется, 
оказывается уже слишком поздно. 
К сожалению, после интригующе-
го начала фильм постепенно вы-
дыхается, а к финалу увязает в не-
нужных объяснениях того, о чем же 
это все было. 

По традиции, которую ненадол-
го прервала только пандемия, на 
фестивале также проходил конкурс 
«Выборгский счет», победитель ко-
торого определяется зрительским 
голосованием. В этом году им ста-
ло роуд-муви Ивана Соснина «Да-
лекие близкие» об учителе геогра-
фии из Хабаровска, который вместе 
со взрослым сыном отправляется 
в путешествие через всю страну, что-
бы впервые встретиться с подругой 
по соцсетям. Фильм выйдет в про-
кат уже в конце сентября, так что 
у остальных российских зрителей 
появится возможность оценить вы-
боргский выбор.

С

Театр одного живописца
Умерла Наталья Нестерова

Н Е К Р О Л О Г

В нью-йоркской больни-
це Mount Sinai после тяже-
лой и продолжительной 
болезни легких в возрасте 
78 лет скончалась знаме-
нитая российская худож-
ница, академик Россий-
ской академии художеств 
Наталья Нестерова.

Когда нью-йоркский из-
датель решил в конце 1990-х 
собрать альбом работ Ната-
льи Нестеровой «Отраже-
ния утраченного времени», 
он потратил 12 лет на их по-
иски в частных коллекци-
ях и музеях всего мира. Это 
многое говорит о популяр-
ности, хотя вряд ли кто-то 
мог подозревать подобный 
успех в 1960-е, когда Несте-
рова начинала профессио-
нальную карьеру.

Она родилась в семье мо-
сковских архитекторов, дет-
ство провела в доме в Лавр-
ском переулке на Самоте-
ке и была внучкой худож-
ника — не знаменитого Ми-
хаила Нестерова, а Николая 
Нестерова, ученика Апол-
линария Васнецова, Конс-
тантина Коровина и Леони-
да Пастернака. Мир искусст-
ва, в который Нестерова ока-
залась погружена с детства, 
определил и сознание — она 
считала себя учеником де-
да, чьи работы висели в до-
ме, и биографию — Несте-
рова училась сначала в худо-
жественной школе при Мо-
сковском государственном 
художественном институ-
те имени Сурикова, а затем 
и в самом институте у Дмит-
рия  Жилинского.

Ее трогали будничные 
сюжеты — кафе, метро, пар-
ки с их каруселями, велоси-
педисты и устремляющие-
ся за ними птицы, простые 
праздники, быт как таковой. 
Взгляд ее был лишен сати-
рического прищура, движе-
ние уступало место статуар-
ности, но смещение реаль-
ности казалось очевидным. 
Какая-то неожиданная кар-
навальность царила в том Го-
роде, который беспрерывно 
писала Нестерова. Ее пастоз-

ная и при этом вдохновляв-
шаяся Сезанном живопись 
поначалу развивалась в ду-
хе комедии дель арте по-со-
ветски, пытавшейся при-
крыться от идеологическо-
го давления иронией и от-
сылкой к бессмертным: ци-
таты из классики, Ренессан-
са и барокко, отсылки к Маг-
ритту и сюрреализму, хоро-
шо знакомым столичным 
жителям по западным аль-
бомам, и никакого социали-
стического героизма, ком-
сомольских строек и пафо-
са передовиц газеты «Прав-
да». Так что два библейских 
цикла, созданные в 1990-е 
и 2000-е, выглядят не изви-
нением перед собственным 
прошлым, но очередным ша-
гом навстречу миру.

От литературности, по 
словам самой Нестеровой, 
она отказалась, при этом ее 
живопись очень сценична 
и даже кинематографична, 

порой работы выглядят буд-
то готовыми декорациями 
для еще не до конца напи-
санного сценария, замысел 
которого тем не менее уже 
целиком сложился в голо-
ве автора. Неслучайно, про-
водя с началом перестрой-
ки большую часть времени 
в Америке, она уже в 1990-е 
стала профессором кафе-
дры сценографии Россий-
ской академии театрально-
го искусства. До этого офи-
циального признания не 
было: да, ее рано приняли 
в Союз художников, в возра-
сте 25 лет, многие сочли это 
непозволительным подар-
ком, но затем наступила ти-
шина. Единственная персо-
нальная выставка, в 1974-м 
в Московском доме худож-
ника на Кузнецком Мосту, 
оказалась однодневной. Все 
главные награды, от Госпре-
мии до премии «Триумф», 
включая звание заслужен-

ного художника Российской 
Федерации, относятся к уже 
постперестроечной эпохе — 
вероятно, новой власти бы-
ло удобно принимать в ка-
честве нового искусства по-
нятную ей смесь художест-
венных  наречий.

Не всякие птицы — не-
пременная отсылка к Хич-
коку; не всякая фигуратив-
ность — непременно поле-
мика с абстракцией. То, что 
в России кажется класси-
кой — а Нестерова у нас, ко-
нечно же, классик, в одной 
лишь Третьяковке полсотни 
ее работ,— для Европы вы-
глядит запоздалым эхом «па-
рижской школы» 1930-х. Но 
в этом и состоял грустный, 
если не сказать гнусный, 
парадокс времени: социа-
листический реализм оста-
новил свободное развитие 
искусства, прокрустово ло-
же насильно навязываемой 
даже не сверху, а откуда-то 

сбоку и совершенно несвой-
ственной живописи идеоло-
гии породило с трудом прео-
долимое отставание россий-
ской художественной жизни 
от мирового контекста.

Противоестественная си-
туация «мы пойдем своим 
путем» привела к появлению 
самобытных произведений, 
которые трудно вписать в об-
щую историю искусства, на-
столько диаметрально про-
тивоположными оказыва-
ются их трактовки. Но есть 
в них и что-то общее, объеди-
няющее культуры и ее язы-
ки. Как писал о Нестеровой 
критик Игорь Шевелев, «ее 
мир жесток и беспросветен 
вне зависимости от того, чья 
власть на дворе. Просто так 
устроен мир… Жизнь — ви-
трина, и люди в ней манеке-
ны. Истина не новая, важно, 
как это сказано, написано, 
прожито».

Алексей Мокроусов
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Три песни о родинах
Национальные мифологии на фестивале в Локарно

Многие фильмы фестиваля 
в  Локарно воссоздают мифоло-
гию стран и территорий, которые 
их породили. В особенностях на-
ционального патриотизма разби-
рался Андрей Плахов.

ежиссер Карлуш Консейсан по-
мещает действие фильма «Доблест-
ная нация» в 1974 год — последний 
год португальского правления в Ан-
голе. Атмосфера насилия возника-
ет уже в прологе к картине, где по-
казано, как девушка из ангольского 
племени пленяет сердце набожного 
и ценящего поэзию португальского 
солдата. Пытаясь преодолеть плот-
ское искушение, он молится, а затем 
стреляет в нее.

Основное действие происходит 
в обнесенном стеной лагере, где за-
перты семь одичавших солдат под на-
чалом полковника-садиста. Однажды 
они вырываются из заточения, но 
возвращаются обратно с трофеем — 
большим портретом Брижит Бардо — 
и делают из него икону. Полковник, 
чтобы укротить готовых взбунтовать-
ся солдат, приводит в лагерь прости-
тутку, но тут ситуация и вовсе выхо-
дит из-под контроля. Главный смысл 
фильма — в том, что вся система ко-
лониальной армейской муштры опи-
рается на внушение молодым муж-
чинам одной мифологемы — будто 
они защищают свою землю от злых 
и коварных врагов. В то время как 
на самом деле «враги» со своей зем-
ли никогда не уходили и на чужие не 
претендовали.

В существенно усложненном, 
более интеллектуальном вариан-
те мифологема войны как матрицы 
сознания присутствует в азербайд-
жанском фильме «Проповедь рыбе». 
Его режиссер Хилал Байдаров — 
бывший математик из Баку, учил-
ся у Белы Тарра и сумел привлечь 
в качестве продюсера своих проек-
тов Карлоса Рейгадаса. «Проповедь 
рыбе» — вторая часть трилогии «во-
енных историй»; первая — «От смер-
ти до смерти» — была показана два 
года назад в Венеции. Тот же самый 

молодой герой, Давуд, возвращает-
ся с войны и попадает в мертвую де-
ревню: все ее жители заживо сгни-
ли. Осталась только сестра героя, 
у нее тоже уже появились пятна бо-
лезни на руках и на лице, но она пы-
тается прильнуть к жизни, общаясь 
на возвышенно поэтическом языке 
со скалами, дорогой, ветром и дере-

вом. Причина массового смертель-
ного недуга ясна — человеческая 
алчность. Прекрасная природа этих 
мест разрушена, вездесущие ржавые 
нефтяные насосы превратили бога-
тые рыбой озера в бурлящую воню-
чую жижу. Первая эмоциональная 
кульминация фильма: лежащая на 
столе приготовленная для еды рыби-
на вспыхивает от спички, как факел.

Вторая кульминация: Давуд вска-
кивает и становится по стойке смир-
но, услышав воображаемый зов 
своего командира; до этого он как за-

клинание произносит имена погиб-
ших товарищей — погибших, как 
ему кажется, по его вине: Аббас, Са-
мир, Бахтияр, Рамиль, Новруз, Аб-
дулла, Низами… Плач выживших 
по тем, кто не вернулся, лишен но-
стальгических ноток, а война оста-
ется худшим из зол, истощающих ту 
самую землю, которую она согласно 
патриотической мифологии призва-
на защищать. «Проповедь рыбе» — 
фильм местами «пережаренный», но 
с амбициями — иногда он даже по-
буждает вспомнить «Сталкера».

Третьей «песней о родине» в кон-
курсе Локарно прозвучала абсур-
дистская черная комедия «Джиджи 
Закон» Алессандро Комодина. Ее ге-
рой — чудаковатый полицейский, 
патрулирующий улицы сонного го-
родка в итальянской области Фри-
ули—Венеция-Джулия. Поскольку 
здесь никогда ничего не происхо-
дит, Джиджи удовлетворяет профес-
сиональный голод слежкой за «подо-
зрительными» соседями. При этом 
своими странностями он вызыва-
ет недовольство и начальства, и жи-

телей городка: сад возле его дома, 
например, так разросся, что прев-
ратился в непроходимые джунгли, 
а исполинские деревья грозят обру-
шиться на соседние участки.

Некоторое разнообразие в жизнь 
провинции вносят участившиеся 
случаи самоубийств на железной 
дороге. Кто-то повреждается умом, 
и полицейские отвозят его в психуш-
ку. Впрочем, и сам Джиджи, похоже, 
путает реальность с фантазией. Ско-
рее виртуален и его флирт с новой 
сотрудницей полиции, с которой 
герой общается по радиосвязи. Это 
парадокументальное кино с актера-
ми-непрофессионалами вдохновле-
но региональной мифологией и по-
этическими текстами Пазолини, но 
лишено его темперамента, а потому 
звучит не в полную силу.

В «Проповеди рыбе» герой 
возвращается с войны 
и попадает в мертвую 
деревню: ее жители сгнили 
заживо  ФОТО UCQAR FILM

Р

«Экспресс» получил не только  
главную фестивальную награду,  
но и специальные призы жюри  
за лучший актерский ансамбль 
и лучшую операторскую работу

Первая эмоциональная кульминация 
фильма: лежащая на столе приготов-
ленная для еды рыбина вспыхивает 
от спички, как факел
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Стартующий сегодня чемпионат Испа-
нии вряд ли минует судьба подавляюще-
го большинства испанских первенств, 
в которых за золото борьбу вели два ги-
ганта — «Реал» и «Барселона». На сей раз 
расклад в этой борьбе выглядит жутко 
интригующим — прежде всего благодаря 
активной трансферной кампании пере-
жившего кризис каталонского клуба.

ризнаков того, что в очередном 
чемпионате Испании, который откроет-
ся сегодня матчем «Осасуны» с «Севильей», 
случится что-то по-настоящему экстраорди-
нарное, такое, из-за чего можно будет при-
клеить ярлык турнира аномального, не сы-
щешь днем с огнем. Его средний уровень 
высок, но по крайней мере «на бумаге» два 
монстра — «Реал» и «Барселона» — по-преж-
нему слишком выделяются на общем фоне, 
чтобы всерьез думать, что кому-нибудь на 
длинной дистанции по силам удержаться 
рядом с ними. Исключение — разве что «Ат-
летико», в позапрошлом первенстве их об-
скакавший, но все-таки и он, строго говоря, 
не тянет на полноценную ровню гигантам, 
тем более после того как Луис Суарес, душа 
нападения команды, вдруг решил, что пора 
потихоньку сворачивать карьеру и отправ-
ляться доигрывать на родину, в Уругвай. 
Зато предостаточно поводов поспорить на-
счет того, что сулит нынешняя драка двух 
гигантов.

Поводы гарантировали различия в подхо-
де к «настройке» перед чемпионатом, кото-
рые избрали «Реал» и «Барселона». А они ведь 
абсолютно радикальные.

Мадридцы поставили на стабильность. 
На самом деле, как и кем «Реал» собирает-
ся брать титулы в нынешнем сезоне, пред-
ставить совершенно нетрудно: да теми же 
людьми и теми же схемами, что брал их, вы-
играв и национальное первенство, и Лигу 
чемпионов, в сезоне предыдущем. Во вре-
мя летней трансферной кампании он, по-
терпев неудачу с приглашением Килиана 
Мбаппе, избавлялся от игроков, превратив-
шихся, строго говоря, в балласт, Луки Йови-
ча, Марселу, Иско и искал усиления из раз-
ряда точечных, не означающих серьезных 
стилистических корректировок. Нашел 
два — в лице Орельена Чуамени для укре-
пления глубины в опорной зоне и в лице 
Антонио Рюдигера для укрепления глуби-
ны в обороне.

Такой подход может показаться безукориз-
ненным. Ну, действительно, зачем ломать тща-
тельно отлаженные тренером Карло Анчелот-
ти и исправно работавшие механизмы, если 

можно лишь чуть смазать их свежей капель-
кой масла? Но в случае с «Реалом» подводный 
камушек бросается в глаза. Это колоссальная 
зависимость от двух игроков, которые нахо-

дятся в том возрасте, когда спад может прои-
зойти в любой момент. Луке Модричу, стреж-
невой фигуре в центре поля,— 36 лет, Кариму 
Бензема, в минувшем сезоне обеспечивше-

му клубу собственными ударами или точны-
ми передачами партнерам почти половину от 
всех забитых голов,— 34 года. В матче за евро-
пейский Суперкубок, в котором «Реал» в среду 
убедительно — 2:0 — одолел «Айнтрахт», на-
меков на потерю ими тонуса не наблюдалось. 
Но это только первый после каникул офици-
альный матч в уплотненном до предела катар-
ским чемпионатом мира календаре ближай-
ших месяцев. А немецкий середняк не тот 
фон, чтобы тонус как следует проверить.

Поведение «Барселоны» — полная проти-
воположность мадридскому. Ее летняя селек-
ция была демонстрацией решительности, 
с которой каталонцы выбрасывают на по-
мойку последствия недавнего кризиса. «Бар-
селона» покупала игроков, и игроков класс-
ных, Франка Кессье, Андреаса Кристенсена, 
Рафинью, Жюля Кунде, Роберта Левандовско-
го с таким же азартом, как в периоды процве-
тания, континентального доминирования. 
И человеку, который к ней неравнодушен, 
воображение сейчас наверняка рисует вос-
хитительную картину: Кристенсен с Кунде до-
бавляют прочности и бодрости постаревшей 
защите, Левандовский при помощи Рафиньи 
добавляет остроты и эффективности атаке, 
и забитые мячи градом сыплются в чужие во-
рота, как фрукты из рога изобилия. А рядом 
с ними обретают невероятную мощь талан-
тливые барселонские тинейджеры — Гави, 
залечивающие травмы Педри с Ансу Фати. 
И новый крутой взлет просто неминуем, по-
тому что в сравнении с тем же «Реалом» у «Бар-
селоны» уже и длиннее скамейка, и богаче на-
бор тактических вариантов: в распоряжении 
Анчелотти остается, по сути, одна верная схе-
ма, а в распоряжении наставника каталонцев 
Хави их, похоже, теперь несколько. А акцен-
ты можно варьировать в зависимости от того, 
кого ты выпускаешь на поле и на какую по-
зицию, ведь, допустим, козырь Кунде — это 
в том числе универсализм.

Скептик, которому эту картину предста-
вят, разумеется, усмехнется. Во-первых, сна-
чала нужно дождаться, чтобы всех этих но-
вобранцев зарегистрировали испанские 
футбольные власти, потому что «Барселона» 
до сих пор, несмотря на все усилия, не убеди-
ла их, что полностью соответствует правилам 
финансового fair play. А во-вторых, ее исто-
рия свидетельствует о том, что в этом веке ка-
дровые метания, «смысловые» изменения, 
такие как интеграция в переднюю линию 
требующего постоянного обслуживания 
классического центрфорварда, скорее вреди-
ли ей, чем помогали. И держалась на верхуш-
ке «Барселона» благодаря тому, на что нынче 
поставил «Реал»,— стабильности.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Кто на старенького
«Реал» и «Барселона» будут бороться за испанское золото, по-разному проведя лето

Фаворит чемпионата Испании «Реал» собирается делать ставку на старую гвардию —  
в том числе на 36-летнего Луку Модрича (слева) и 34-летнего Карима Бензема  ФОТО АЛЕКСА СОХАЦКИ

Первая ракетка мира Даниил Мед-
ведев в конце августа при опреде-
ленном стечении обстоятельств 
может лишиться лидерства в рей-
тинге. Россиянин уступил Нику Ки-
риосу в первом же матче на турнире 
серии Masters, проходящем в Мон-
реале, что стоило ему большого ко-
личества рейтинговых очков. Уже 
22 августа, по завершении еще од-
ного турнира серии Masters — в Цин-
циннати,— Медведева в рейтин-
ге может обойти Рафаэль Надаль. 
Впрочем, для этого испанцу нужно 
выигрывать соревнования, надеясь 
при этом, что Медведев не сумеет 
добраться до четвертьфинала.

Монреаль Даниил Медведев 
прибыл из мексиканского Лос-Кабоса, 
где на прошлой неделе прервал серию 
из пяти подряд поражений в финалах 
турниров ATP и завоевал первый титул 
в сезоне (14-й в карьере). И пусть мекси-
канский турнир трудно отнести к чи-
слу востребованных теннисной элитой, 
подготовка Медведева к сложнейшей 
части сезона, венцом которой станет 
стартующий 29 августа US Open, шла, ка-
залось, успешно. Однако первое же серь-
езное испытание Медведев провалил.

В Монреале, где проходит турнир се-
рии Masters (в прошлом году Медведев 
его выиграл, а значит, ему предстояло 
на этой неделе защитить 1000 рейтин-
говых очков), россиянин стартовал со 
второго круга и сразу же попал на Ника 
Кириоса. Австралиец в рейтинге зани-
мает лишь 37-е место, но эта позиция 
не отражает его текущий уровень. Ки-
риос, напомним, на недавнем Wimble-
don дошел до финала, где уступил Но-
ваку Джоковичу (рейтинговые очки на 
Wimbledon не начислялись из-за отка-
за организаторов турнира допустить 
к участию российских и белорусских 
спортсменов, в противном случае Ки-
риос располагался бы в рейтинге за-
метно выше), а на прошлой неделе стал 
победителем турнира в Вашингтоне. 
То есть из последних 15 матчей Кири-
ос выиграл 14.

И в матче против Медведева Кири-
ос показал, что действительно нахо-
дится в отличной форме. Хотя и у Мед-

ведева был шанс зацепиться за игру. 
У него многое не получалось, но пер-
вый сет он все же вытянул в тай-брейк 
и уже там разбил соперника (7:2). Кири-
ос в этот момент дико нервничал, за-
пустил мяч в трибуны, за что получил 
предупреждение от судьи, но восполь-
зоваться этим моментом Медведеву не 
удалось, в основном из-за собственных 
ошибок. Плюс россиянин никак не мог 
наладить игру на приеме, а подача у ав-
стралийца, что называется, шла. В ито-
ге второй сет он взял меньше чем за 
40 минут, а в третьем ему удались два 
брейка подряд. Шансов выбраться из 
ямы у Медведева фактически не было. 
«Медведев мог победить, но были каче-
ли, и везде, в каждом компоненте по-
немногу Кириос был лучше,— сказал 
ТАСС президент Федерации тенниса 
России (ФТР) Шамиль Тарпищев.— Он 
вообще неудобный для всех сопер-
ник, который здорово подает. Усту-
пил, видимо, из-за нервов, все реши-
ли одно-два очка». Впрочем, господин 
Тарпищев видит в случившемся и поло-
жительный момент, полагая, что «такой 
непростой матч вообще Медведеву ну-
жен был в преддверии US Open».

Последний в сезоне турнир Боль-
шого шлема Медведев, как казалось 
еще недавно, должен был практиче-
ски гарантированно начать в стату-
се первой ракетки мира, но пораже-
ние в Монреале несколько усложнило 
ситуацию. Потеря Медведевым сра-
зу 1000 рейтинговых очков дала шанс 
его преследователям. Напомним, что 
россиянин возглавляет рейтинг с 13 
июня (до того он уже поднимался на 
первую строчку — занимал ее с 28 фев-
раля по 21 марта 2022 года). В общей 
сложности он проведет на вершине 
рейтинга минимум 13 недель (преж-
ний рекорд России принадлежал Ма-
рату Сафину — девять недель). Но уже 
22 августа Медведева может потеснить 
Рафаэль Надаль. Правда, задача, сто-
ящая перед испанцем, пока занима-
ющим третье место в рейтинге (вто-
рым идет Александр Зверев, но он 
травмирован), весьма непростая. Ему 
надо выигрывать турнир в Цинцинна-
ти, надеясь, что Медведев не доберет-
ся до четвертьфинала. Напомним, что 
в прошлом году в Цинциннати Медве-
дев дошел до полуфинала. 

Александр Петров

ТЕННИС

Место под сомнением
Поражение Даниила Медведева в Монреале  
обострило борьбу за первое место в рейтинге

В ближайшее время российским футбольным 
властям предстоит выбрать владельцев меди-
аправ на Кубок страны. В нынешнем сезоне он 
пройдет в новом, расширенном из-за санкций 
и освободившихся в календаре слотов фор-
мате и, кажется, может впервые превратить-
ся в коммерчески выгодное для участников 
соревнование. По данным „Ъ“, оба предложен-
ных на рассмотрение варианта, в том числе 
тот, по которому права получит наряду с «Матч 
ТВ» «Яндекс» и который является предпочти-
тельным для большинства клубов Российской 
премьер-лиги (РПЛ), предусматривают посту-
пления на сумму до 2 млрд руб.

а состоявшемся вчера общем собрании Рос-
сийской премьер-лиги рассматривался очень актуаль-
ный для нее, а также для представителей других ди-
визионов вопрос — о медиаправах на Кубок России, 
который должен пройти в новом формате. В календа-
ре очередного сезона из-за международных санкций, 
лишивших, в частности, отечественные клубы евро-
кубков, образовалось множество «пустот». Первона-
чально представители команд высшего дивизиона 
рассчитывали заполнить эти слоты с помощью ново-
го турнира — Кубка РПЛ. Разработчики концепции со-
ревнования утверждали, что оно даст участникам воз-
можность заработать за счет различных контрактов, 
дополняющих те, что связаны с чемпионатом: на ме-
диаправа, с беттинг-партнером и титульным спонсо-
ром. Потенциальные доходы клубов от участия в но-
вом состязании оценивались в миллиарды рублей. 
Сильнейшим же командам премьер-лиги в сложив-
шейся ситуации крайне необходимы разнообразные 
источники поступлений, чтобы купировать потери, 
например, от пропуска еврокубков.

Проект турнира, однако, был отвергнут после пу-
бликации «Матч ТВ» открытого письма, адресован-
ного обоим ведущим отечественным футбольным 
структурам — Российской премьер-лиге и Россий-
скому футбольному союзу (РПЛ) и рассказывающе-
го как раз о позиции канала по отношению к Кубку 
РПЛ. «Матч ТВ» указывал, что создание нового турни-
ра «негативно скажется на медийной привлекатель-
ности чемпионата России и Кубка России по футболу, 
что повлечет за собой соответствующие последст-
вия для всех вовлеченных сторон». Угроза оказалась 
слишком серьезной. Ведь именно «Матч ТВ» являет-
ся фактически основным коммерческим партнером 
РПЛ. В октябре 2021 года он пролонгировал на четы-
ре года договор о покупке прав на трансляции ее мат-
чей, увеличив сумму соглашения примерно в четыре 

раза. Новый контракт вступает в силу как раз в бли-
жайшем сезоне. В первые два года, согласно его усло-
виям, вещатель заплатит лиге по 6,6 млрд руб., в сле-
дующие два года — по 7,7 млрд руб.

В итоге клубы решили отказаться от Кубка РПЛ 
в пользу Кубка России по измененной формуле. Пред-
полагается, что она практически совпадет с той, что 
планировалось использовать в похороненном проек-
те, включая подсмотренную в киберспорте систему 
double elimination: она предусматривает, что потер-
певшие на ранней стадии поражение команды все 
равно сохраняют шансы прорваться в финал.

Говоря о том, что произошло на общем собрании 
РПЛ, исполняющий обязанности ее президента Алек-
сандр Алаев рассказал ТАСС, что «большинством голо-
сов» клубы высшего дивизиона выбрали «модель ком-
мерческого партнерства», предложенную компанией 
«Яндекс» и букмекерской компанией BetBoom. При 
этом матчи будут поделены между сервисами «Яндек-
са» и «Матч ТВ». По словам господина Алаева, «основ-
ными факторами выбора стали стремления клубов 
к изменениям, новым площадкам вещания и заво-
еванию новой аудитории». Рекомендация будет на-
правлена на рассмотрение исполкома РФС. Именно 
он должен принять окончательное решение по рас-
пределению медиаправ.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом дискуссии на об-
щем собрании, уточнил, что у указанного Александ-
ром Алаевым варианта есть и альтернатива. Это связ-
ка «Матч ТВ» и еще одной букмекерской компании 
«Фонбет». При этом собеседник „Ъ“ подчеркнул, что 
«в плане стоимости» два варианта несильно отлича-
ются друг от друга. В обоих случаях речь идет о сумме 
около 2 млрд руб. Причем «базовая», гарантирован-
ная часть выплат, заложенных в варианте с «Яндек-
сом», который собирается показывать игры Кубка 
России на платформе «Кинопоиск», даже несколь-
ко скромнее, а «потолка» можно достичь лишь при 
«обеспечении определенных показателей по востре-
бованности турнира у аудитории». Однако многим 
клубным руководителям он все равно показался ин-
тереснее, поскольку «представляет собой смену ша-
блона и работу на перспективу»: «В конце концов, мы 
обязаны привлекать интернет-аудиторию, часто не 
совпадающую с телевизионной».

Один из топ-менеджеров, работающих в РПЛ, от-
метил в разговоре с „Ъ“, что какое бы предложение 
ни одобрил РФС, оно в любом случае будет означать, 
пусть маленький, финансовый прорыв. Он пояснил, 
что раньше у Кубка России «по сути, не было никакой 
коммерческой составляющей и даже победа в нем 
лишь отбивала расходы на участие»: «Теперь же этот 
турнир принесет какой-то доход».

Алексей Доспехов

ТУРНИР

В Кубок России вольют 
солидные средства
За права на трансляцию его матчей  
заплатят около 2 млрд руб.

Чтобы гарантировать себе сохранение первого места в рейтинге  
до окончания US Open, Даниилу Медведеву на следующей неделе  
на турнире в Цинциннати нужно доходить минимум до четверть-
финала  ФОТО ERIC BOLTE / USA TODAY SPORTS / REUTERS

К О Н Т Е К С Т « Б А Р С Е Л О Н А »  В Ы Д А В Л И В А Е Т  Ф Р Е Н К И  Д Е  Й О Н Г А  П О  К А П Л Е

До старта испанского чемпионата так и не разреши-
лась самая затяжная трансферная драма нынешнего 
лета, главным героем которой стал полузащитник 
«Барселоны» Френки де Йонг. Голландский футболист 
по-прежнему не намерен идти на уступки руководству 
каталонского клуба, поставившему игроку жесткий 
ультиматум: либо согласиться на сокращение зарпла-
ты (она в следующем сезоне составит более €22 млн) 
вдвое, либо покинуть команду.

Такой шаг «Барселона» решила предпринять из-за 
сложностей, связанных с невозможностью подписать 
купленных этим летом футболистов. Каталонцы, чтобы 

привлечь новых игроков и не нарушить при этом жест-
кие финансовые правила испанского чемпионата, долж-
ны в срочном порядке сократить расходы. И прежде 
всего посредством снижения зарплат членов команды. 
Однако если, к примеру, Жерар Пике практически 
сразу согласился пересмотреть свой контракт в сторону 
уменьшения, то де Йонг, чье соглашение с «Барсело-
ной» рассчитано до 2026 года, запротестовал. 

Вообще-то интерес к Френки де Йонгу проявили уже 
минимум два клуба — «Манчестер Юнайтед», предло-
живший за защитника €75 млн плюс €10 млн в качестве 
бонусов, а также лондонский «Челси». Но вариант 

с переходом в другую команду голландец рассматривать 
не намерен: в составе «Барселоны» де Йонг, по его 
словам, будет бороться за главные трофеи, в то время 
как занимающийся перестройкой «Манчестер Юнайтед» 
не квалифицировался в Лигу чемпионов.

«Барселона», впрочем, надеется вынудить игрока 
уйти с помощью дополнительного рычага. Руководство 
клуба сообщило голландцу, что может аннулировать кон-
тракт, так как при его продлении в 2020 году якобы был 
нарушен закон. Каталонцы, по информации The Athletiс, 
пригрозили де Йонгу судебным разбирательством, если 
он не пойдет на компромисс. Екатерина Ремизова
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